
Инвесторы 
потеплели
Индекс MOEX  
превысил 2600 пунктов

Индекс Московской биржи 
(MOEX) закрепился выше отмет-
ки 2600 пунктов, обновив годо-
вой максимум и прибавив с конца 
марта более 9%. Среди позитив-
ных факторов участники рынка 
отмечают рост цен на нефть в со-
четании с ослаблением рубля, 
ожидание реинвестирования ди-
видендов от крупных эмитентов, 
а также «ослабление геополити-
ческого фактора». В результате 
аналитики не исключают повы-
шения индекса до 2700 пунктов.

Индекс Московской биржи 18 ап
реля обновил максимум с 11 апре
ля 2022 года, достигнув отметки 
2615,62 пункта. Это на 0,72% выше 
значения закрытия 17 апреля, од
нако уверенный рост индекса про
должается с конца марта. За прошед
шее время MOEX прибавил более 9%, 
а в целом с начала года — более 21%.

Сейчас акции востребованы вви
ду ослабления рубля и улучшения 
прогнозов по ВВП России в 2023 году 
и рассматриваются как альтернати
ва валюте и защита от инфляции, по
ясняет руководитель отдела анализа 
акций ФГ «Финам» Наталья Малых. 
В частности, Минэкономики ожида
ет роста ВВП в ближайшие два года 
на 1,2% и 2,0% соответственно, тогда 
как осенью прошлого года оценки 
были –0,8% и +2,6%. По мнению го
спожи Малых, инвесторы выбирают 
цикличные сектора и делают ставку 
на рост экономики, выделяя банков
ский сектор и транспорт.

Также поддержку рынку ока
зывает благоприятная конъюн
ктура рынка нефти. В частности, 
в начале апреля ОПЕК+ приняла ре
шение по сокращению добычи неф
ти на 1,65 млн баррелей в сутки (б/с) 
до конца 2023 года (см. „Ъ“ от 4 апре
ля). Благодаря этому, согласно Invest
ing.com, котировки Brent с конца 
марта прибавили более 7%, закре
пившись выше $85 за баррель. Цена 
российской марки нефти Urals росла 
опережающими темпами, что позво
лило существенно сократить дис
конт (см. „Ъ“ от 18 апреля).

В результате индекс нефти и газа 
Московской биржи вышел в лидеры 
роста за прошедшие две недели, при
бавив 8%. Уверенности в успешном 
будущем нефтедобытчикам прида
ет мартовский отчет МЭА, отмечает 
аналитик «Цифра брокер» Даниил Бо
лотских. В отчете указано, что в мар
те Россия смогла нарастить экспорт 
на 0,6 млн б/с, до 8,1 млн б/с,— ре
кордные значения с апреля 2020 года.

Поддерживают оптимизм инвес
торов и другие отрасли. Так, с нача
ла апреля индекс металлов и добы
чи Московской биржи вырос на 7%. 
У инвесторов высоким спросом 
пользовались акции золотодобыва
ющих компаний «Полюс» и Polymet
al. Поддержку котировкам, по сло
вам господина Болотских, оказал 
уверенный рост цен на золото.
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Премьер Армении выложил  
все карты Закавказья на стол
Никол Пашинян выразил готовность  
признать Нагорный Карабах частью Азербайджана

Премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян 
во вторник заявил: дости-
жение мира в регионе воз-
можно в случае взаимно-
го признания его страны 
и Азербайджана в совет-
ских границах 1991 года. 
Таким образом армянский 
лидер фактически выра-
зил готовность признать 
Нагорный Карабах частью 
Азербайджана. По его 
мнению, будущее Арме-
нии сейчас напрямую за-
висит от нормализации от-
ношений с Баку и Анкарой. 
Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев в ответ 
сделал вывод, что Ере-
ван «в принципе согласен 
с азербайджанским под-
ходом». Вспомнив о лозун-
ге господина Пашиняна 
«Карабах — это Армения, 
и точка», он сказал, что 
ждет от Армении офици-
ального заявления: «Ка-
рабах — это Азербайджан, 
и восклицательный знак».

В парламенте Армении 
18 апреля в рамках отчета 
«О ходе и результатах реали
зации программы правитель
ства Республики Армения 
(2021–2026) в 2022 году» Ни
кол Пашинян сделал гром
кое заявление. Ереван, по его 
словам, готов признать тер
риториальную целостность 
Азербайджана в грани
цах Азербайджанской ССР 
от 1991 года и взамен ждет 
аналогичного шага от Баку.

«Мирное соглашение 
между Арменией и Азер
байджаном реалистично, 
если обе страны четко, без 
двусмысленности и уло
вок признают территори
альную целостность друг 
друга и обязуются сегод
ня и навсегда не предъяв
лять друг другу территори
альных претензий… Я хочу 
вновь подтвердить, что Ар
мения полностью призна
ет территориальную целост
ность (Азербайджана.— „Ъ“) 
и ожидает, что Азербайд

жан сделает то же самое»,— 
сказал премьерминистр. 
По его мнению, «мир возмо
жен» в регионе, если в меж
дународных отношениях 
будет четко зафиксировано, 
что Республика Армения — 
это территория площадью 
29,8 тыс. кв. км, то есть та, ко
торая числилась за Армян
ской ССР во время обрете
ния страной независимости 
в 1991 году. Премьер считает, 
что залог достижения мира 
в регионе — нормализация 
отношений с Азербайджа
ном и Анкарой. Он подчерк
нул: заявления Баку о том, 
что Ереван во время пере
говоров отказывается при
знавать территориальную 
целостность соседа, не со
ответствуют действитель
ности. И заверил, что имен
но «армянская сторона сама 

выступила с инициативой, 
чтобы к (мирному.— „Ъ“) до
говору были прикреплены 
подготовленные в СССР кар
ты территорий Армянской 
и Азербайджанской ССР в ка
честве основы территори
альной целостности».

По словам премьерми
нистра, «после 44дневной 
войны (в Нагорном Карабахе 
в 2020 году.— „Ъ“) Азербай
джан впал в эйфорию и ду
мает взять как можно боль
ше, а если возможно — все». 
Господин Пашинян полага
ет, что этому способствует 
и международная обстанов
ка, поскольку «Азербайджан 
прямо или косвенно стано
вится или уже стал энерге
тическим и логистическим 
перекрестком и его значе
ние как для России, так и для 
некоторых западных стран 

возросло». Однако поми
мо рисков такая ситуация 
открывает и возможности, 
поскольку Южный Кавказ 
«сам по себе большой пере
кресток, где не менее важ
ны роли Армении и Грузии». 
«В этом контексте мир и ста
бильность в регионе могут 
стать консенсусом между За
падом и Российской Федера
цией»,— отметил политик.

Премьер Армении и рань
ше допускал возможность 
нормализации отношений 
с Баку путем компромиссов 
по Карабаху, однако делал 
это больше намеками, слов
но прощупывая почву и под
готавливая население к одно
му из вероятных сценариев. 
На этот раз господин Паши
нян был весьма точен в фор
мулировках. Упоминание 
в его речи границ 1991 года 

не оставляет простора для 
разночтений: тогда Нагор
ноКарабахская автономная 
область (НКАО) входила в со
став Азербайджанской ССР.

Зампред оппозицион
ной Республиканской пар
тии Армен Ашотян уже за
явил, что слова премьера 
коротко можно резюмиро
вать так: «Арцах (армянское 
название Нагорного Кара
баха.— „Ъ“) — это Азербайд
жан, и точка».

Директор Ереванского 
прессклуба Борис Навасар
дян затруднился сказать, на
сколько заявление премь
ера будет способствовать 
подписанию мирного со
глашения, поскольку в лю
бом случае Ереван настаи
вает на внешних гарантиях 
как обеспечения безопас
ности территории Арме

нии, так и соблюдения прав 
и свобод армян Нагорного 
Карабаха. «Насколько я по
нимаю, Азербайджан ка
тегорически противится 
вовлечению внешних га
рантов в процесс согласова
ния и выполнения положе
ний мирного соглашения. 
Поэтому нет уверенности, 
что эта позиция приближа
ет нас к миру между Арме
нией и Азербайджаном»,— 
отметил собеседник „Ъ“.

При этом армянское обще
ство выступает резко против 
перехода Нагорного Карабаха 
под суверенитет Азербайджа
на. И может показаться стран
ным, что после слов Никола 
Пашиняна улицы Еревана 
в тот же день не заполонили 
протестующие. По мнению 
господина Навасардяна, меж
ду результатами соцопросов 
и конкретной политической 
ситуацией есть серьезная 
разница. «Есть определен
ная часть общества, высту
пающая категорически про
тив позиции Пашиняна, 
однако пока это не выража
ется в форме политическо
го протеста. Причина — в от
сутствии авторитетных для 
этих людей политиков, спо
собных организовать проте
сты,— сказал Борис Навасар
дян.— Другая часть общества, 
тоже выступающая против 
такой позиции армянских 
властей, не выходит на про
тесты, поскольку не ви
дит возможности изменить 
чтолибо таким образом».

Между тем в Баку высту
пление Никола Пашиняна 
незамеченным не осталось. 
Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев с трудом сдер
живал торжество. «Армения, 
которая когдато говорила: 
„Карабах — это Армения, 
и точка“, сегодня должна 
повторить наши слова: „Ка
рабах — это Азербайджан, 
и восклицательный знак“».
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Россия открывает  
закрома
Экспорт пшеницы в будущем сезоне  
может повторить рекорд

Неплохой урожай и огромные перехо-
дящие запасы позволяют строить оп-
тимистичные планы на экспорт пшени-
цы из России в предстоящем сезоне. 
По оценкам аналитиков, страна может 
вывезти 37,5–45 млн тонн, что будет 
 сопоставимо с рекордными отгрузками 
в этом сезоне. Поддержать цены на пше-
ницу на мировом рынке могут ограниче-
ния на ввоз украинского зерна со сторо-
ны восточноевропейских стран.

Россия может экспортировать 43 млн тонн 
пшеницы в сезоне 2023–2024 годов, что ста
нет вторым результатом после рекорда теку
щего сезона, ожидают в «Совэконе». Дирек
тор «Совэкона» Андрей Сизов говорит, что 
фактически экспорт пшеницы в будущем се
зоне может оказаться и выше 43 млн тонн, 
сравнившись с результатом сезона 2022–2023 
годов. В этом сезоне «Совэкон» оценивает экс
порт пшеницы из России в 44,5 млн тонн, 
всего зерна — в 55,9 млн тонн.

Как отмечает Андрей Сизов, несмотря 
на ожидаемое сокращение урожая в 2023 
году, сбор пшеницы ожидается выше сред
него, а с учетом огромных переходящих за
пасов общее предложение год к году сокра
тится лишь незначительно.

В связи с благоприятной погодой в клю
чевых регионах «Совэкон» 18 апреля повы
сил прогноз урожая пшеницы в РФ в 2023 
году на 1,5 млн тонн, до 86,8 млн тонн. Это 

на 17% меньше уровня 2022 года в 104,2 млн 
тонн, а также на 5% больше среднего за по
следние пять лет показателя в 82,5 млн тонн, 
пишут аналитики. По данным Росстата, за
пасы пшеницы в сельскохозяйственных ор
ганизациях на 1 марта достигали 17,4 млн 
тонн, что на 82% выше среднего за пять лет.

Директор «Прозерно» Владимир Петри
ченко пока прогнозирует экспорт пшеницы 
из России в будущем сезоне на уровне 42 млн 
тонн. Аналитический центр «Русагротранса» 
оценивает отгрузки в 37,5 млн тонн с учетом 
продолжения закупок в интервенционный 
фонд. Если закупки будут скорректированы, 
то экспорт может достичь 40 млн тонн, ука
зывают аналитики «Русагротранса».

Вицепремьер Виктория Абрамченко 
в конце марта говорила, что правительство 
рассматривает вопрос увеличения закупок 
зерна в интервенционный фонд на 7 млн 
тонн. Институт конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) прогнозирует экспорт рос
сийской пшеницы в сезоне 2023–2024 годов 
в 45 млн тонн против ожидаемого результа
та этого сезона в 46 млн тонн, говорит генди
ректор ИКАР Дмитрий Рылько.

По данным ИКАР, которые приводит Re
uters, на прошлой неделе средние цены на рос
сийскую пшеницу с 12,5процентным протеи
ном снизились на $2, до $271 за тонну (FOB).
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Евродепозиты защищают 
от общих кризисов
В зоне евро создается единая система 
страхования банковских вкладов

Дальнейшее объединение банковской 
системы в ЕС после многолетней паузы 
вновь продолжено: Еврокомиссия (ЕК) 
сформулировала поправки к евродирек-
тивам, которые позволят создать недо-
стающее «третье звено» единой систе-
мы — европейскую систему страхования 
депозитов, а также общие правила под-
держки банков. Вероятно, сопротивле-
ние консолидации системы оказал фев-
ральский крах Credit Suisse (CS) — риски 
нескоординированного ответа на новые 
банковские проблемы в Европе сущест-
венно выше, чем раньше.

Еврокомиссия вчера официально опу
бликовала проекты поправок к трем дейст
вующим европейским директивам, регули
рующим действия национальных структур 
в части ЕС, входящей в зону евро, и в ряде 
стран ЕС вне ее, которые позволяют в корот
кое время создать единую схему страхования 
банковских вкладов (EDIS) и гармонизиро
вать правила работы национальных финан
совобанковских регуляторов в отношении 
банков. В целом проект решения по этому 
вопросу был опубликован еще в мае 2021 
года, последний раз он публично обсуждал
ся на заседании наблюдательного совета Ев
ропейского центрального банка (ЕЦБ) в мае 
2022 года, и тогда решения принято не было. 
Вероятно, реализации «банковской хрупко
сти» в феврале 2023 года при крахе SVB в США 

и CS (продажа швейцарской группы ее конку
рентам, UBS, затрагивает во многом и банков
ской сектор ЕС) сдвинули процесс с мертвой 
точки — ЕЦБ и европейский регуляторный 
совет Single Resolution Board (SRB) вчера под
держали решение, сообщив о завершении 
(многолетних) консультаций по этому вопро
су. Сроки создания EDIS не называются, тео
ретически ничто не мешает создать «третий 
столп» зоны евро уже с 2024 года.

Напомним, банковская система стран 
зоны евро и ЕС работает в довольно необыч
ном регуляторном поле. В зоне евро есть 
единый эмиссионный банк, ЕЦБ, но наци
ональные центробанки, а в ряде случаев от
дельные регуляторные структуры после со
здания ЕЦБ сохранили некоторые функции 
национального финансового надзора: бан
ковские лицензии выдают в Европе имен
но они, хотя ЕЦБ имеет полномочия надзо
ра в отношении 111 банковских структур 
в зоне евро и в макропруденциальном над
зоре (с ноября 2014 года), давно существуют 
также три европейских надзорных агентст
ва по финрынку (EBA — по банковским во
просам, EIOPA — по страхованию и пенси
онным фондам, ESMA — по рынку ценных 
бумаг) и советы — по системным рискам 
(ESRB) и по восстановлению банковской 
стабильности (SRB).

экономическая политика — с2
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 72,7

рубля за доллар составил средний номинальный курс в первом квартале 2023 года, сообщил Банк 
России. В реальном выражении рубль потерял к доллару за квартал 13,6%, тогда как реальный эффективный 
курс рубля к валютам основных торговых партнеров за тот же период снизился на 16,6%. Минэкономики 
прогнозирует, что с текущих уровней (более 81 руб./$) национальная валюта должна укрепиться до 75,7 
руб./$ в среднем в текущем году. Мнение аналитиков о том, возможно ли такое укрепление, разделились (см. 
„Ъ“ от 17 апреля). Одни убеждены, что для этого нужно решить проблемы с оплатой экспорта, другие — в том, 
что улучшение торгового баланса вместе с меньшим оттоком капитала вернет курс рубля к 74–76 руб./$.

ИНВЕСТИЦИИ

Перезагрузка СЗПК 
укрупнила проекты

Объем обещанных бизнесом ин-
вестиций в российскую экономи-
ку по уже заключенным соглашени-
ям о защите и поощрении капита-
ловложений (СЗПК) достиг 2,4 трлн 
руб., сообщил замглавы Минэконо-
мики Мурат Керефов. Всего госу-
дарство и инвесторы договорились 
о 52 проектах, они обеспечат по-
рядка 40 тыс. рабочих мест. 

Напомним, механизм СЗПК был 
запущен в конце 2020 года, но тог-
да из-за неготовности необходимой 
цифровой платформы проработал 
всего четыре месяца — были под-
писаны 36 соглашений на 1,2 трлн 
руб. В результате перезагрузки 
СЗПК в конце 2022 года механизм 
удалось сфокусировать на более 
крупных проектах — на этом эта-
пе 1,2 трлн руб. распределены уже 
между 16 проектами.

Отметим, что после переза-
грузки баланс интересов сместил-
ся в пользу государства: были по-
вышены требования по объему ка-
пвложений, ужесточен контроль за 
инвестициями за счет подключения 
компаний к налоговому мониторин-
гу, регионы получили возможность 
давать отрицательные заключе-
ния на проекты (см. „Ъ“ от 13 мар-
та). Впрочем, по словам вице-пре-
зидента РСПП Марии Глуховой, на 
практике опасения бизнеса о воз-
можном «региональном шлагбауме» 
не оправдались.

Сейчас СЗПК заключены в 33 
регионах: больше всего соглашений 
приходится на Свердловскую, Ле-
нинградскую и Мурманскую области, 
на Татарстан и Москву. Крупнейшие 
проекты реализуются в Краснояр-
ском и Забайкальском краях — объ-
емом в 215 млрд и 234 млрд руб. 
соответственно. Большинство про-
ектов — в сфере добычи полезных 
ископаемых и в обработке. 

Мария Глухова отмечает, что 
предлагаемая СЗПК стабилизаци-
онная оговорка о неизменности ус-
ловий проекта стала еще более ак-
туальной для инвесторов в услови-
ях высокой неопределенности — как 
из-за санкций, так и из-за планов 
windfall tax (разовой выплаты бизне-
са в бюджет). В Минфине „Ъ“ ранее 
поясняли, что новые налоги не будут 
применяться к проектам в рамках 
соглашений, но в отношении осталь-
ной налоговой базы (не связанной 
с СЗПК) изменения будут приме-
няться. По словам Мурата Керефо-
ва, пока ведомства исходят из того, 
что новые налоги в отношении ком-
паний, заключивших СЗПК, не при-
меняются. Впрочем, Мария Глухо-
ва полагает, что до тех пор, пока не 
пройдут первые споры по стабили-
зационной оговорке, закон о СЗПК 
нельзя считать работающим.

Диана Галиева

ИНВЕСТИЦИИ В ОТРАСЛИ ПО СЗПК
(МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.
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Рекордный профицит торговли в прошлом году по-
зволил российским экспортерам аккумулировать 
значительные средства на зарубежных счетах — 
этому способствовала и отмена требований обя-
зательной репатриации валютной выручки, что, 
в свою очередь, ослабило санкционное давление 
на компании. При этом еще в прошлом году боль-
шая часть сальдо в торговле со странами зоны 
евро «оседала» в европейских же банках, теперь 
же компании, вероятно, перевели средства в «дру-
жественные» юрисдикции, полагают эксперты In-
stitute of International Finance.

Отмена нормы об обязательной продаже валютной 
выручки летом прошлого года и высокие цены на сы-
рьевые товары позволили экспортерам сформировать 
значительный запас средств на зарубежных счетах — 
по данным ЦБ РФ, «прочие инвестиции» в структуре 
иностранных активов российских резидентов за год 
выросли на $141 млрд. Это объясняется размещени-
ем резидентами средств на текущих счетах и депози-
тах за рубежом, а также увеличением торговых креди-
тов, говорилось в пояснении регулятора.

Напомним, правкомиссия по иностранным инве-
стициям 21 июня 2022 года приняла решение разре-
шить экспортерам зачислять полученную от нерези-
дентов валюту на счета за рубежом без ее обязательного 
возврата в уполномоченные банки, то есть без репатри-
ации. Предполагалось, что это позволит ослабить рез-
кое укрепление рубля и избавит компании от дополни-
тельных ограничений, связанных с переводом средств 
в РФ (главным образом эти ограничения вводились за-
рубежными банками в связи с санкциями в отношении 
РФ из-за ее военной операции на Украине).

В Institute of International Finance (IIF) оценили 
«избыток» баланса счета текущих операций в 2021–
2022 годах над его средними историческими значе-
ниями в $215 млрд (в начале 2023 года «избыток» сме-
нился «дефицитом» — баланс счета оказался ниже 
«нормальных» значений, что, напротив, оказало дав-
ление на рубль). «Неясным остается вопрос о том, где 
находятся требования к зарубежным странам, акку-
мулированные вследствие роста профицита теку-
щего счета»,— отмечают в IIF. Напомним, в целом по 

году профицит торговли товарами и услугами РФ со-
ставил $285,8 млрд, а чистая международная инве-
стиционная позиция РФ (разница между требовани-
ями и обязательствами российских резидентов к не-
резидентам) увеличилась на $285 млрд (в том числе 
за счет снижения иностранных обязательств на фоне 
падения прямых инвестиций в РФ и изменений 
структуры собственности иностранных компаний). 

В случае с профицитом взаимной торговли со стра-
нами зоны евро (он составил в прошлом году $84 млрд) 
$58 млрд оставались на счетах в банках зоны евро, пи-
шут в IIF, ссылаясь на данные ЕЦБ (в данном случае учи-
тывается рост обязательств перед РФ). В случае с банка-
ми стран, передающих отчетность в Банк международ-
ных расчетов в Базеле (в основном это развитые стра-
ны, а также, в частности, Китай и некоторые офшор-
ные юрисдикции), из профицита в торговле с этими 
странами в $242 млрд (по данным за первые три квар-
тала прошлого года) $87 млрд было сосредоточено 
в банках тех же стран. Эти показатели, вероятно, сни-
зились к текущему моменту, так как компании были 
заинтересованы в переводе средств из стран, поддер-
жавших санкции, полагают эксперты организации. 

На прошлой неделе на фоне ослабления рубля в рос-
сийских ЦБ и Минфине высказывались против возвра-
та требования о продаже валютной выручки. «Доля про-
даж чуть-чуть уменьшилась, но несильно, то есть экс-
портеры все равно ее продают даже без обязательной 
репатриации экспортной выручки»,— заявила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина на совместном заседании комите-
тов Госдумы, отметив, что то, что компании оставляют 
выручку за рубежом, позволяет «оплачивать им необхо-
димый импорт, и не только потребительских товаров, 
но и оборудования, комплектующих». При этом пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева на заседании рабочей 
группы в Госдуме 5 апреля заявляла о подготовке пред-
ложений для того, чтобы собирать больше информации 
от крупнейших экспортеров о валютной выручке, ак-
тивах и обязательствах в валюте, чтобы «с точки зрения 
финансовой стабильности лучше контролировать пото-
ки», однако речь шла только о том, что отсутствие таких 
данных осложняет ЦБ борьбу с отмыванием средств.

Татьяна Едовина

Экспортную выручку не торопят домой
В ее накоплении за рубежом больше плюсов, чем минусов

Экономика Китая после снятия 
большинства коронавирусных 
ограничений восстанавливает-
ся чуть более быстрыми темпа-
ми, чем предполагалось, но го-
ворить об устойчивом росте пока 
рано, следует из данных Нацио-
нального бюро статистики КНР. 
Показатели роста ВВП и объ-
ема розничных продаж в пер-
вом квартале превзошли ожида-
ния аналитиков, но по части ин-
вестиций и промышленного про-
изводства — напротив, отстали 
от прогнозов. Повышенное вни-
мание к темпам «оживления» Ки-
тая связано в том числе и с тем, 
что мировой экономический рост 
в этом году, по прогнозам экс-
пертов МВФ, более чем на две 
трети будет обеспечен именно 
странами Азиатско-Тихоокеан-
ского региона.

В первом квартале 2023 года 
экономика Китая выросла на 4,5% 

к аналогичному периоду 2022-го 
и на 2,2% — к предыдущему кварта-
лу. Ускорению, как отмечают в На-
циональном бюро статистики КНР, 
способствовал рост экспорта. Впро-
чем, по мнению ряда аналитиков, 
улучшение экспортных показате-
лей трендом все-таки не станет — 
сейчас оно связано главным обра-
зом с тем, что в начале года постав-
щики реализовывали заказы, кото-
рые нельзя было выполнить рань-
ше из-за коронавирусных ограни-
чений. Напомним, основные огра-
ничения, которые в 2022 году при-
вели к замедлению экономическо-
го роста КНР до 3% вместо ожидав-
шихся 5,5%, были отменены в кон-
це прошлого года в связи с пересмо-
тром политики «нулевой терпимо-
сти» к коронавирусу. В январе вла-
сти сняли и запрет на въезд в страну.

Сейчас официальная цель вла-
стей КНР по динамике роста ВВП 
страны в 2023 году — около 5%. 

Впрочем, как ожидают эксперты 
МВФ, а также влиятельного ресур-
са Trading Economics, снятие боль-
шинства ограничений и стимули-
рующая политика после выхода из 
пандемии могут привести к более 
серьезному росту ВВП в этом году. 
Он, однако, по их оценкам, может 
замедлиться в 2024-м. 

Во многом экономический рост 
КНР в первом квартале был обеспе-
чен ростом розничных продаж, кото-
рый ускорился в марте до 10,6% вме-
сто ожидаемых 7,4% (это максималь-
ные темпы с июня 2021 года). В мар-
те на 11,5% выросли розничные про-
дажи автомобилей, на 37,4% — юве-
лирных изделий, на 17,7% — одежды, 
на 9,6% — косметики, табачных изде-
лий и алкоголя. В годовом выраже-
нии рост розничных продаж за пер-
вый квартал составил 5,7%. Помимо 
отложенного спроса, обеспеченно-
го накопившимися у граждан за пан-
демию сбережениями, рост потреби-

тельской активности объясняется эф-
фектом низкой базы — низкими по-
казателями аналогичного периода 
прошлого года.

Ускорились в первом кварта-
ле и темпы роста промышленно-
го производства КНР. Относитель-
но аналогичного периода 2022 
года рост промпроизводства соста-
вил 3%, оказавшись, впрочем, ниже 
ожиданий аналитиков. Хуже про-
гнозов и показатели по росту ин-
вестиций. В январе—марте рост со-
ставил 8,8% в годовом исчислении 
и 5,1% — в квартальном. Инвести-
ции в недвижимость год к году упа-
ли на 5,8%. Отчасти это может объ-
ясняться сохранявшимися в начале 
года опасениями новой волны CO-
VID-19 после снятия коронавирус-
ных ограничений. 

Отметим, что власти КНР одной 
из главных целей на этот год назы-
вают именно наращивание инвести-
ций — речь идет в том числе о при-

влечении частного капитала для уча-
стия в крупных национальных про-
ектах (подробнее см. „Ъ“ от 6 марта). 
Без улучшения показателей по инве-
стициям и промышленному произ-
водству дальнейшее восстановление 
экономики Китая вызывает у анали-
тиков сомнения.

Отметим, что фиксировавшаяся 
во время пандемии переориентация 
с роста за счет инвестиций на рост за 
счет потребительского спроса объяс-
няет нынешнее ограниченное влия-
ние открытия экономики Китая на 
показатели Азиатско-Тихоокеанско-
го региона в целом. Впрочем, имен-
но с китайским «импульсом оживле-
ния», которого ждут другие страны 
региона, связано улучшение про-
гнозов МВФ для Азии. Сейчас анали-
тики фонда полагают, что ее вклад 
в мировой экономический рост 
в 2023 году может составить до 70% 
(см. „Ъ“ от 18 апреля).

Кристина Боровикова

Китай тестирует рост
Экономическая статистика КНР за первый квартал оказалась противоречивой

SRB, собственно, и представил 
в 2021 году проект EDIS — в идеоло-
гии европейских регуляторов имен-
но он является недостающим «тре-
тьим столпом» полноценного Евро-
пейского банковского союза. Ины-
ми словами, если эмиссионная ак-
тивность в зоне евро (и в Болгарии, 
а также в Хорватии, которая ранее 
не входила в зону евро, но подчиня-
лась единым банковским правилам 
для ЕС) едина, а банковский и фи-
нансовый надзор в разной степени 
консолидирован общими правила-
ми действий, то для страхования 
депозитов и кризис-менеджмента 
в банках единых правил нет — они 

являются прерогативой националь-
ных банков.

EDIS в согласованных теперь 
предложениях SRB, несколько скор-
ректированных по запросу ЕЦБ, бу-
дет иметь доступ к «внешним фон-
дам», предназначенным внутри 
зоны евро (и в Болгарии, в нее не 
входящей) для управления система-
ми страхования депозитов и кри-
зис-менеджмента. Все европейские 
структуры интересует в основном не 
конкуренция юрисдикций на уров-
не объема страховых гарантий по 
депозитам (они более или менее гар-
монизированы), а разнообразие пра-
вил, в рамках которых осуществля-
ются «спасательные» операции в от-
ношении банков и процедуры сана-

ции и ликвидации безнадежных 
банков, которые в разных странах 
ЕС отличаются существенно.

В настоящее время ресурсы, кото-
рые теоретически могут быть направ-
лены (вне ЕЦБ, в данном случае ответ-
ственном только за предоставление 
экстренной ликвидности), составля-
ют более €66 млрд: с 2016 года 21 стра-
на—участник создающегося Европей-
ского банковского союза инвестиро-
вала в него в год 1% от объема покры-
тых системами страхования вкладов 
на национальном уровне средств, 
предполагалось, что полное созда-
ние фонда SRF произойдет не ранее 
2023 года. SRF с 2015 года может по-
полняться странами—участниками 
союза кредитными линиями. С 2017 

года сумма общих средств в SRF (они 
могут быть использованы для страхо-
вых операций и выкупа банков в лю-
бой стране банковского союза), на 
старте составлявшая 40%, была повы-
шена до 60%, в 2024 году все средства 
фонда должны стать общими и взаим-
но доступными.

Еще в 2021 году SRB, становящий-
ся таким образом значимым институ-
том общего финрынка ЕС, оценивал 
время, которое необходимо на созда-
ние полноценной EDIS и завершения 
создания банковского союза, в пять 
лет — за этот срок должны быть лик-
видированы за отсутствием необхо-
димости отдельные национальные 
системы страхования банковских де-
позитов. Но, вероятно, 2026 года до-

жидаться не будут — EDIS как тако-
вая имеет шансы заработать в 2025 
году, теоретически же это возможно 
и с 2024 года. Отметим, что Болгария 
является единственным членом со-
юза вне зоны евро, но с января 2024 
года страна намерена отказаться от 
национальной валюты. Между тем 
процедура присоединения к систе-
ме ЕЦБ-EBA-EDIS других стран ЕС с на-
цвалютами — Польши, Румынии, Че-
хии, Венгрии, а также Швеции и Да-
нии — в документах ЕК пока не описа-
на: гипотетический банковский кри-
зис в Европе, вероятность которого 
события последних месяцев лишь не-
много увеличили, им в любом случае 
придется разрешать самостоятельно.

Дмитрий Бутрин

Евродепозиты защищают от общих кризисов

Вопрос о том, где аккумулируется российская экспортная выручка, 
заинтересовал экономистов Institute of International Finance,  
но четкого ответа на него сейчас нет ни у кого
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Госдума во вторник одобрила во втором 
и третьем чтениях новую редакцию за
кона «О гражданстве РФ», внесенную 
в Думу президентом еще в конце 2021 
года. Единоросс Константин Затулин 
выступил с критикой итогового докумен
та, так как он, по сути, делит граждан на 
две категории с разными правами, что 
противоречит Конституции: одних, кото
рые получили его по рождению, лишать 
гражданства нельзя, а других, приобрет
ших его по другим обстоятельствам, 
можно. Также господин Затулин предло
жил записать в документе понятие «со
отечественники за рубежом». Однако 
поддержку коллег партиец не получил: 
по их мнению, принятия документа 
именно в таком виде требует между
народная обстановка.

Дума одобрила президентский законо-
проект «О гражданстве» в первом чтении 
еще 5 апреля прошлого года. Законопроект 
расширяет полномочия главы государства 
по определению категорий лиц, имеющих 
право на упрощенное получение граждан-
ства РФ; сокращает требования при приеме 
в российское гражданство более чем к 20 ка-
тегориям лиц; вводит институт прекраще-
ния гражданства РФ вместо отмены реше-
ния о приеме в него. Кроме того, расширяет-
ся список преступлений, совершение кото-
рых влечет за собой прекращение приобре-
тенного гражданства: в него добавились не-
которые тяжкие преступления против госу-
дарства, а также преступления в сфере обо-
рота наркотических средств и психотроп-
ных веществ.

Ко второму чтению профильный коми-
тет по делам СНГ также одобрил поправки 
группы сенаторов, пополняющих этот пе-
речень дезертирством, нарушением тер-
риториальной целостности РФ, дискреди-
тацией армии, публичными призывами 
к осуществлению экстремистской деятель-
ности, вооруженным мятежом, посягатель-

ством на жизнь государственного или об-
щественного деятеля и т. д.

Второе чтение должно было пройти 11 
апреля, но глава комитета Госдумы по делам 
СНГ Леонид Калашников (КПРФ) сообщил, 
что попросил перенести рассмотрение до-
кумента, чтобы проработать вопрос о пре-
доставлении гражданства иностранцам, ко-
торые служат в армии РФ. 17 апреля коми-
тет одобрил соответствующую поправку: те-
перь иностранцы, заключившие контракт 
на службу в ВС РФ на срок не менее одного 
года, смогут получить российское граждан-
ство в упрощенном порядке.

Зампред комитета по делам СНГ Артем Ту-
ров («Единая Россия») доложил депутатам, 

что в законопроекте «сохранен подход к гра-
жданству как к устойчивой правовой связи 
между человеком и государством». В связи 
с этим общие условия принятия в россий-
ское гражданство ориентированы на людей, 
способных «включиться в систему социаль-
ных связей, стать полноправными члена-
ми российского общества». Господин Туров 
отметил, что в законопроекте «фактически 
образуется институт репатриации». Он на-
помнил о сокращении требований при при-
еме в гражданство для соотечественников, 
бывших граждан СССР и их потомков.

Первый зампред комитета по делам СНГ 
Константин Затулин (ЕР) оказался в оппози-
ции. По мнению депутата, ряд его поправок 

так и не были учтены ко второму чтению. 
Кроме того, господин Затулин выступил ка-
тегорически против появления в законода-
тельстве понятия о прекращении гражданст-
ва. По его словам, в 2017 году в законы были 
внесены поправки, позволяющие аннули-
ровать решение о приобретении граждан-
ства, если человек сообщил о себе заведомо 
ложные сведения. «Но в данном случае речь 
идет о расширении возможности для пре-
кращения гражданства РФ, что фактически 
противоречит нормам Конституции. Мы де-
лим граждан на две части — тех, кто полу-
чил гражданство по рождению и лишить его 
их нельзя никогда, даже если они соверши-
ли преступление, и всех остальных»,— пояс-
нил господин Затулин.

Артем Туров объяснил законодательные 
новеллы международной обстановкой и «на-
растающими угрозами внутренней безопас-
ности страны». «Если человек совершил пре-
ступление, он должен сидеть в тюрьме. И вот 
он выходит из тюрьмы без гражданства. За-
чем? — недоумевал Константин Затулин.— 
Мы до 2017 года, в отличие от Советского Со-
юза, вообще не лишали гражданства и этим 
гордились». Однако депутаты отказались от 
этого повода для гордости и проголосовали 
за поправки о прекращении гражданства за 
совершение тяжких преступлений.

Затем Константин Затулин предложил 
вынести на отдельное голосование свои по-
правки, рекомендованные комитетом к от-
клонению. Он настаивал на том, что необхо-
димо прописать в законодательстве понятие 
«соотечественники за рубежом»: «Мы кля-
немся соотечественникам, обещаем им под-
держку, о чем даже внесли поправку к Кон-
ституции, но в базовом законе этого понятия 
нет». Господин Туров ответил, что законопро-
ект в «достаточной мере ориентирован на со-
отечественников в части упрощенного полу-
чения гражданства». Дума поправку откло-
нила. Не согласились депутаты и с предло-
жением господина Затулина оставить в но-

вой редакции закона право на получение 
российского гражданства по упрощенной 
процедуре для граждан Белоруссии, Укра-
ины, Казахстана и Молдавии. Согласно но-
вому законопроекту, решения в отношении 
этих граждан могут быть оформлены указа-
ми президента. Аналогичное предложение 
было у господина Затулина и в отношении 
жителей Приднестровья, где русский язык 
признан государственным, но и оно не было 
одобрено палатой. 

Ольга Алимова (КПРФ) неожиданно под-
няла тему гендерной идентичности. Ей не 
понравилось положение о том, что при из-
менении пола паспорт можно считать недей-
ствительным. «Мне кажется, что в принципе 
пол изменить невозможно. Возможно прове-
сти какие-то хирургические операции по из-
менению внешности. Наличие груди или ее 
отсутствие не говорит о том, что это мужской 
пол или женский»,— сказала госпожа Али-
мова. Артем Туров предпочел уйти от темы, 
лаконично ответив, что поправка «препят-
ствует реализации гражданином своих прав 
и обязанностей». Палата его поддержала. 

Нина Останина (КПРФ) вынесла на отдель-
ное голосование поправку о том, чтобы не 
дать возможность прекратить гражданст-
во ребенка опекунами-иностранцами. Она 
напомнила о естественной убыли населе-
ния. «Мы же хотим, чтобы к нам вернулись 
те дети, которые волею случая оказались за 
пределами нашей страны?» — поинтересо-
валась коммунист. Артем Туров ответил, что 
лица, чье российское гражданство было пре-
кращено по инициативе родителей, в том 
числе приемных, смогут получить его по до-
стижении 18 лет в упрощенном порядке.

Дума приняла законопроект во втором 
чтении, после чего по предложению коми-
тета спикер палаты Вячеслав Володин поста-
вил его на голосование в третьем. За прого-
лосовали 408 депутатов, воздержался только 
Константин Затулин.

Ксения Веретенникова

Депутаты разобрались с гражданами
Для окончательного принятия президентского законопроекта Думе потребовалось больше года

Комиссия Госдумы по борьбе 
с иностранным вмешательством 
во вторник презентовала оче
редной пакет поправок, ужесто
чающих контроль за иностран
ными агентами. В частности, 
предлагается лишать их не толь
ко финансовой, но и имущест
венной поддержки от государст
ва, а также наказывать тех, кто 
помогает иноагентам обходить 
предусмотренные законами за
преты. На первый раз Минюст 
вынесет таким гражданам или 
организациям предупреждение, 
а затем предусмотрена админи
стративная ответственность. 
Также депутаты намерены раз
решить работу в РФ только тех 
иностранных неправительст
венных организаций (НПО), ко
торые официально регистриру
ют в Минюсте свои российские 
подразделения.

Заседание думской комиссии по 
расследованию фактов вмешатель-
ства иностранных государств во 
внутренние дела России 18 апреля 
прошло в закрытом от СМИ режиме. 
По его окончании председатель ко-
миссии глава комитета Думы по без-
опасности Василий Пискарев («Еди-
ная Россия») рассказал о новом раз-
работанном «пакете из пяти законо-
проектов», касающихся деятельнос-
ти иноагентов и зарубежных НПО.

Эти инициативы, по его словам, 
стали результатом выявления про-
белов в законе «О контроле за дея-
тельностью лиц, находящихся под 

иностранным влиянием». Закон, 
принятый летом 2022 года, содер-
жит 18 запретов для иноагентов, 
но некоторые взаимодействующие 
с ними юридические или физиче-
ские лица, как выяснилось, помо-
гают эти запреты обходить. Прав-
да, конкретных примеров депутат 
не привел, но сообщил, что одна 
из предлагаемых поправок обяжет 
физлиц и организации вне зави-
симости от гражданства и формы 
собственности соблюдать требова-
ния закона об иноагентах. Также 
планируется расширить полномо-
чия Минюста по контролю за теми, 
кто помогает иноагентам: ведомст-
во сможет выносить таким гражда-
нам и организациям предписания, 
а в случае их невыполнения после-
дует уже административная ответ-
ственность в виде штрафа в размере 
до 300 тыс. руб.

Как пояснил „Ъ“ член комиссии 
Олег Матвейчев («Единая Россия»), 
здесь речь может идти о таких видах 
содействия, как, например, органи-
зационная помощь или рекламная 
поддержка иноагентов. «Деятель-
ность у них широкая, поэтому мало 
ли чем им помогают. Кто-то, может 
быть, деньги их какие-то принима-
ет, кто-то донаты для них собирает 
на свой кошелек. Любое способст-
вование деятельности, если оно бу-
дет доказано»,— отметил господин 
Матвейчев. По его словам, конкрет-
ные примеры подобного содейст-
вия на заседании комиссии не на-
зывались.

Также депутаты поддержали 
предложение ввести запрет на по-
лучение иноагентами государствен-
ной имущественной поддержки. 
Эту поправку предложила депутат 
Ольга Занко («Единая Россия»). Она 
объяснила свою инициативу тем, 
что в настоящее время иноагенты 
уже не вправе получать от государ-
ства финансовую поддержку, при-
нимать участие в закупках товаров, 
работ и услуг для обеспечения го-
сударственных и муниципальных 
нужд. Но в части имущественной 
поддержки такого запрета в дейст-
вующем законе нет, и этот пробел, 
по мнению госпожи Занко, необхо-
димо устранить.

Отметим, что отсутствие такой 
нормы не помешало, например, де-
партаменту городского имущест-
ва Москвы в январе 2023 года объя-
вить о прекращении договора арен-
ды на три помещения Сахаровского 
центра (включен в реестр иноаген-
тов), ссылаясь именно на новый за-
кон об иностранном влиянии и со-
держащийся в нем запрет на оказа-
ние иноагентам государственной 
финансовой поддержки. Эти поме-
щения центр получил от столичных 
властей в 1993 и 1996 годах на усло-
виях безвозмездной аренды.

Второй пакет поправок, презен-
тованных на заседании думской 
комиссии, касается деятельности 
иностранных НПО, которые не ре-
гистрируют в России свои филиа-
лы или представительства. По дан-
ным Василия Пискарева, 23 органи-

зации, которые признаны в РФ не-
желательными, не имели зареги-
стрированных филиалов и работа-
ли из-за границы, хотя российское 
законодательство обязывает зару-
бежные НПО получать регистрацию 
в Минюсте. А если организация не 
хочет регистрировать в России свой 
филиал или представительство, то 
она наверняка будет заниматься де-
структивной деятельностью, убе-
жден глава комиссии.

Предлагаемые поправки уста-
навливают, что легитимным в Рос-
сии будет считаться взаимодейст-
вие только с зарегистрированными 
иностранными НПО, в противном 
же случае за контакты с такими орга-
низациями россиянам будет грозить 
административная ответственность. 
По данным господина Пискарева, на 
конец марта 2023 года в реестре Ми-

нюста содержатся сведения о 75 фи-
лиалах и представительствах ино-
странных НПО. За последние три 
года из реестра были исключены 40 
структурных подразделений НПО, 
и одна из основных причин исклю-
чения — осуществление деятельнос-
ти, не соответствующей заявленным 
целям, подчеркнул депутат.

Презентованные на комиссии 
поправки предлагают ввести новое 
основание для отказа в регистрации 
структурного подразделения ино-
странной НПО: он последует в слу-
чае, если зарегистрированные фи-
лиалы этой организации уже были 
исключены из реестра за наруше-
ние российского законодательства. 
«Это позволит пресечь продолже-
ние противоправной деятельности 
с помощью открытия новых фили-
алов уже дискредитировавшей себя 

организации»,— пояснил Василий 
Пискарев. Заодно комиссия пред-
ложила ввести уголовную ответст-
венность для лиц, ранее судимых за 
участие в деятельности нежелатель-
ных организаций (ст. 284.1 УК РФ), 
если они будут принимать участие 
в деятельности не зарегистрирован-
ных в Минюсте иностранных НПО.

По словам господина Пискарева, 
все инициативы разрабатывались 
вместе с Минюстом, на них уже по-
лучены положительные отзывы от 
правительства и Верховного суда 
РФ. «Члены комиссии и депутаты 
попросили время на изучение за-
конопроектов. Я думаю, что в тече-
ние ближайшего времени, до конца 
недели, мы должны будем их офор-
мить полностью и внести»,— резю-
мировал Василий Пискарев.

Елена Рожкова

Нежелательная помощь
Россиян предлагается наказывать за содействие иноагентам в обходе запретов

Оскорбление военного или чиновника 
в интернете подпадает под статью Уго
ловного кодекса (УК), указывает Верхов
ный суд. Там подготовили разъяснения 
по вопросам применения норм УК о по
сягательствах на жизнь, здоровье и до
стоинство сотрудников правоохрани
тельных органов или их близких. В част
ности, высшая судебная инстанция 
предлагает рассматривать как примене
ние насилия к представителю власти 
в том числе угрозы, которые не повлекли 
никаких последствий для здоровья по
терпевшего, но напугали его. Однако, 
уточняет суд, если насильственные дей
ствия совершены в ответ на незаконные 
деяния со стороны правоохранительных 
органов, то они могут быть признаны 
 необходимой обороной.

Верховный суд (ВС) во вторник обсудил 
и отправил на доработку проект постановле-
ния пленума ВС, в котором разъясняет тон-
кости квалификации преступлений против 
представителей власти и сотрудников пра-
воохранительных органов. Речь идет как 
о посягательствах на их жизнь и здоровье, 
так и о покушении на достоинство. В частно-
сти, напоминает ВС, под статью УК об оскор-

блении представителя власти подпадают 
действия и высказывания в отношении чи-
новников, унижающие их честь и достоин-
ство. Это могут быть ругательства, размеще-
ние в интернете порочащих сведений либо 
даже «иные действия» — например, срыва-
ние форменного головного убора или погон. 
В любом случае, уточняет суд, обязательным 
условием для привлечения к уголовной от-
ветственности за оскорбление представите-
ля власти при исполнении им обязанностей 
является публичный характер таких дейст-
вий — к примеру, выражение оскорбления 
в общественных местах, в ходе проведения 
массовых мероприятий, размещение оскор-
бительных сведений в СМИ, на сайтах, фору-
мах или в блогах в интернете или массовая 
рассылка электронных сообщений.

По данным ВС, в прошлом году по ст. 317, 
318 и 319 УК осуждено в общей сложности 
14 526 человек. В том числе за посягательст-
во на жизнь сотрудника правоохранитель-
ного органа (ст. 317) наказаны 28 лиц, за на-
силие в отношении представителя власти 
(ст. 318) — 8586 и за оскорбление (ст. 319) — 
5912. На протяжении последних трех лет чи-
сло преступлений в отношении представи-
телей власти не растет, сообщила судья ВС 

Елена Пейсикова, но каждое из таких пре-
ступлений существенно ухудшает поря-
док управления. По ее словам, в подготовке 
проекта постановления активно участвова-
ли Генпрокуратура, ФСБ, МВД, Минюст, Рос-
гвардия и другие заинтересованные ведом-
ства. В итоге в тексте постановления поя-
вилось детальное разъяснение, кого следу-
ет считать сотрудниками правоохранитель-
ных органов — к их числу могут быть отне-
сены как должностные лица, так и просто 
служащие соответствующих структур, «на-
деленные полномочиями по охране общест-
венного порядка и обеспечению обществен-
ной безопасности», уточняет ВС. Под усилен-
ной защитой УК также находятся сотрудни-
ки контролирующих органов, напоминает 
суд,— таких, как ФНС, Ростехнадзор или Ро-
спотребнадзор.

Также расширяется круг находящихся 
под защитой закона близких лиц сотрудни-
ка правоохранительного органа: это не толь-
ко его близкие родственники и свойствен-
ники, но также люди, здоровье и благополу-
чие которых «дороги потерпевшему в силу 
сложившихся личных отношений».

Однако ВС пока не определился, как сле-
дует квалифицировать одновременное 

оскорбление представителя власти и при-
менение к нему насилия — по совокупно-
сти статей или как одно преступление. Про-
ект постановления предусматривает оба ва-
рианта, один из которых попадет в финаль-
ную версию документа. Генпрокуратура, 
МВД, СКР и Росгвардия выступают за пер-
вый вариант, рассказала судья Пейсикова, 
Минюст — за второй, мнения региональных 
судов разделились поровну.

По ст. 318 о насилии в отношении пред-
ставителя власти ВС считает нужным нака-
зывать за побои или другие насильствен-
ные действия: связывание рук, применение 
наручников, оставление в закрытом поме-
щении. Также наказуемы угрозы, которые 
не повлекли никаких последствий для здо-
ровья потерпевшего, но всерьез его напуга-
ли. Однако, уточняет суд, если посягательст-
во на представителя власти совершено в от-
вет на незаконные действия с его стороны, 
то «при наличии к тому оснований» оно мо-
жет быть признано необходимой обороной 
либо квалифицировано как преступление 
против личности.

Доцент юрфака МГУ Павел Филиппов от-
мечает, что это первое разъяснение высшей 
судебной инстанции в отношении посяга-

тельств на жизнь, здоровье и достоинство 
представителей власти. Он надеется, что до-
кумент даст ответ на многие вопросы, кото-
рые возникают у теоретиков и практиков, 
особенно после декриминализации «основ-
ной» ст. 130 УК об оскорблении. Эксперт так-
же называет «важным и правильным» разъ-
яснение о том, что применение насилия в от-
ношении представителя власти может быть 
признано необходимой обороной.

Адвокат Дмитрий Аграновский говорит, 
что никому бы не посоветовал определять на 
глаз, правомерны действия правоохраните-
лей или нет: уж лучше подчиниться, а потом 
обжаловать. Но такое «осознанное» сопротив-
ление вообще не специфика нашей страны, 
поскольку граждане не чувствуют себя доста-
точно защищенными, добавляет он. Поэто-
му случаи насилия в отношении представи-
телей власти носят скорее бытовой характер, 
замечает адвокат: от них отбиваются, пыта-
ются освободить задержанных или убежать. 
В любом случае люди при этом не руководст-
вуются идеологическими мотивами, отмеча-
ет господин Аграновский. Он, по его словам, 
никогда не сталкивался с такими жестами, 
как срывание погон или сбивание фуражек.

Анастасия Корня

Оскорбление словом и делом
Верховный суд разъяснит, как наказывать граждан за посягательство на представителя власти

Константин Затулин (слева) до последнего пытался уговорить Думу  
еще немного исправить закон о гражданстве   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Как стало известно „Ъ“, Главное 
военное следственное управле-
ние (ГВСУ) СКР отказалось от уго-
ловного преследования пило-
та истребителя Су-35 Василия 
Савельева, случайно сбивше-
го другой истребитель во вре-
мя учебного боя. Причиной по-
ражения Су-30М2 стоимостью 
 более 1 млрд руб. были признаны 
не неверные действия майора, 
а в том числе устаревшие требо-
вания к проведению учебных воз-
душных боев. После случивше-
гося инцидента Минобороны РФ 
и производитель истребителя, 
АО «Компания „Сухой“», решили 
изменить методику учений, что-
бы сделать их максимально без-
опасными для людей и техники.

Главное военное следственное 
управление СКР прекратило уголов-
ное преследование командира ави-
азвена 790-го истребительного ави-
аполка военного летчика 1-го класса 
Василия Савельева, обвинявшегося 
в нарушении правил полетов или 
подготовки к ним, повлекшем тяж-
кие последствия (ст. 351 УК РФ). По-
скольку в действиях майора Савель-
ева, как сказано в постановлении, 
«отсутствовал состав преступления», 
военный пилот был не только оправ-

дан вчистую, но и получил право на 
реабилитацию, которым, впрочем, 
пока не воспользовался. Во всяком 
случае, в базе данных судов найти 
его исковые требования к властям 
о компенсации ущерба, вызванного 
необоснованным преследованием, 
найти не удалось.

Адвокат оправданного Андрей 
Яковлев сообщил „Ъ“, что решение 
было принято благодаря «взвешен-
ному и профессиональному» подхо-
ду следователя ГВСУ к разбирательст-
ву по делу и устроило все стороны. От 
более подробных комментариев за-
щитник отказался, сославшись на се-
кретность дела. Близкие к расследо-
ванию источники „Ъ“ пояснили, что 
«отказному» решению способствова-
ла проведенная по инициативе след-
ствия летно-техническая экспертиза. 
Авиаспециалисты, в числе которых 
были представители Минобороны 
и инженеры создавшей истребитель 
«Компании „Сухой“», пришли к вы-
воду, что бывший обвиняемый дей-
ствовал правильно, стремясь макси-
мально приблизить условия учений 
к воздушному бою с реальным про-
тивником. Чрезвычайное происше-
ствие же, по мнению экспертов, про-
изошло в том числе из-за того, что 
тренироваться полноценно воен-

ным летчикам мешали устаревшие 
инструкции Минобороны и выпу-
щенные производителем Руковод-
ства по летной эксплуатации (РЛЭ) 
истребителей семейства «Су». По дан-
ным собеседника „Ъ“, согласившись 
с выводами экспертов, оба ведомст-
ва уже согласовали и внесли необхо-
димые изменения в эти документы.

Напомним, инцидент с участием 
двух истребителей 790-го авиаполка 
случился днем 22 сентября 2020 года 
неподалеку от базового аэродрома 
Хотилово в Тверской области. Во вре-
мя проведения «учебного боя с манев-
ренной воздушной целью на средних 
и больших высотах» майор Савельев 
на Су-35 побывал сначала в роли цели 
для экипажа Су-30, а затем уже сам ор-
ганизовал преследование второго Су-
30М2. При нажатии «гашетки» 30-мм 
автоматической авиапушки ГШ-30–
1 должна была произойти лишь фо-
тофиксация боевого поражения, но 
вместо этого в Су-30М2 полетели ре-
альные снаряды. Следует отметить, 
что на нештатную ситуацию Василий 
Савельев среагировал мгновенно: ра-
боту пушки, делающей 25 выстрелов 
в секунду, он остановил уже на пятом 
выстреле. Однако для вывода из строя 
самолета-цели оказалось достаточно 
и пяти снарядов: все они попали точ-

но в цель, разрушив гидравлические 
линии механизации левого крыла. 
Истребитель сразу же лишился управ-
ления, летчикам Су-30М2 пришлось 
катапультироваться, а сама боевая ма-
шина стоимостью 1,143 млрд руб. упа-
ла и разбилась в лесу.

Разобраться с причинами ЧП уда-
лось не сразу. Начавший расследова-
ние военный следственный отдел 
СКР по Тверскому гарнизону по-
считал, что ответственность за ава-
рию должен нести пилот Савель-
ев. Предъявленное ему обвинение 
впечатляло. По версии гарнизонно-
го следствия, своими «невниматель-
ными, самонадеянными и небреж-
ными» действиями офицер «создал 
реальную угрозу жизни и здоровью 
летчиков», «подорвал боеготовность 
части» и даже «нанес вред безопас-
ности государства в сфере обороно-
способности, выразившийся в утра-
те воздушного судна».

Василий Савельев, как следовало 
из обвинений, нарушил пункт «При-
менение встроенной пушечной уста-
новки по воздушной цели» раздела 
«Боевое применение» РЛЭ Су-35. Со-
гласно этому документу, перед выле-
том на воздушный бой пилот должен 
был выключить рубильник «Главн.», 
подающий питание к электроцепям 

вооружения — бомб, ракет и пуш-
ки. А непосредственно перед стрель-
бой — «направить самолет в безопас-
ном направлении, до упора нажать 
гашетку „Огонь“ и убедиться в том, 
что вместо стрельбы включается фо-
токонтрольный прибор».

Сам пилот пытался убедить следст-
вие в том, что самолет был снят с бо-
евого дежурства за месяц до учений 
и перед вылетом он был уверен, что 
его пушка по крайней мере приведе-
на в небоевое положение. По словам 
бывшего обвиняемого, отсутствие во-
оружения на Су-35 подтвердили свои-
ми подписями в контрольном листе 
журнала подготовки самолета пред-
ставители наземных служб: прапор-
щик-техник и его руководитель стар-
ший лейтенант, проходящий службу 
в должности авиаинженера.

Но проведенная экспертиза пока-
зала, что причиной открытия реаль-
ного огня по Су-З0М2 действительно 
стала не заблокированная на зем-
ле авиапушка Су-35. По словам зна-
комого с ситуацией источника „Ъ“, 
ее боекомплект из 250 снарядов на 
время учений обычно не снимает-
ся. Таким образом удается сократить 
«обратную» процедуру подготовки 
машины к боевому дежурству. А вот 
разомкнуть электроконтактор до-

полнительного запала пушки и вы-
тащить снарядную ленту из казен-
ника представители технических 
служб по какой-то причине забыли. 
Майор Савельев, по мнению собе-
седника „Ъ“, действительно поторо-
пился с открытием огня по условно-
му противнику, прекрасно понимая, 
что в реальном бою времени на вы-
полнение всех условий РЛЭ у него не 
будет. Однако своими действиями 
он лишь усугубил последствия оши-
бок, допущенных еще на земле.

Интересно, что с позицией Васи-
лия Савельева и его представителей 
в итоге согласилась военная проку-
ратура Тверского гарнизона, которая 
поддерживала обвинение против 
летчика на процессе в гарнизонном 
суде. На первом же заседании гособ-
винитель заявил, что не считает про-
веденное расследование полноцен-
ным и достаточным для вынесения 
приговора, и попросил вернуть ма-
териалы уголовного дела в свое ве-
домство для устранения пробелов. 
Учитывая сложность и обществен-
ную значимость уголовного дела, 
его передали для дальнейшего рас-
следования в центральный аппарат 
военного следствия, которым лет-
чик и был оправдан.

Сергей Машкин

Летчика оправдали за меткость
Уголовное преследование сбившего Су-30М2 закончилось изменением летных инструкций

Почти 3,2 млрд руб. вернул кли-
ентам Алексей Билюченко, фи-
гурант первого в России уголов-
ного дела о присвоении средств 
криптовалютной биржи. Попав-
шись в руки оперативников с дву-
мя чемоданами, в которых на-
ходилось почти 200 млн руб., 
бывший системный администра-
тор криптобиржи Wex, ставшей 
правопреемницей скандально 
известной площадки ВТС-Е, сра-
зу же признал свою вину и заклю-
чил досудебное соглашение о со-
трудничестве. Судить его будут 
в особом порядке по месту со-
вершения преступления — в род-
ном Новосибирске.

Уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
со средствами клиентов криптобир-
жи Wex было возбуждено 30 ноября 
2018 года. По данным „Ъ“, инициато-
ром расследования стал предприни-
матель из Симферополя, служивший 
в ополчении в Донбассе Дмитрий 
Хавченко (позывной «Морячок»). 
Именно он в сентябре 2018 года при-
обрел эту интернет-площадку.

Популярностью одна из крупней-
ших криптовалютных бирж ВТС-Е 
пользовалась во многом из-за воз-
можности совершать сделки по 
покупке или продаже тех же бит-
койнов анонимно: для этого было 
достаточно указать электронную по-
чту, тогда как другие аналогичные 
площадки запрашивали паспорт-
ные данные и прочие реквизиты. 
Среднесуточный оборот ВТС-Е со-
ставлял от $20 млн до $70 млн. Рухну-
ла же криптобиржа в июле 2017 года 

одновременно с арестом в Греции по 
запросу США ее владельца Алексан-
дра Винника. Сейчас он содержит-
ся в тюрьме Санта-Рита в штате Ка-
лифорния. Американская сторона 
обвиняет россиянина в отмывании 
через эту виртуальную площадку 
$4 млрд. Интересно, что админист-
ратор ВТС-Е Алексей Билюченко во 
время задержания господина Вин-
ника также находился в Греции. Уз-
нав об аресте своего делового парт-
нера, он тут же уехал в Россию.

По некоторым данным, на мо-
мент прекращения деятельности 
биржи в ней в различной криптова-
люте находилось более $1 млрд.

Вскоре после этого был произве-
ден ребрендинг, и ВТС-Е стала бир-
жей Wex. Ее владельцем считал-
ся 32-летний бизнесмен из Минска 
Дмитрий Васильев, у которого Мо-
рячок, по его словам, и приобрел 
актив за $30 тыс. вместе с 1,5 млн 
аккаунтов клиентов. Сам он тогда за-
являл СМИ, что выкупил Wex в рас-
чете на то, что биржа окажет финан-
совую поддержку ДНР и ЛНР, а также 
Абхазии, Южной Осетии и Придне-
стровью. Правда, компанию World 
Exchange Services Pte Ltd, которой 
и принадлежит Wex, зарегистриро-
ванную в Сингапуре, бизнесмену 
пришлось оформить на свою дочь, 
москвичку Дарью Хавченко, по-
скольку регулирующие органы этой 
страны самому Дмитрию в регистра-
ции отказали, очевидно, из-за его бо-
евого прошлого. Отметим также, что 
Дмитрия Васильева по запросу Ка-
захстана, где его обвиняют в мошен-
ничестве на $20 тыс., арестовыва-

ли трижды — в 2019 году в Италии, 
в 2021-м в Польше и в прошлом году 
в Хорватии. Впрочем, оснований 
для экстрадиции бизнесмена суды 
не находили.

Из обращения Дмитрия Хавченко 
в правоохранительные органы сле-
довало, что как минимум $400 млн 
были выведены со счетов клиентов 
уже, по сути, в момент покупки им 
актива. В своем заявлении новый 
владелец биржи указывал, что быв-
ший администратор ВТС-Е и Wex 
Алексей Билюченко был единствен-
ным человеком, который на момент 
сделки имел доступ ко всем паролям 
и ключам.

В ходе расследования эта инфор-
мация полностью подтвердилась. Не 
стал отрицать хищение и задержан-
ный в марте 2022 года в гостинице 
при частном аэродроме под Серпу-
ховом 43-летний Алексей Билючен-
ко. Во время обыска у него в номере 
нашли два чемодана, в которых на-
ходилось почти 200 млн руб. Кроме 
того, у фигуранта обнаружили па-
спорт с его фотографией, но уже на 
имя Алексея Иванова.

По версии следствия, преступле-
ние господин Билюченко совершил 
в октябре 2018 года, «заблокировав 
доступ к счетам и кошелькам ком-
пании World Exchange Services Pte 
Ltd, а также собственникам биржи 
и пользователям к денежным сред-
ствам и криптоактивам». Украден-
ные деньги он перевел на личные 
банковские счета. Свою вину в ин-
криминированном деянии Алексей 
Билюченко сразу же признал и, рас-
считывая на минимально возмож-

ное наказание, заключил досудеб-
ное соглашение о сотрудничестве. 
При этом, как утверждают в МВД, фи-
гурант уже возместил причиненный 
потерпевшим ущерб. Дмитрий Хав-
ченко в разговоре с „Ъ“ комментиро-
вать эту информацию не стал.

В окончательной редакции быв-
шему администратору Wex Билю-
ченко следственный департамент 
МВД предъявил обвинение уже 
в особо крупном присвоении (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). По окончании рас-
следования арестанта этапировали 

в его родной Новосибирск, по месту 
совершения преступления. Рассма-
тривать первое в России уголовное 
дело о присвоении средств крипто-
валютной биржи Заельцовский рай-
суд будет в особом порядке.

Олег Рубникович

Время крипту возвращать
Растащившего активы криптобиржи Wex осудят в особом порядке

Всего около двух месяцев про-
вел на свободе бизнесмен Алек-
сандр Кибальченко. Он нахо-
дился в СИЗО по обвинению 
в организации заказного убий-
ства собственного зятя, но был 
переведен под домашний арест 
по медицинским показаниям. 
Диагноз вызвал сомнения у про-
куратуры и потерпевшей сторо-
ны, потребовавших его допол-
нительного изучения. Огласить 
выводы врачей должны были 
во вторник, однако, не дожида-
ясь их, фигурант попытался бе-
жать из-под надзора. Нашли его 
в лесу возле аэропорта, а потом 
вернули под стражу.

Месяца два назад адвокаты Алек-
сандра Кибальченко, ссылаясь на 
тяжесть имеющихся у него забо-
леваний и последствий инсульта, 
которые входят в утвержденный 
правительством РФ список болез-
ней, препятствующих содержанию 
под стражей, добились его перево-
да под домашний арест. Прокуро-
ры и представители потерпевших 
были против, отмечая, что господин 
Кибальченко, будучи трейдером на 
фондовой бирже, обладает значи-
тельными финансовыми возможно-
стями, а также имеет гражданство 
Великобритании, где теперь может 
скрыться. Кроме того, у них вызы-
вала сомнение тяжесть состояния 
обвиняемого, которое не ограни-
чивало его жизнедеятельность и не 

требовало лечения в условиях ста-
ционара. В итоге Мособлсуд решил 
пока оставить пожилого мужчину 

дома, а врачебные документы напра-
вить на экспертизу.

Огласить выводы планировалось 
на заседании 18 апреля, после чего 
вернуться к вопросу о мере пресе-

чения, а также наконец приступить 
к отбору коллегии присяжных, на 
участии которых в процессе наста-
ивал подсудимый. Однако суду сна-
чала пришлось изучить представле-
ние сотрудников ФСИН, на которых 
возложен контроль за соблюдением 
установленных судом для господи-
на Кибальченко ограничений. Ока-
залось, что в минувшее воскресенье 
арестант, находившийся в квартире 
дома на Земляном валу, уведомил 
инспектора уголовно-исполнитель-
ной инспекции, что намерен в 18:30 
посетить врача в поликлинике в рай-
оне станции метро «Динамо», чтобы 
сделать УЗИ внутренних органов. 
Особых подозрений, несмотря на не-
обычное время визита в пасхальный 
вечер, это не вызвало.

По некоторым данным, обвиня-
емый в последнее время 12 раз был 
у врача, хотя необходимые для на-
правления в больницу бумаги не 
собрал. Но вскоре начались стран-
ности: по данным «электронного 
браслета» удалось выяснить, что ма-
шина с господином Кибальченко 
поехала в сторону Рублевского шос-
се, оттуда повернула на МКАД, а за-
тем проследовала по направлению 
к поворотам на Киевское и Калуж-
ское шоссе.

Там сигнал внезапно пропал: ско-
рее всего, браслет с ноги был срезан 
и выброшен. Тем не менее через не-
которое время оперативники уго-
ловного розыска полиции смогли 

найти беглеца в лесу возле деревни 
неподалеку от аэропорта Домодедо-
во. При себе у него не было ни доку-
ментов, ни кредитных карточек, ни 
телефона — только 157 тыс. руб. Есть 
подозрение, что у него была и сум-
ма в валюте, но от нее он мог изба-
виться, как и от других своих вещей 
перед задержанием. Мужчину до-
ставили в отдел полиции, где он по-
пытался объясниться: якобы в поли-
клинике ему стало плохо, о чем он 
даже сообщал во ФСИН, но потом 
в такси он потерял сознание и стал 
жертвой неких грабителей. Правда, 
воры были весьма странными, так 
как забрали электронный браслет 
и все остальное, но оставили жертве 
деньги. В итоге суд, несмотря на про-
тесты защиты, решил снова заклю-
чить обвиняемого в СИЗО.

«К счастью, правоохранитель-
ные органы сработали оперативно, 
и наш мнимый больной был вовре-
мя, буквально на бегу пойман»,— за-
явил „Ъ“ представитель потерпев-
шей стороны адвокат Антон Жаров. 
По его словам, потерпевшие с само-
го начала говорили, что домашний 
арест господину Кибальченко нужен 
лишь для того, чтобы попытаться 
скрыться. «Полагаем, что в СИЗО ему 
будет лучше»,— заключил адвокат.

Александр Кибальченко обвиня-
ется Следственным комитетом Рос-
сии (СКР) в заказном убийстве сво-
его зятя — физика и программиста 
Тимура Зайниева. По версии след-

ствия, между ними возникли раз-
ногласия после развода последне-
го с женой. Бывшие супруги делили 
как недвижимость, так и возмож-
ность опеки и встреч с детьми. Су-
дебные тяжбы, в ходе которых го-
сподин Зайниев добился запрета на 
вывоз детей к тестю в Великобрита-
нию, сопровождались ссорами и вза-
имными обвинениями. Как считают 
в СКР, кончилось все тем, что весной 
2021 года после одного из заседаний 
программиста прямо у здания суда 
трое нанятых Александром Кибаль-
ченко людей запихнули в машину, 
обездвижив электрошокером, и вы-
везли в подмосковный гараж, где 
один из них — бывший сотрудник 
МВД Роман Осипов — задушил жер-
тву. Оперативники раскрыли пре-
ступление по горячим следам, за-
держав как убийцу, так и троих его 
сообщников: Владимира Филимон-
чука, Максима Енбекова и Владисла-
ва Мельникова. Организатор убийст-
ва по найму (ч. 2 ст. 105 УК РФ) свою 
вину отрицал, хотя некоторые из ис-
полнителей, которым в зависимости 
от роли также предъявили обвине-
ние и в похищении человека (ст. 126 
УК РФ), и в незаконном обороте бое-
припасов (ст. 222 УК РФ), давали при-
знательные показания. Они даже 
сообщили, что предполагаемый за-
казчик лично приезжал на место рас-
правы, чтобы убедиться в устране-
нии экс-родственника.

Сергей Сергеев

Британскоподданый сбежал под стражу
Обвиняемого в заказном убийстве нашли в лесу без электронного браслета

Александра Кибальченко 
вернули в СИЗО  
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Норвежские экологи пригодятся дома
Генпрокуратура признала нежелательной деятельность «Беллоны»

Генпрокуратура РФ признала не-
желательной деятельность в Рос-
сии норвежской НКО Miljostif-
telsen Bellona. Речь об известной 
международной экологической 
организации, чьи одноимен-
ные фонды в Санкт-Петербур-
ге и Мурманске были включе-
ны в реестр иностранных агентов 
(в 2017 и 2015 годах соответст-
венно) и позже ликвидированы. 
В надзорном ведомстве сочли, 
что деятельность «Беллоны» на-
правлена на «подрыв российской 
экономики» и угрожает «осно-
вам конституционного строя». 
Ранее экологи тесно взаимодей-
ствовали с «Росатомом», но око-
ло года не ведут активных проек-
тов в России, говорят эксперты. 
В «Беллоне» решение Генпроку-
ратуры связывают с желанием 
властей скрыть экологические 
проблемы в стране. 

О признании Miljostiftelsen Bello-
na (экологический фонд «Беллона», 
экологическое объединение «Белло-
на») нежелательной организацией 
в России сообщили в пресс-службе 
Генпрокуратуры. Речь о зарегистри-
рованной в Норвегии НКО, следует 
из объяснений надзорного ведом-
ства, чью деятельность прокуроры 

сочли направленной на «подрыв 
российской экономики», «дискре-
дитацию проводимой внутренней 
и внешней политики» и угрозу 
основам конституционного строя 
и безопасности РФ. В вину «Белло-
не» было поставлено финансирова-
ние НКО-иноагентов, попытки «вли-
ять на российское законодательство 
с целью его изменения» и форми-
рование общественного мнения 
о «несостоятельности российской 
природоохранной политики». Ин-
формацию об этом прокуроры на-
правили в Минюст.

• НКО Miljostiftelsen Bellona была 
основана в Осло в 1986 году после ава-
рии на Чернобыльской АЭС. Зани-
мается защитой окружающей сре-
ды, в частности радиоактивными и 
ядерными угрозами. В 1994 году было 
открыто представительство «Бел-
лоны» в Мурманске, а в 1998 году — 
в Санкт-Петербурге.
«Беллона» была одной из самых 

известных экологических органи-
заций в России (наряду с «Гринпи-
сом России» и Всемирным фондом 
дикой природы, последний при-
знан иностранным агентом). Ее дея-
тельность в стране была посвящена 
в основном теме безопасного хране-
ния радиоактивных отходов на быв-

ших военно-морских базах на Коль-
ском полуострове и утилизации 
более 120 выведенных из эксплуа-
тации атомных подводных лодок 
в российской Арктике. В 1995 году 
глава «Беллоны» в России Александр 
Никитин был обвинен в разглаше-
нии гостайны за доклад «Северный 
флот: потенциальный риск радио-
активного загрязнения региона». 
В 2000 году решением Верховного 
суда РФ обвинения с него были сня-
ты. Это единственный случай в Рос-
сии, когда обвиняемый по этой ста-
тье УК РФ был оправдан.

Представители «Беллоны» входи-
ли в общественный совет госкорпо-
рации «Росатом». К примеру, в ноя-
бре 2013 года на заседании совета 
под председательством занимавше-
го тогда пост гендиректора «Росато-
ма» Сергея Кириенко обсуждалась 
концепция федеральной програм-
мы обеспечения ядерной и ради-
ационной безопасности на 2016–
2020 годы. Представители «Беллоны» 
тогда предложили создать рабочую 
группу по взаимодействию с обще-
ственными организациями «в части 
размещения объектов окончатель-
ной изоляции» радиоактивных от-
ходов, говорится на сайте экологи-
ческого фонда. Отметим, в России 

«Беллона» опубликовала свыше 100 
докладов, в том числе 30 документов 
о ядерной безопасности.

«Беллона-Мурманск» была при-
знана иноагентом в 2015 году, а фонд 
в Санкт-Петербурге — в 2017 году. 
После начала специальной военной 
операции фонд объявил о сворачи-
вании работы в России и переезде 
в офис в Вильнюсе. Активных про-
ектов и деятельности в России более 
года не ведется, говорит один из быв-
ших сотрудников «Беллоны». Это „Ъ“ 
подтвердила и член общественного 
совета при «Росатоме» Виктория Мар-
кова. Впрочем, на сайте фонда про-
должают выходить материалы о Рос-
сии. Например, в феврале 2023 года 
«Беллона» публиковала статью о «де-
вяти способах уничтожить природу 
России под предлогом борьбы с санк-

циями», а в марте 2023 года — о про-
блемах особо охраняемых природ-
ных территорий. Госпожа Маркова 
отмечает, что ранее в рамках совета 
«Росатома» представители «Беллоны» 
занимались, например, проблемами 
полигона токсичных отходов «Крас-
ный Бор» в Ленинградской области: 
«Они объективно занимались темой, 
работали конструктивно и полезно».

В «Беллоне» сообщили, что фонд 
«вскрывал и документировал мас-
штабные экологические проблемы» 
СССР и России с 1989 года, оценив со-
вокупное привлеченное организа-
цией финансирование для решения 
проблем ядерных и радиационных 
отходов, а также выведенных из экс-
плуатации атомных подводных лодок 
в сумму около $4 млрд. Основатель 
«Беллоны» Фредерик Хауге сообщил 

на сайте организации, что граждане 
РФ и раньше подвергались давлению 
за работу на фонд, а «новый статус пе-
реводит любое сотрудничество с ор-
ганизацией в сферу преступной дея-
тельности». Решение Генпрокуратуры 
господин Хауге назвал попыткой на-
рушить работу офисов в Вильнюсе 
и Осло. «Очевидно, что российские 
власти хотят избежать утечки инфор-
мации о том, как плохо они справля-
ются с экологическими проблемами 
в стране»,— заявил он. Господин Хауге 
подчеркнул, что организация продол-
жит заниматься экологическими про-
блемами России. По данным СПАРК, 
экологический правовой центр «Бел-
лона» в Санкт-Петербурге был ликви-
дирован 11 апреля 2023 года, а «Белло-
на-Мурманск» — в 2015 году.

Александр Воронов

Без году ОСАГО
Полис можно будет оформить на один месяц

Госдума приняла в первом чтении зако-
нопроект, дающий право российским ав-
томобилистам оформить полис  ОСАГО 
сроком на один месяц. Действующий 
минимальный срок — один год — не всег-
да удобен для водителей, поясняют ав-
торы поправок. Белый дом, Банк России 
поддержали поправки лишь «концепту-
ально» и предложили подумать над ме-
ханизмом применения таких полисов, 
чтобы исключить случаи страхового мо-
шенничества. Страховщики, которые 
выступали против инициативы, уже пре-
дупредили, что цены на ОСАГО месячно-
го действия будут высокими.

Поправки к закону об ОСАГО, которые 
вчера рассматривала Госдума, были внесе-
ны в парламент в июне 2022 года фракци-
ей ЛДПР. По действующим правилам срок 
действия договора составляет один год, но 
есть ряд исключений. Так, можно купить 
двадцатидневную страховку, на случай если 
гражданину необходимо добраться на ма-
шине от места ее приобретения до места ре-
гистрации в ГИБДД (например, из одного 
города в другой). Владельцы автомобилей, 
зарегистрированных за рубежом и времен-
но используемых в РФ, заключают догово-
ры автострахования на период пользования 
транспортным средством, но не менее чем 
на пять дней. Граждане, которые пользуют-
ся машиной только летом, могут приобрести 
так называемый сезонный полис ограничен-
ного использования: с ним машину можно 
водить три месяца в году.

Все эти опции используются «крайне 
редко», заявил вчера глава думского коми-
тета по социальной политике Ярослав Ни-
лов, представляя законопроект. В поясни-
тельной записке депутаты ЛДПР говорят 
про «ситуации, когда полис нужен на корот-
кий срок, например для поездки или пере-
гона машины в другой город (если машина 
не используется.— „Ъ“)». «В этом случае во-
дитель должен заключить договор на один 
год, а затем его расторгнуть,— пишут депу-
таты.— В таких ситуациях водителю выгод-
нее заплатить штраф за езду без ОСАГО в раз-
мере 800 руб., чем покупать полис, средняя 
стоимость которого составляет более 5 тыс. 
руб.». Парламентарии также ссылаются на 
собственные данные, согласно которым 
в 2021 году в 39 субъектах федерации, в том 
числе в Москве, Подмосковье, Санкт-Петер-
бурге, Краснодарском крае, был выявлен 
рост числа случаев управления автомоби-
лем без ОСАГО. «По разным оценкам, коли-
чество автомобилистов, которые выезжают 
на дорогу без полисов либо приобретают 
фальшивые документы, рискуя быть при-
влеченными к ответственности либо стать 
виновниками ДТП, составляет 3–4 млн че-
ловек»,— говорят депутаты.

Правительство и ЦБ поддержали «концеп-
цию» законопроекта, заявил вчера член ко-

митета по финансовому рынку единоросс 
Николай Цед, выступая в парламенте. При 
этом, по его словам, есть «моменты», кото-
рые нужно доработать при подготовке по-
правок ко второму чтению.

В частности, кратковременное страхо-
вание «характеризуется повышенными 
рисками наступления страхового случая 
и совершения мошенничества», указывает 
правительство в своем заключении. «Необ-
ходимо предусмотреть возможность само-
стоятельного определения страховщиком 
тарифной политики для краткосрочных до-
говоров ОСАГО, а также предоставить право 
страховщикам устанавливать отсрочку на-
чала действия таких договоров»,— считают 
в Белом доме. Там уверены, что логичнее до-
работать уже существующую норму, разре-
шив заключать «сезонные» ОСАГО со сроком 
использования автомобиля в течение меся-
ца. Другой вариант предлагает думский ко-
митет по финансовому рынку: увеличить 
с 20 дней до месяца срок действия догово-
ров для только что купленных автомобилей 
(и перегоняемых в другой город), уточнив 
перечень случаев, когда такой полис может 
применяться. 

В Российском союзе автостраховщиков 
(РСА) выступили против изменений. Там 
указывают на возможное нарушение прав 
остальных участников движения, если 
владелец транспортного средства с крат-
косрочным ОСАГО решит сесть за руль за 
пределами оговоренного срока. Сегодня 
«трехмесячные» ОСАГО покрывают весь год. 
И если владелец такого полиса становится 

виновником ДТП в непредусмотренный пе-
риод, пострадавший в аварии все равно по-
лучит выплату, а страховщик затем направит 
регрессное требование к виновнику. «ОСАГО 
со сроком действия один месяц за предела-
ми его действия не предоставляет потерпев-
шим защиты,— предупреждает президент 
РСА Евгений Уфимцев.— Обязанности стра-
ховой компании по договору прекратятся 
с даты окончания действия договора».

«Вероятно, увеличится число тех автовла-
дельцев, кто забудет вовремя продлить по-
лис ОСАГО на новый срок,— предполагает 
руководитель проекта разработки и разви-
тия продуктов по автострахованию компа-
нии „Абсолют Страхование“ Алексей Тюр-
ников.— Станет больше случаев, когда 
пострадавшему придется самостоятельно 
и, возможно, через суд решать вопрос о воз-
мещении ущерба с виновником ДТП, у ко-
торого срок действия договора по ОСАГО 
истек. Для страховых компаний возрастет 
нагрузка на сопровождение клиентов по 
ОСАГО при перезаключении договоров».

«Краткосрочные договоры в принципе 
убыточнее, чем договоры сроком на год,— 
пояснили в РСА.— Средняя выплата для 
краткосрочных договоров ОСАГО, у кото-
рых период использования попадает в те-
плое время года, по итогам 2022 года состав-
ляет 112,4 тыс. руб., что примерно в полтора 
раза выше, чем средняя выплата в целом по 
РФ. Это означает, что премия по договору со 
сроком действия один месяц будет заметно 
больше, чем 1/12 от стоимости годового до-
говора». Двадцатидневный полис обходится 
сейчас в 20% от цены годового полиса, трех-
месячный — в половину стоимости, добав-
ляет господин Тюрников.

Иван Буранов

Планы на backend
Чему хотят учиться российские школьники

Российские школьники чаще всего вы-
бирают IT-профессии для будущей ка-
рьеры — это показал опрос федераль-
ного проекта профориентации «Билет 
в будущее». Меньше всего их интересу-
ют сферы сельского хозяйства и есте-
ственных наук. Государству необходи-
мо «сбалансировать потребности рынка 
и желания будущих специалистов», счи-
тают авторы исследования.

Исследование карьерных предпочтений 
школьников провели IT-компания «Профи-
лум» и федеральный проект профориента-
ции «Билет в будущее» (курируется Фондом 
гуманитарных проектов Игоря Есина; фонд 
известен сетью выставочных площадок 
«Россия — моя история»). Авторы исследо-
вания опросили несколько групп школьни-
ков. Для начала они попросили 20 тыс. уче-
ников оценить свою уверенность в выборе 
профессии. Несмотря на разницу в возрасте, 
ответы оказались схожими. Вариант «Есть 
полная определенность: четко знаю, кем 
хочу стать и какое образование получить» 
выбрали 24% учеников 6–7-х классов, 26% 
в 8–9-х и 29% среди 10–11-х классов. «Скорее 
есть определенность» ответили 27% млад-
шеклассников, 30% в средней школе и 32% 
в старших классах. Другую крайность — ва-
риант «Нет никакой определенности: сов-
сем не знаю, куда хочу поступать и кем быть 
дальше» — выбрали 10%, 10% и 8% соответ-
ственно. Авторы исследования констатиру-
ют, что к концу 11-го класса свой дальней-
ший пусть представляют в общей сложности 
61% школьников. «Но по-прежнему остается 
очень высокий процент детей, кто сомнева-
ется или не имеет уверенности в выборе,— 
говорится в выводах исследования.— Стоит 
не только продолжать внедрять специаль-
ные методы профориентации, но и обеспе-
чить дифференцированный подход к учени-
кам с разной степенью профессионального 
самоопределения».

Для второго опроса исследователи по-
просили 615,3 тыс. учеников 6–11-х классов 
ответить, как им было бы удобнее узнавать 
о различных профессиях. На первом месте 
(32%) оказался вариант «Погружение в про-
фессию»: мастер-классы, экскурсии и стажи-
ровки на предприятиях. 25% выбрали груп-
пу ответов «Опыт других людей» — видео от 
блогеров и публикации в соцсетях. На треть-
ем месте (24%) оказались кружки, курсы и те-
матические смены в детских лагерях.

Наконец, авторы опроса попросили 
196,5 тыс. учеников 6–11-х классов сказать 
о профессии мечты. «Во всех возрастных 
категориях наиболее популярными оказа-
лись IT и науки об обществе: экономика, 
управление, юриспруденция, психология, 
социология, СМИ, а также сервис и ту-
ризм,— говорится в результатах исследова-
ния.— При этом четко выделяются возраст-
ные особенности. В 6–7-х классах ученики 
выбирают чаще профессии, связанные 
с культурой и искусством. В 8–11-х классах 

ученики больше тяготеют к инженерному 
делу, созданию новых технологий и техни-
ческим наукам».

Авторы называют 15 самых популяр-
ных у старшеклассников профессий из 
более чем 400 упомянутых (здесь в ис-
следовании не указаны проценты ответив-
ших). Больше всего голосов среди опро-
шенных подростков набрала профессия 
backend-разработчика. На втором месте — 
графический дизайнер, на третьем — про-
граммист. За ними следуют художник, 
data scientist, повар, актер/актриса, дизай-
нер одежды и спортсмен. Десятку замыка-
ет DevOps-инженер, затем идут мастер ма-
никюра, психолог, архитектор, косметолог 
и frontend-разработчик. В исследовании от-
мечается, что аутсайдерами стали сферы 
сельского хозяйства и естественных наук — 
они «требуют дополнительной популяриза-
ции и привлечения внимания детей».

Здесь же авторы приводят результаты 
опроса Минтруда двадцатилетней давно-
сти: в 2003 году 34% старшеклассников вы-
бирали банковский и коммерческий сек-
тор, 15% планировали открыть собственное 
дело и лишь 8% хотели работать в промыш-
ленности. Отметим, по данным Минобрнау-
ки, в 2022 году наиболее востребованными 
профессиями среди абитуриентов Москвы 
и Петербурга стали «информационные си-
стемы и технологии», «экономика», «менед-
жмент», «информатика и вычислительная 
техника», а также «юриспруденция».

Четвертый опрос — какой уровень об-
разования считать достаточным — прош-
ли 24 тыс. учеников 6–11-х классов. Часть из 
них выбрали ответ «не определились». Но 
среди старшеклассников 60% выбрали ва-
рианты с разными уровнями высшего обра-
зования; вариант с колледжем приглянул-
ся лишь 10% ответивших. В исследовании 
отмечается, что «к длительному обучению 
заранее готовы те, кто осознанно выбрал 
медицину и общественные науки». А вот 
ступенью ниже, в 8–9-х классах, уже 25% 
школьников назвали колледж достаточным 
уровнем образования — даже больше, чем 
бакалавриат (24%). Директор по разработ-
ке и исследованиям «Профилума» Виталий 
Алтухов сообщил „Ъ“, что результаты иссле-
дования будут учитываться в работе пор-
тала «Билет в будущее», который «является 
флагманским проектом профессиональной 
ориентации школьников от Министерст-
ва просвещения». Ранее, в марте 2023 года, 
Минпросвещения заявило про единую мо-
дель профориентации, которая поможет де-
тям определиться с будущей профессией 
и «реализовать себя в нашей стране». «Задача 
всех этих инструментов — сбалансировать 
ожидания: потребности рынка и желания 
будущих специалистов. То есть синхрони-
зировать ожидания школьника и рынка»,— 
сказал господин Алтухов.

Эмилия Габдуллина,  
Иван Тяжлов

Полисом ОСАГО необязательно 
прикрываться целый год, 
считают в Госдуме   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Его поздравляет председатель общественного  
совета ОТР, главный врач Московской городской  
клинической больницы №52, Герой Труда России  
Марьяна Лысенко:
— Дорогой Виталий Никитич! Сердечно поздравляю 
Вас с днем рождения! Вскоре Общественное телевиде-

ние России отметит свой первый десятилетний юби-
лей, и зрители видят, как телеканал, сохраняя лучшие 
традиции, под Вашим руководством успешно развива-
ется — в привычном Вам, профессиональному тенниси-
сту, стремительном темпе.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 82 года  
генеральному директору Общественного телевидения России 
(ОТР) Виталию Игнатенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В Дели состоялось 24-е заседание межправитель-
ственной российско-индийской комиссии по торго-
во-экономическому, научно-техническому и куль-
турному сотрудничеству, собравшейся после пя-
тилетнего перерыва. Рекордный объем товароо-
борота, достигнутый за счет продажи российской 
нефти, не снимает проблемы дисбаланса торгов-
ли, препятствий для доступа на рынки для това-
ров из обеих стран и отсутствия гарантий инвести-
ций. В партнерстве с Индией Москва рассчитыва-
ет смягчить проблемы, возникающие в результате 
санкций. В свою очередь, Дели называет партнер-
ство с Россией одним из будущих драйверов эконо-
мического роста Индии.

Созданная в 1994 году межправкомиссия (МПК) со-
бралась в понедельник после пятилетнего перерыва 
в совершенно новых условиях. Ее предыдущее, 23-е за-
седание прошло в 2018 году, то есть до пандемии COV-
ID-19 и обострения войны санкций, которые вызвали 
потрясения в мировой экономике и нарушили привыч-
ные механизмы международного сотрудничества.

 Неприсоединившаяся к западным санкциям Ин-
дия получила возможность покупать российскую нефть 
с большим дисконтом, которым она в полной мере вос-
пользовалась. Россия стала ведущим экспортером нефти 
в Индию, обойдя традиционных лидеров — Ирак и Сау-
довскую Аравию.

Обращаясь к собравшимся в Дели представителям 
деловых кругов двух стран, сопредседатель МПК, гла-
ва МИД Индии Субраманиям Джайшанкар напомнил, 
что с апреля 2022 по февраль 2023 года товарооборот 
достиг рекордных $45 млрд. Закупки российской неф-
ти позволили быстро преодолеть целевой показатель 
двусторонней торговли в размере $30 млрд, на который 
президент России Владимир Путин и премьер-министр 
Индии Нарендра Моди ранее договорились выйти толь-
ко к 2025 году.

Однако в результате экстенсивного роста двусторон-
ней торговли, вызванного шоковыми изменениями ры-
ночной конъюнктуры, перед каждой из сторон возникли 
и новые проблемы. В то время как Россия должна решать, 
как использовать полученные от рекордных продаж 
нефти индийские рупии, Индия испытывает растущий 

дискомфорт от все более явного дисбаланса в торговле 
с Россией, покупая на порядок больше, чем продавая.

На эту проблему в своем обращении к участникам 
встречи обратил особое внимание Субраманиям Джай-
шанкар. «Существует понятная озабоченность по пово-
ду торгового дисбаланса. Нам нужно очень срочно рабо-
тать вместе с нашими российскими друзьями над тем, 
как устранить его»,— отметил господин Джайшанкар.

Высказывание министра прозвучало в ответ на мно-
гочисленные заявления представителей индийского 
бизнеса, которые считают неудовлетворительной ситу-
ацию, когда объемы поставок из России в Индию зна-
чительно превышают объемы поставок в РФ из Индии. 
«Устранение этого дисбаланса на самом деле означа-
ет устранение препятствий, будь то доступ к рынкам, 
будь то нетарифные барьеры, связаны ли они с плате-
жами или с логистикой. На деловой встрече мы долж-
ны честно говорить о краткосрочных и среднесрочных 
проблемах, с которыми мы сталкиваемся»,— поставил 
вопрос ребром глава МИД Индии. По его словам, моти-
вируя бизнес с обеих сторон, необходимо также расши-
рить корзину товаров взаимной торговли. «Помимо тра-
диционного экспорта фармацевтических препаратов 
и органических химикатов, есть возможности экспор-
та автозапчастей, электроники и ее компонентов, а так-
же медицинской техники, текстиля, бытовой техники, 
кожаных изделий, керамики, продуктов питания и сель-
скохозяйственных продуктов»,— продолжал Субрама-
ниям Джайшанкар.

Кроме того, он призвал российских предпринимате-
лей включаться в программу Make in India. «Наша стра-
тегия — позиционировать себя как более крупного про-
изводителя, более крупного трейдера, более мощного 
поставщика услуг. Я думаю, это должно быть интересно 
и нашим российским друзьям. Это открывает России бо-
лее широкий набор возможностей. Поскольку Россия 
смотрит на Восток, ее ресурсы и технологии могут стать 
мощным вкладом в экономический рост Индии»,— ре-
зюмировал господин Джайшанкар.

В свою очередь, комментируя экспорт российской 
нефти в Индию, вызвавший рекордный скачок товароо-
борота, российский сопредседатель МПК, вице-премьер 
и глава Минпромторга РФ Денис Мантуров сделал упор 

на то, что Россия не намерена ограничиваться поставка-
ми углеводородов и будет развивать в Индии газохими-
ческие и нефтеперерабатывающие производства.

«У нас не только поставки нефти и СПГ. Во-первых, 
у нас здесь наличие собственного производства по неф-
тепереработке — НПЗ, который принадлежит „Роснеф-
ти“, плюс у СИБУРа предприятие, плюс они расширяют 
его — это газохимия. Поэтому просто поставками сы-
рья мы не ограничимся»,— пообещал господин Ман-
туров. Он также подробно остановился на актуальной 
для России проблеме импортозамещения и тех возмож-
ностей, которые может открыть для ее решения сотруд-
ничество с Индией. «У нас нет задачи достичь абсолют-
ной автономности — это тупик, ведущий в конечном 
итоге к потере конкурентоспособности. По отдельным 
компетенциям и технологиям, безусловно, будем опи-
раться на надежных зарубежных партнеров»,— пояс-
нил Денис Мантуров, сказав, что в их число, несомнен-
но, входит Индия.

В то же время, по его словам, и сама Индия прояв-
ляет интерес к российским IT-продуктам. «Представи-
телей Индии заинтересовали интеллектуальные сис-
темы — система беспрепятственного взимания платы 
с грузовиков на дорогах, умные системы навигации 
и отслеживания судов, системы безопасности на тран-
спорте и в городе. Мы видим на рынке Индии перспек-
тивные ниши для наращивания объемов российско-
го IT-экспорта, в частности, биометрических систем 
и средств идентификации, информационной безопас-
ности, но не ограничиваемся ими. Несмотря на сущест-
венные компетенции индийского IT-сектора, интерес 
к российским продуктам и разработкам весьма сущест-
венный»,— заявил Денис Мантуров.

«Особое значение придаем вопросам взаимного до-
ступа продукции на рынки наших стран. Вместе с Евра-
зийской экономической комиссией мы рассчитываем 
активизировать переговоры с Индией по заключению 
соглашения о свободной торговле»,— продолжал рос-
сийский сопредседатель МПК, по словам которого, уже 

прорабатывается вопрос подписания российско-индий-
ского соглашения о поощрении и взаимной защите ка-
питаловложений.

Кроме того, стимулом для делового сотрудничества 
могло бы стать оперативное решение вопроса беспере-
бойности взаиморасчетов. «В рамках межправительст-
венного диалога мы предлагаем рассмотреть возмож-
ность широкого использования национальных валют 
и валют дружественных стран. Это актуально в нынеш-
них условиях и позволяет минимизировать издержки 
и валютные риски»,— добавил господин Мантуров.

«Критики российского поворота на Восток, приводя 
примеры Индии и Китая, нередко рассуждают о том, что 
политика дедолларизации якобы заходит в тупик, по-
скольку Россия просто не знает, что делать с выручкой, 
получаемой в иных валютах, чем доллар США,— рупи-
ях и юанях. Однако в таких рассуждениях есть изрядная 
доля политических спекуляций, оторванных от сегод-
няшних реалий»,— пояснил „Ъ“ эксперт Фонда нацио-
нальной энергетической безопасности и Финансового 
университета Станислав Митрахович.

«Во-первых, когда значительная часть торговли рос-
сийской нефтью все еще находится в серой зоне, внеш-
ние наблюдатели просто не знают, да и само правитель-
ство вряд ли имеет полную информацию о том, какова 
раскладка по валютам, в которых идет нефтяной экс-
порт. Часть контрактов наверняка все еще предполага-
ет доллар, но есть и рубли, и юани, и рупии, и дирхамы 
ОАЭ. Во-вторых, Китай и Индия сами являются крупны-
ми производителями товаров и услуг, которые можно 
покупать напрямую за юани и рупии. „Газпромнефть“ 
уже много лет экспортирует нефть в Китай за юани — 
компания научилась находить им применение, в том 
числе для оплаты товаров и услуг в КНР. Индийские ру-
пии вполне можно использовать для оплаты индийских 
товаров и услуг, а также во взаимодействии с третьими 
странами, торгующими с Индией и одновременно с Рос-
сией»,— добавляет эксперт.

Сергей Строкань

Россия и Индия нащупывают точки роста
Москва и Дели перенастраивают деловые связи в условиях войны санкций

Как полагает господин Алиев, Армения приняла тот 
факт, что границы между двумя странами должны опре-
деляться на основе Алма-Атинской декларации, которая 
зафиксировала целостность бывших республик СССР 
в границах 1991 года. Документ подписали и Баку, и Ере-
ван. Президент подчеркнул, что за последние два года он 
увидел изменение позиции Еревана по поводу заклю-
чения мирного договора и сделал вывод, что «Армения 
в принципе согласна с азербайджанским подходом». 
Ильхам Алиев также отметил, что живущие в Карабахе 
армяне «должны либо принять гражданство Азербайд-
жана, либо найти себе другое место для проживания».

По информации СМИ, Никол Пашинян и Ильхам Али-
ев могут встретиться в середине мая в Вашингтоне. 17 
апреля в Ереван прилетела зампомощника госсекрета-
ря США по делам Европы и Евразии Эрика Олсон. У нее 
прошли встречи с руководством Армении, включая пре-
мьер-министра. Теперь ее ожидают переговоры в Баку.

На фоне рассуждений премьера Армении и президента 
Азербайджана о перспективах мирного договора россий-
ские миротворцы в Нагорном Карабахе 18 апреля зафик-

сировали два нарушения режима прекращения огня. По 
данным Минобороны РФ, инциденты произошли в Аске-
ранском районе и обошлись без пострадавших. Командо-
вание контингента проводит разбирательство случивше-
гося вместе с армянской и азербайджанской сторонами.

Между тем если в нормализации с Азербайджаном 
пока много неясного, то на турецком направлении Ни-
кол Пашинян уже видит позитивные изменения. По 
его мнению, перспективы урегулирования отношений 
с Анкарой возросли благодаря «человеческим ценно-
стям, когда Армения решила откликнуться на разруши-
тельное землетрясение в Турции» в феврале. «Она не от-
крыла бы мост Маргара (КПП „Маргара“, не работавший 
30 лет.— „Ъ“) для наших грузов (гуманитарных.— „Ъ“), 
если бы не верила в нашу искренность»,— сказал премь-
ер. После этого состоялся и визит главы МИД Армении 
Арарата Мирзояна в Анкару. Никол Пашинян выразил 
надежду, что Турция выполнит договоренности о ско-
ром открытии границ между странами для граждан тре-
тьих государств и владельцев дипломатических паспор-
тов до начала туристического сезона.

Алексей Забродин;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Премьер Армении выложил 
все карты Закавказья на стол

Мосгорсуд вчера признал законным арест корре-
спондента московского бюро газеты The Wall Street 
Journal 31-летнего Эвана Гершковича, обвиняемо-
го властями РФ в шпионаже. Предложение отпус-
тить американца под залог в 50 млн руб. суд не при-
нял. Защита журналиста намерена обжаловать ре-
шение о его аресте в вышестоящей инстанции. Сам 
он вину не признает. Посетившая судебное заседа-
ние посол США Линн Трейси призвала немедленно 
освободить журналиста. Ранее под таким же при-
зывом к России подписались представители еще 
более 40 стран. Официальные лица РФ, однако, на-
стаивают: только суд может решить, виновен Эван 
Гершкович или нет.

Посол США в России Линн Трейси посетила судебное 
заседание в Мосгорсуде. Выйдя после него к журналистам, 
она рассказала, что накануне смогла впервые посетить 
корреспондента The Wall Street Journal в СИЗО «Лефор-
тово». «У меня была возможность встретиться с Эваном 
вчера (17 апреля.— „Ъ“), это был первый раз, когда нам 
предоставили консульский доступ с момента его задер-
жания более двух недель назад (29 марта.— „Ъ“),— отме-
тила она.— Мы продолжим оказывать необходимую под-
держку ему и его семье». По словам главы американской 
дипмиссии, США ожидают, что российские власти предо-
ставят непрерывный консульский доступ к арестованно-
му журналисту. «Обвинения в отношении него безоснова-
тельны, и мы призываем российские власти немедленно 
отпустить его»,— добавила Линн Трейси.

Хотя апелляция на арест Эвана Гершковича рассматри-
валась в закрытом режиме, перед началом заседания в зал 
суда пустили фотографов и видеооператоров, которые 
смогли снять обвиняемого в стеклянном аквариуме. Зада-
вать ему вопросы журналистам категорически запретили, 
но некоторые выразили ему слова поддержки. Сам Эван 
Гершкович — в клетчатой рубашке и светлых джинсах — 
держался спокойно. В ходе заседания, длившегося почти 
два часа, представители Генпрокуратуры и следственного 
управления ФСБ требовали оставить в силе постановле-
ние о его аресте до 29 мая. Адвокаты, напротив, просили 
либо перевести подзащитного под домашний арест, либо 
выпустить на свободу под залог в 50 млн руб., которые был 
готов внести его работодатель. Он же гарантировал, что за-
держанный в России журналист никуда не сбежит.

В ходе выступления в суде Эван Гершкович сообщил 
по-русски, что вину не признает, поддерживая предло-
жение защиты об изменении ему меры пресечения на 
не связанную с заключением под стражу. Однако суд от-
клонил жалобу адвокатов. После заседания адвокаты 
американца Татьяна Ножкина и Мария Корчагина со-
общили „Ъ“, что обжалуют решение Мосгорсуда во вто-
ром кассационном суде общей юрисдикции. По словам 
Татьяны Ножкиной, Эван Гершкович не признает вину 
и намерен доказывать свою невиновность. Вопрос о пер-
спективе обмена американца на кого-то из задержанных 
за рубежом россиян она комментировать не стала.

• Напомним, Эвана Гершковича задержали 29 марта 
в Екатеринбурге. Следственным управлением ФСБ в от-
ношении него возбуждено уголовное дело по ст. 276 УК РФ 
(«Шпионаж»), предусматривающей от 10 до 20 лет тюрь-
мы. По данным спецслужбы, журналист «по заданию США 
занимался сбором сведений об одном из предприятий рос-
сийского военно-промышленного комплекса, которые со-
ставляют гостайну». В истории современной России по-
хожих случаев еще не было — последний раз иностранного 
журналиста обвиняли в шпионаже еще в СССР (в 1986 го-
ду). Президент США Джо Байден назвал задержание Эвана 
Гершковича «совершенно незаконным», а действия России 
— «выходящими за рамки дозволенного». Власти США офи-
циально признали журналиста «незаконно удерживаемым 
лицом», что расширяет спектр возможностей для усилий 
по его освобождению.
Во вторник госсекретарь США Энтони Блинкен также 

призвал власти РФ «немедленно освободить Эвана Гер-
шковича из несправедливого заключения». С соответст-
вующим заявлением он выступил в Японии, где прохо-
дила встреча глав МИДов стран G7. В понедельник более 
40 государств (включая все страны «семерки») подписа-
лись под призывом к властям РФ освободить журналиста 
WSJ и «тех, кого они удерживают по политическим моти-
вам, а также положить конец драконовским репрессиям 
в отношении свободы выражения мнений, в том числе 
в отношении представителей средств массовой инфор-
мации». Документ был распространен в ООН от имени 
постпредства США и приурочен к отмечаемому 3 мая 
Всемирному дню свободы печати.

Постоянный представитель РФ при ООН Василий Не-
бензя, комментируя это воззвание, сказал, что «процесс 

(в отношении Эвана Гершковича.— „Ъ“) идет в соответ-
ствии с юридическими процедурами и российским за-
конодательством». «Этим занимаются соответствующие 
российские ведомства. Только суд может решать, вино-
вен он или нет»,— заявил он журналистам (цитата по 
агентству ТАСС).

Ранее посол России в США Анатолий Антонов в эфире 
«Первого канала» рассказал о том, как прошло обсужде-
ние ситуации вокруг Эвана Гершковича в Госдепартамен-
те, где его принимала замгоссекретаря Виктория Нуланд. 
«Разговор проходил в очень жестком, нелицеприятном 

плане, все время пыталась мадам меня перебить, не дать 
изложить российскую позицию. Были предъявлены нам 
обвинения в незаконном удержании журналиста. Я объ-
яснил ситуацию, попытался успокоить эмоции,— заявил 
он.— Как результат, никакого практического выхлопа не 
случилось. Американцы пригрозили нам ответными ме-
рами, если мы в ближайшее время не освободим Гершко-
вича. Посмотрим, как они будут действовать».

В свою очередь, официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова заявила, что «любые попытки ока-
зывать давление на российские органы власти и суд, 
настаивая на „особом отношении“ к преступившим 
российский закон гражданам США, бессмысленны 
и бесперспективны». И добавила: «Вашингтону пора ус-
воить, что мы не потерпим вмешательства в наши вну-
тренние дела и будем действовать исключительно в со-
ответствии с нашими национальными интересами».

Елена Черненко, Алексей Соковнин

Суд не поддался  
высокому давлению
Обвиняемого в шпионаже журналиста Эвана Гершковича 
не отпустили под залог в 50 млн рублей

Несмотря на то что апелляция на арест  
Эвана Гершковича рассматривалась 
в закрытом режиме, перед началом засе-
дания в зал горсуда пустили фотографов  
и видеооператоров, которые смогли снять  
обвиняемого в стеклянном аквариуме   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Nikkei 225 28658,83 (+144,05)
РТС 1010,87 (+6,25)
FTSE 100 7909,44 (+29,93)

DAX 15882,67 (+93,14)
DJIA* 33964 (–23,18)
NASDAQ Composite* 12145,69 (–12,03)

*На 10:24. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.04.23
Австралийский доллар 54,9432
Английский фунт 100,9019
Белорусский рубль 27,7259
Гонконгский доллар* 10,4118

Дирхам ОАЭ 22,2212
Доллар США 81,6028
Евро 89,5713
Индийская рупия** 99,4088

Казахский тенге** 18,1983
Канадский доллар 60,9067
Китайский юань 11,8482
СДР 110,1091

Сингапурский доллар 61,1578
Турецкая лира* 42,1250
Украинская гривна* 22,0955
Шведская крона* 79,1853

Швейцарский франк 91,0746
Японская иена** 60,7073
*За 10. **За 100. 

Как попасть в Бендер-Аббас
Российские компании ищут пути к портам Ирана

Участники российского транс-
портного рынка разработали 
целый ряд стратегий разви-
тия коридора «Север—Юг» че-
рез Иран. ОАО РЖД предлагает 
просто достроить недостаю-
щий участок железной дороги 
Решт—Астара. ГК «Дело» хочет 
построить совмещенную ко-
лею через весь Иран. Но часть 
игроков не верят в перспек-
тивы железной дороги с уче-
том развитой сети автодорог 
в стране и дешевизны топлива. 
Некоторые компании возлага-
ют надежды на транскаспий-
ский маршрут, видя выгоду 
в наличии прямой морской 
границы РФ с Ираном. Расче-
ты индийских экспортеров по-
казывают, что сейчас выгоднее 
всего  возить сухопутным мар-
шрутом — автотранспортом 
через Иран, а затем железной 
дорогой через Азербай джан 
в Россию.

Российские компании обсуж
дают варианты своего участия 
в строительстве международно
го транспортного коридора (МТК) 
«Север—Юг» — мультимодального 
маршрута, позволяющего России 
получить доступ к иранским пор
там в Персидском заливе для тор
говли со странами Ближнего Восто
ка и Индийского субконтинента.

Так, в ГК «Дело» считают перспек
тивным развитие железнодорож
ного маршрута — проект с декаб
ря продвигает глава группы Сергей 

Шишкарев, упоминая возможное 
участие катарских фондов. Сей
час на железной дороге с севера на 
юг Ирана недостает участка Решт—
Астара, который планируется до
строить, но «Дело» предлагает более 
масштабный вариант.

Разные схемы реализации кори
дора «Север—Юг» могут иметь про
пускную способность от 15 млн до 

60 млн тонн, рассказал на TransRus
sia 2023 старший вицепрезидент по 
операционной деятельности и GR 
ГК «Дело» Денис Илатовский. «Оку
паемость подобного проекта на не
больших объемах, около 15 млн 
тонн, скорее всего, будет недо
стижима»,— полагает он, предла
гая сразу ориентироваться на 50–
60 млн тонн.

Топменеджер говорит о необхо
димости строить железнодорожный 
маршрут на совмещенной — узкой 
(распространена в Иране) и широ
кой (российской) — колее и не огра
ничиваться участком Решт—Астара: 
«Нужно сразу проектировать сквоз
ной проезд до портов Персидского 
залива, благо порты в Иране круп
ные, хорошо развитые».

Однако не все считают правиль
ным фокусироваться на железных 
дорогах. «Развивать железную до
рогу надо, это однозначно, но мы 
всегда говорим, что прямая грани
ца России с Ираном без задейст
вования третьих стран — это Кас
пий»,— поясняет гендиректор ОЭЗ 
«Лотос» Сергей Милушкин. В Иране, 
по его словам, в 2019 году перевози
лось около 480 млн тонн грузов, из 
них 450 млн тонн автотранспортом 
и только 30 млн тонн железной до
рогой. «Порт БендерАббас обраба
тывает 100 млн тонн, из порта выво
зится и в порт завозится 7 млн тонн 
грузов железнодорожным транспор
том, все остальное — автомобили,— 
отмечает он.— От 5 до 10 руб. стоит 
литр бензина или дизельного топли
ва в Иране. На этом плече, с этим та
рифом на бензин и великолепными 
автодорогами соревноваться желез
ным дорогам, скажем, в контейнер
ных перевозках сложно».

Сергей Милушкин рассказал, 
что в 2024 году в порту Оля будет за
кончен первый контейнерный тер
минал на Каспии, в перспективе 
трехчетырех лет будет введена вто

рая очередь — около 20 млн тонн. 
Как пояснил он „Ъ“, первая очередь 
предполагает мощность 3–3,5 млн 
тонн, из которых 1 млн TEU — кон
тейнеры, а вторая — 8–10 млн TEU 
контейнерных мощностей: «С лета 
будет формироваться автомобиль
ный флот, и мы сможем перево
зить по Ирану большое количество 
грузов. Уже в этом году, когда отве
тим на вопрос, что есть постоян
ная грузовая база от 500 контейне
ров в месяц, мы можем поставить 
суда на Каспии и в Индийском оке
ане в линию, а наш партнер в Ира
не гарантирует уже около 100 гру
зовых автомобилей. Потом можно 
наращивать флот до 1–2 тыс. авто
мобилей, что позволит от южных 
до северных портов Ирана обраба
тывать около 10 млн тонн грузов без 
всяких проблем». 

Топменеджер добавил, что фор
мируется судоходная компания: 
«Суда строятся, буквально в следую
щем месяце мы закладываем на за
воде „Лотос“ (входит в ОСК.— „Ъ“) 
первые контейнеровозы, которые 
будут возить 500–550 контейнеров 
по Каспию». Он уточнил, что понадо
бится около 20 таких судов. Замген
директора по развитию рынков гра
жданского судостроения ОСК Давид 
Адамия говорил РБК, что для обслу
живания МТК «Север—Юг» нужно 
не менее 45 контейнеровозов «Вол
гоДон Макс», но пока планируется 
построить только 25.
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Samsung, как сообщает газета The New 
York Times со ссылкой на внутренние 
документы Google, рассматривает воз
можность сменить поисковую систе
му по умолчанию в своих устройствах 
на Microsoft Bing, привлекший вни
мание своей интеграцией с чатботом 
на основе нейросетей. Такая возмож
ность, по информации издания, выз
вала панику в Google, и сотрудникам 
пришлось готовить презентацию соб
ственных наработок в сфере искусст
венного интеллекта (ИИ).

Маневр Samsung вполне может 
быть переговорной тактикой. Выруч
ка, которую Google получает в связи 
с предустановкой своего поискови
ка на телефоны Samsung, оценивает
ся в $3 млрд. Допускаю, что произво
дитель воспользовался появлением, 
по сути, первого серьезного конку
рента Google на рынке англоязычно
го поиска, чтобы выторговать усло
вия  получше.

Российский поисковый рынок 
между тем живет по иным правилам. 
Вопервых, хоть он со стороны поль
зователя и поделен между «Яндексом» 
и Google, последний прекратил ком
мерческую деятельность в РФ. Вовто
рых, вопросы предустановки сер
висов «Яндекса» на продающиеся 
в стране устройства уже давно лежат 
в нормативной плоскости, а не в ком
мерческой. По плану разделения ак
тивов «Яндекса», анонсированному 
в прошлом году, поисковый бизнес 
останется за российской частью.

В таких условиях неудивитель
но, что «Яндекс» остался единствен
ным поисковиком с пока еще миро
вым именем, который полноценно 
не представил собственный нейро
сетевой чатбот. У Google он уже есть, 
хотя, по мнению экспертов, он и про
игрывает встроенному в Bing. Ки
тайская Baidu тоже показала подоб
ную разработку на видео. «Яндекс» же 
лишь анонсировал сам факт работы 
над нейросетью YaLM 2.0. В публич
ный доступ компания выпустила 
только генератор изображений «Ше
деврум» — технологию, весьма отда
ленную от классического функцио
нала поисковой системы. Ассистент 
«Алиса» же, несмотря на применение 
нейросетей в режиме отвлеченных 
диалогов, ищет факты и решения 
проблем на сайтах, как классический 
поисковик.

Многие крупные российские ком
пании так или иначе эксперименти
руют с ИИ, но их наработки пока не 
воплощаются в продукты, позволяю
щие облегчать поиск информации. 
Та же VK старательно дистанцируется 
от этой области. Поисковик «Яндек
са» используется не только на отошед
шем VK «Дзене», но и на Mail.ru. 

Но это не значит, что свято место 
останется пустым. В мире уже есть 
примеры: поисковик You.com, за
пущенный в 2021 году, в конце 2022 
года добавил функции чатбота и уве
личил пользовательскую базу. Есть 
только одна загвоздка: создателям воз
можной альтернативы «Яндексу» в РФ 
придется доказывать свои преимуще
ства не только пользователям и вен
дорам, но и представителям власти. 
А это совсем другая история.

«Яндекс» остался 
единственным поис-
ковиком с пока еще 
мировым именем, 
который полноценно 
не представил  
собственный нейро-
сетевой чат-бот

Женские секреты расскажут из Белоруссии
Бренд Women’ secret может вернуться в Россию

Российские магазины испанского про-
давца нижнего белья и домашней оде-
жды Women’ secret, остающиеся закры-
тыми целый год, могут возобновить 
работу под этим же брендом. Компа-
ния, объявившая об уходе из России, 
передаст некоторые свои точки про-
даж в стране белорусскому франчайзи 
Fashion House. Ранее по такому пути по-
шел другой испанский бренд одежды — 
Mango, что позволило ему сохранить 
часть магазинов под собственной выве-
ской. Сегмент продажи нижнего белья 
по-прежнему остается привлекатель-
ным для зарубежных ритейлеров, по-
этому многие из них не торопятся ухо-
дить из России, отмечают эксперты. 
Более того, эстонская BonBon Lingerie, 
работавшая до этого только в онлайне, 
в этом году стала открывать первые оф-
лайн-магазины в Санкт-Петербурге.

О планах Tendam, развивающей Women’ 
secret, передать свои российские магазины 
в управление партнеру, рассказали два источ
ника „Ъ“ на рынке торговой недвижимости. 
В HeadHunter „Ъ“ обнаружил информацию 

о наборе персонала для магазинов сети в мос
ковских торгцентрах «Метрополис», «Авеню», 
«Европолис», а также в одноименном ТРК 
в СанктПетербурге и «Атмосфера» в этом же 
городе. Поиском сотрудником занимается бе
лорусская компания Fashion House, указано 
в объявлениях. Эта компания развивает в Бе
лоруссии по франшизе Women’ secret и ряд 
других западных брендов, включая Mango, 
MaxMara, Zegna. В России Fashion House раз
вивает несколько магазинов  итальянской 
Terranova.

Российские точки продаж Women’ secret 
остаются закрытыми с марта 2022 года, ког
да Tendam заявила об уходе с рынка РФ изза 
военного конфликта между Россией и Украи
ной. В Fashion House отказались от коммента
риев. В российском офисе Women’ secret и ис
панской Tendam на запрос „Ъ“ не ответили.

Магазины, которые откроет в России 
франчайзи, будут работать под прежней вы
веской и продавать коллекцию бренда, го
ворят собеседники „Ъ“. По их словам, рабо
ту могут возобновить не все точки продаж, 
так как партнер Women’ secret намерен от
казаться от аренды площадей под нерента

бельными магазинами. До прошлого года 
Women’ secret была в РФ достаточно круп
ной сетью нижнего белья с более чем 50 ма
газинами, из которых 18 приходилось на 
Москву и 11 — на СанктПетербург, говорит 
гендиректор Fashion Consulting Group Анна 
ЛебсакКлейманс.

Испанская Tendam владеет фешенбрен
дами Women’ secret, Springfield, Pedro del 
Hierro и Cortefiel, магазины которых пред
ставлены в 89 странах. Первые магазины 
Women’ secret и Springfield в РФ открылись 
в 2006 году. В 2010 году местные торговые точ
ки этих брендов по договору мастерфран
чайзинга приобрела Melon Fashion Group. Но 
в 2013 году Tendam решила развивать бизнес 
в России самостоятельно, выкупив магазины 
у своего франчайзи. При этом в 2020 году роз
ничные точки Springfield в России были пере
ведены в онлайн. По данным «СПАРКИнтер
факс», в 2021 году выручка ООО «Фэшн Ритейл 
Груп», дочерней компании Tendam в РФ, со
ставила 1,85 млрд руб.

Другая испанская одежная сеть — Man
go после начала военного конфликта также 
передала часть своего российского бизнеса 

турецкой Fiba Retail. В итоге несколько ма
газинов Mango в Москве продолжают рабо
тать под собственной вывеской. В то же вре
мя, например, Inditex (марки Zara, Massimo 
Dutti, Bershka и др.) и польская LPP (Reserved, 
Cropp, Mohito, Sinsay), передав свой россий
ский бизнес партнерам, запретили им ис
пользовать свои марки.

В целом за 2022 год российских рынок по
кинуло несколько зарубежных брендов ниж
него белья, среди которых Victoria’s Secret, 
Triumph, а также DIM, за исключением фран
чайзинговых точек. Но в России это развитый 
сегмент, на котором активными игроками 
являются крупные сети, небольшие бренды 
и авторские проекты, говорит госпожа Леб
сакКлейманс. Поэтому западные бренды 
Tezenis, Calzedonia, Intimissimi продолжают 
работать, добавляет директор департамента 
торговой недвижимости NF Group Евгения 
Хакбердиева. Более того, эстонская сеть ниж
него белья BonBon Lingerie, ранее работавшая 
на российском рынке только в онлайнфор
мате, в апреле этого года стала открывать пер
вые офлайнточки в СанктПетербурге.

Алина Савицкая

В России не стирается
Candy приостановила выпуск бытовой техники в Кирове

У иностранных производите-
лей, выпускающих технику 
в РФ, возникли проблемы. Ита-
льянский бренд Candy, принад-
лежащий китайской Haier, на 
фоне снижения спроса и роста 
конкуренции со стороны бо-
лее дешевых китайских и рос-
сийских марок приостановил 
работу завода в Кирове. Турец-
кая Arcelik, которая выпускает 
технику Indesit в Липецке, сни-
жает стоимость продукции. Без 
финансовых льгот со стороны 
государства производство тех-
ники в России становится не-
рентабельным, говорят участ-
ники рынка. Но эксперты ждут, 
что завод Candy после распро-
дажи складских запасов к лету 
возобновит работу.

Изза затоваривания, отсутствия 
спроса и повышения курса валют 
завод бытовой электроники Candy 
в Кирове 17 апреля приостановил 
производство, «только изза курса 
валют компания потеряла 15% при
были», рассказал „Ъ“ местный чи

новник. По его словам, повлияло 
и то, что в Россию начала массово по
ступать дешевая техника китайских 
и отечественных брендов. Источ
ник, близкий к компании, подтвер
дил эту информацию.

В минпроме Кировской области 
утверждают, что АО «Веста» (100% 
у итальянской Candy Hoover Group, 
головной компанией которой вы
ступает китайская Haier Smart 
Home) «работает в штатном режи
ме», численность сотрудников со
ставляет 546 человек. На официаль
ном сайте завода «Веста» говорится, 
что мощности позволяют выпускать 
более 2 тыс. устройств (стиральных 
машин) в день. В Минпромторге не 
ответили „Ъ“. Коммерческий дирек
тор Holodilnik.ru Алексей Погудалов 
подтвердил приостановку отгрузки 
Candy с российского завода.

Другой собеседник „Ъ“ на рынке 
говорит, что заводы турецкой Arce
lik в Липецке (выпускают холодиль
ники и стиральные машины Indes
it, Beko и др.) столкнулись с теми же 
проблемами. Но компания реши

ла в ответ снизить стоимость конеч
ной продукции на 16% для загрузки 
мощностей. «Arcelik до сих пор не 
смогла запустить производство в РФ 
на 100%, но при снижении цен, не
смотря на убытки, есть вероятность 
выйти на максимум». В Candy и Ar
celik не ответили на запросы „Ъ“.

По данным Holodilnik.ru, прода
жи холодильников в РФ в феврале 
в штуках упали на 42%, до 196 тыс., 
в деньгах — вдвое, до 7,1 млрд руб. 
Лидерами рынка стали марки TCL, 
Midea и Nordfrost. Продажи сти
ральных машин в штуках снизили
сь на 67%, до 249 тыс., в деньгах — на 
42,6%, до 7,4 млрд руб. Самыми по
пулярными брендами стали Gore
nje, Weissgauff и Renova. Продажи 
Indesit и Candy упали на 26% и 13% 
соответственно. При этом предста
витель ритейлера отмечает, что в це
лом средний чек стиральной маши
ны снизился на 3,6%, до 29,8 тыс. 
руб., а холодильников — на 13,3%, 
до 36,6 тыс. руб.

По словам управляющего ди
ректора направления крупной бы

товой техники ГК «F+ tech | Марвел» 
Дмитрия Левина, без господдер
жки на производство бытовой тех
ники в России будет оказывать 
серьезное давление импорт: ее се
бестоимость в Китае или Турции 
ниже, чем в России. «Это делает 
российское производство нерен
табельным, им необходимы эконо
мические меры поддержки, такие 
как налоговые льготы»,— полага
ет господин Левин. По его инфор
мации, в первом квартале в стра
не наблюдался общий спад продаж 
бытовой техники, в апреле произо
шел небольшой всплеск, но в мае 
«снова ожидается затишье».

Предприятия могут претендо
вать на льготные кредиты, еще 
в середине 2022 года заявляли 
в Минпромторге. Там подчеркива
ли, что в том числе благодаря го
сударственной поддержке в виде 
парцелльного импорта компонен
тов производители бытовой тех
ники начали активно наращи
вать мощности, не уточняя цифр 
и  названий.

Топменеджер одной из крупных 
торговых сетей считает, что главной 
причиной приостановки производ
ства Candy стало отсутствие контр
оля конечных цен, «у компании от
сутствует собственная дистрибуция, 
поэтому конечные цены устанавли
вают сами магазины, как правило, 
цены они ставят ниже для привлече
ния клиента». По его мнению, завод 
Candy восстановит работу к лету, по
сле распродажи складских запасов.

Собеседник „Ъ“ добавляет, что 
в случае с заводами Arcelik в Липецке 
новые турецкие владельцы пытают
ся заново наладить продажи продук
ции в России, поскольку «при аме
риканских инвесторах серьезных 
вложений в модернизацию заво
дов и улучшения качества не было». 
«В результате сейчас Indesit уступа
ет долю рынка китайским компани
ям,— поясняет источник „Ъ“.— Но 
с грамотным руководством к концу 
года ситуация может поменяться».

Тимофей Корнев;  
Ирина Александрова, 
Киров
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Международных инвесторов бес-
покоит банковский кризис и воз-
можная рецессия мировой эко-
номики: они заговорили о воз-
можном снижении ставки ФРС, 
что позволит избежать депрес-
сии. В условиях повышенной не-
определенности управляющие 
сохраняют высокую долю налич-
ности в портфелях и низкий ап-
петит к риску. В исключительном 
положении остаются акции ком-
паний развивающихся стран, 
в том числе российских. Однако 
и они могут пострадать в случае 
спада в мировой экономике.

Апрельский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA), свиде-
тельствует об ухудшении ожиданий 
международных инвесторов относи-
тельно перспектив мировой эконо-
мики. В анкетировании принимали 
участие 286 портфельных менедже-
ров, под управлением которых нахо-
дятся $728 млрд. Согласно опросу, чи-
сло респондентов, уверенных в том, 
что в ближайшие 12 месяцев темпы 
роста мировой экономики замедлят-
ся, на 63% превысило число тех, кто 
надеется на ускорение темпов. В мар-
те и феврале пессимистов было соот-
ветственно на 51% и 35% больше.

Управляющие обеспокоены бан-
ковским кризисом в США и Европе, 
который пусть и был купирован фи-
нансовыми властями, но не был раз-
решен, так как не была устранена его 
первопричина — высокие ставки. 
По мнению 38% респондентов BofA, 
это в сочетании с рецессией является 
ключевым риском для мировой эко-
номики на горизонте 12 месяцев. «Ре-
гуляторы не стали сворачивать цикл 
ужесточения, а преимущественно 
продолжили повышать ставки. Более 
высокие ставки — это ухудшение кре-
дитных условий для бизнеса»,— от-
мечает ведущий аналитик «Открытие 
Инвестиции» Андрей Кочетков.

Вместе с тем участники рынка те-
перь заговорили о возросшей веро-
ятности перехода ФРС к более мяг-
кой денежно-кредитной полити-
ке. Согласно опросу BofA, 35% пор-
тфельных менеджеров заявили, что 
американский финансовый регуля-
тор в первом квартале 2024 года объ-
явит о понижении ставки, 28% ждут 
такого шага уже в четвертом кварта-
ле текущего года. В марте доминиро-
вали ожидания дальнейшего повы-
шения ставки, треть опрошенных 
считали, что пик по ставке будет на 
уровне 5,25–5,5%. «Сбережения гра-
ждан явно не увеличились за послед-
ние годы, когда на их долю выпал 
период коронавирусной пандемии 
и всплеска инфляции. Соответствен-
но, чтобы не превратить рецессию 
в депрессию, центральные банки бу-
дут вынуждены вернуться к стимули-
рованию, но лишь после того, как ин-
фляция покажет устойчивое замедле-
ние. Признаки этого уже наблюдают-
ся в США и еврозоне, но пока достиг-
нутые уровни еще далеки от целе-
вых»,— отмечает господин Кочетков.

Пока ФРС не приступила к пони-
жению ставки, управляющие сохра-
няют повышенную осторожность 
к инвестициям. В апреле доля налич-
ности в их портфелях сохранилась 
на уровне 5,5%. При этом число пор-
тфелей, в которых вложения в акции 
были ниже индикативного уровня, на 
29% превысило число тех, у которых 
эта доля была выше. За месяц показа-
тель вырос на 2 процентных пункта 
(п. п.). С повышенный осторожностью 
управляющие относятся к вложени-
ям в акции американских компаний. 
Кроме того, впервые в этом году число 
продавцов европейских акций срав-
нялось с числом покупателей, что ста-
ло ответом на распространение бан-
ковского кризиса в США на Европу. 
Также, отмечает управляющий дирек-
тор департамента по работе с акция-
ми УК «Система Капитал» Константин 
Асатуров, энергетические проблемы 
Европы имеют долгосрочный струк-
турный характер, что будет тормозить 
рост ее экономики.

Вместе с тем управляющие нара-
щивают вложения только на рынках 
развивающихся стран. По данным 
BofA, число управляющих с долей та-
ких бумаг в портфеле выше индика-
тивного уровня на 30% превышало чи-
сло тех, у кого показатель был ниже. 
В марте покупателей было на 7 п. п. 
больше. Но, по мнению Константи-
на Асатурова, в сценарии более силь-
ного замедления экономического ро-
ста эти рынки потеряют больше, чем 
их развитые аналоги. Под ударом мо-
жет оказаться и российский рынок, 
который, несмотря на свою изоля-
цию, сильно зависит от динамики цен 
на нефть. Если рецессионный сцена-
рий все же реализуется, отмечает пор-
тфельный управляющий УК ТРИНФИ-
КО Юрий Гроссман, нефть может опу-
ститься до $60 за баррель Brent, это 
приведет к ослаблению рубля, а вос-
становление индекса замедлится.

Виталий Гайдаев

Управляющие не уверены в росте
Инвесторов смущает банковский кризис

Стремительный переход  
от затяжного периода 

низких процентных ставок 
к куда более высоким, 

необходимым для борьбы  
с инфляцией, неизбежно 

привел к турбулентности
— Кристалина Георгиева,

директор-распорядитель МВФ,  
30 марта 2023 года

Ц И Т А Т А

Доля договоров ОСАГО, пере-
даваемых в перестраховочный 
пул, составила всего 13%. Это 
показывает долю убыточных 
клиентов в сегменте. При этом 
80% подобных договоров при-
шлось на таксистов из-за повы-
шенной аварийности. Однако 
эксперты не ожидают увеличе-
ния доли договоров в этом году 
из-за роста эксплуатации новых 
автомобилей.

Доля договоров ОСАГО, передан-
ных в перестраховочный пул, по ито-
гам 2022 года составила 13%, при этом 
на такси пришлось 80% всех подоб-
ных договоров. Данные раскрыл во 
вторник, 18 апреля, президент Рос-
сийского союза автостраховщиков 
(РСА) Евгений Уфимцев. Как поясни-
ли „Ъ“ в РСА, число договоров в сег-
менте, направленных в пул, достигло 
3,6 млн, по такси — 95,4 тыс.

Перестраховочный пул в ОСАГО 
создан для распределения убыточ-
ных клиентов между всеми страхов-
щиками на рынке, поясняет дирек-
тор департамента обязательных ви-
дов страхования «АльфаСтрахова-
ния» Роман Лободин. Только отдель-
ные сегменты рынка с высокой убы-
точностью передаются в перестрахо-
вание, остальной бизнес страховщи-
ки оставляют на собственном удер-
жании, отмечает руководитель де-
партамента корпоративного страхо-
вания брокерской компании «Союз 
Страхование» Андрей Змий.

Эксперты уточняют, что такси со-
ставляют большую долю договоров, 
переданных в пул, из-за высокой ава-
рийности. Управляющий директор по 

рейтингам страховых и инвестицион-
ных компаний «Эксперт РА» Алексей 
Янин считает, что этот сегмент финан-
сово непривлекателен для страхов-
щиков, поскольку там высок уровень 
убыточности. Частота страховых слу-
чаев по ОСАГО, в которых виновни-
ками были таксисты, составила 33%, 
что почти в семь раз выше, чем часто-
та страховых случаев по ОСАГО в сред-
нем по РФ, отметили в РСА.

Независимый эксперт Андрей Бар-
хота поясняет, что существенно более 
высокая доля убыточности по автомо-
билям в такси объясняется большим 
износом автомобилей вследствие их 
активной эксплуатации. К тому же это 
связано с активно применяемой оп-
цией смены водителей-таксистов в од-
ном автомобиле, указывает эксперт.

При этом текущая доля договоров 
ОСАГО, переданных в перестрахо-
вочный пул (13%), примерно отража-
ет долю убыточных клиентов, отме-
чает Андрей Змий. Старший дирек-
тор рейтингов финансовых компа-
ний НРА Татьяна Никитина уточня-
ет, что страховщики передают в пул 
обязательства по различным кате-
гориям водителей в высокоубыточ-
ных регионах. В регионах со сред-
ним и низким уровнем убыточно-
сти в пул обычно попадают водите-
ли с высоким КБМ (коэффициент бо-
нус-малус, определяет уровень стра-
ховой премии), небольшим стажем 
и водители такси, добавляет она. 

Страховщики несут расходы, если 
передают полис в пул. Роман Лобо-
дин отмечает, что страховщик пере-
дает часть страховой премии по пе-
редаваемым в пул договорам соглас-

но рыночной доле и получает долю 
в убытках перестраховочного пула 
также согласно рыночной доле. По 
данным РСА, средняя премия по 
ОСАГО для такси по итогам 2022 года 
составила около 23 тыс. руб., средняя 
премия по ОСАГО в целом по РФ — 
около 6,8 тыс. руб. Впрочем, Андрей 
Змий уверяет, что передача в пере-
страховочный пул снижает убытки 
страховщика, распределяя их меж-
ду всеми участниками данного пула. 

• По данным ЦБ, общие сборы стра-
ховщиков по ОСАГО за 2022 год увели-
чились на 21%, до 273 млрд руб. Вы-
платы составили 159,8 млрд руб., 
показав рост на 11%. По данным 
«Эксперт РА», три страховые ком-
пании — «РЕСО-Гарантия», «Ингос-
страх», «АльфаСтрахование» — име-
ли долю рынка ОСАГО свыше 15%.
По итогам 2023 года эксперты не 

ожидают, что доля договоров ОСАГО, 
переданных в перестраховочный пул, 
существенно изменится. Динамика 
будет напрямую зависеть от стоимо-
сти ремонта автомобилей, считает 
Алексей Янин. Рост убыточности сдер-
жит вовлечение новых китайских ав-
томобилей, а также увеличение тари-
фов по ОСАГО. По словам Андрея Бар-
хоты, можно управлять убыточностью 
через тарифы — снижать их для но-
вых машин и для одного водителя, по-
вышая его для такси. Обоснованием 
послужит рост стоимости запчастей 
для машин автоконцернов, покинув-
ших РФ. Это будет стимулировать так-
сопарки закупать новые китайские ав-
томобили, для которых, отмечает он, 
аварийность и убыточность ниже.

Юлия Пославская

Таксистов отправляют в пул
Страховщики нивелируют потери от убыточных клиентов

На мировом рынке котировки 
драгметалла держатся выше уровня 
$2 тыс. за тройскую унцию, а на рос-
сийском рынке превышают 5,2 тыс. 
руб./г, прибавив с начала месяца бо-
лее 7%.

Кроме того, рынок акций сти-
мулируют ожидания притока но-
вой ликвидности в виде дивиден-
дов. В частности, 21 апреля должны 
пройти годовые собрания акционе-
ров Сбербанка и НОВАТЭКа, на кото-
рых ожидается утверждение рекорд-
ных дивидендов. Дивидендная до-
ходность акций крупнейшего рос-
сийского банка составляет почти 
11%, газовой компании — 4,6%. С се-

редины марта, когда было объявлено 
решение совета директоров о диви-
дендах, акции Сбербанка прибавили 
в цене больше 30%. За этот же пери-
од акции НОВАТЭКа выросли более 
чем на 20%. Закрытие реестров акци-
онеров этих эмитентов намечено на 
11 и 3 мая соответственно. В итоге до 
конца следующего месяца инвесто-
ры могут получить (исходя из оцен-
ки free-float) более 300 млрд руб.

«Некоторую поддержку рынку 
оказало и отсутствие серьезных не-
гативных геополитических тригге-
ров в последние дни»,— добавляет 
аналитик УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Анна Михайлова.

В ближайшее время участники 
рынка ожидают продолжения ро-

ста, хотя и не слишком стремитель-
ного. Даниил Болотских оценивает 
локальный максимум по индексу 
MOEX в 2650–2660 пунктов. Его до-
стижения аналитик ожидает до кон-
ца апреля благодаря продолжению 
роста акций Сбербанка и нефтегазо-
вого сектора.

По итогам года, полагает веду-
щий аналитик отдела глобальных 
исследований «Открытие Инвести-
ции» Олег Сыроваткин, индекс Мос-
ковской биржи может достичь 2700 
пунктов, хотя «сейчас сильно пере-
куплен». Дополнительное давле-
ние, по мнению эксперта, на него 
может оказать возможное укрепле-
ние рубля.

Ксения Куликова

Инвесторы потеплели

Совкомбанк одним из первых 
отчитался за январь—март 2023 
года. За этот период банк зарабо-
тал вдвое больше прибыли, чем 
за весь 2022 год. В самом Совко-
мбанке ситуацию объясняют от-
части «разовыми событиями», 
которые привели к резкому ро-
сту «торговых доходов». Одна-
ко в целом работа уже отчитав-
шихся кредитных организаций 
в первом квартале показывает, 
что их балансы растут, позволяя 
генерировать и вполне традици-
онные банковские доходы. 

По итогам первого квартала Сов-
комбанк получил 31,6 млрд руб. чи-
стой прибыли, свидетельствует опу-
бликованный баланс по РСБУ. За весь 
2022 год чистая прибыль банка соста-
вила 14,2 млрд руб., таким образом, 
результаты первого квартала превы-
сили итоги всего прошлого года бо-
лее чем вдвое. Первый зампред прав-
ления банка Сергей Хотимский по-
яснил, что «имели место некоторые 
разовые события, торговые доходы 
оказались выше, чем обычно».

Чистые процентные доходы Сов-
комбанка в первом квартале соста-
вили 22 млрд руб., чистые комис-
сионные — 17,2 млрд руб., расходы 
на резервы — 8,4 млрд руб., опера-
ционные расходы — 21,2 млрд руб. 
По первому кварталу заметно сбли-
жение процентных и комиссион-
ных доходов, которые изменились 
в кризисный 2022 год. Тогда комис-
сионные доходы превысили про-
центные (см. „Ъ“ от 20 марта). «Выра-
женного тренда здесь мы не видим. 
Но комиссионные доходы обычно 

подрастают к концу квартала»,— по-
яснил господин Хотимский.

Кредитный портфель банка вы-
рос до 1,55 трлн руб. против 1,49 трлн 
руб. на конец 2022 года. По отноше-
нию к концу четвертого квартала 
рост произошел и по розничному (на 
25 млрд руб., до 626 млрд руб.), и по 
корпоративному (на 35 млрд руб., 
до 927 млрд руб.) портфелям. «Ожи-
даем роста совокупного кредитно-
го портфеля на 15–20%»,— уточнил 
Сергей Хотимский. Объем клиент-
ских средств также увеличился (на 
29 млрд руб. в рознице и на 88 млрд 
руб. в корпоративном сегменте). 

Вместе с тем прогнозов по прибы-
ли ни по следующему кварталу, ни 
дальше в банке не раскрывают, по-
скольку «ситуация на рынках очень 
волатильная».

Пока лишь единицы российских 
банков раскрыли результаты пер-
вого квартала. Так, Сбербанк полу-
чил 350,2 млрд руб. чистой прибы-
ли по РСБУ, также превысив резуль-
тат всего прошлого года (300,2 млрд 
руб.). ВТБ после убытка в 2022 году 
собирался в первом квартале полу-
чить рекордные 140 млрд руб. чи-
стой прибыли (ожидаемый результат 
по МСФО). Как отмечал член правле-
ния ВТБ Дмитрий Пьянов, переоцен-
ка «в плюс» открытой валютной по-
зиции дала более 50 млрд руб., имел 
место разовый и доход от консолида-
ции РНКБ (31 млрд руб.).

Первый квартал стал хорошим для 
банков, подтверждает старший ана-
литик ИБ «Синара» Ольга Найденова, 
«несмотря на разные индивидуаль-
ные нюансы». «Все банки использо-

вали кризисную ситуацию 2022 года, 
для того чтобы полностью зафикси-
ровать убытки,— поясняет она.— 
Были созданы большие объемы ре-
зервов, что объяснялось худшими 
ожиданиями по экономике. Несмо-
тря на то что худшие ожидания не ре-
ализовались, резервы банки пока не 
распускают, но, очевидно, досозда-
вать их в этом году надо уже меньше».

Есть нюанс и в части процентных 
доходов, уточняет госпожа Найдено-
ва. «Срочность активов длиннее, чем 
срочность пассивов. А кредитные 
ставки подросли, в них закладыва-
лись повышенные риски, снижают-
ся ставки по кредитам медленно в от-
личие от ставок по вкладам»,— гово-
рит она.

По данным ЦБ, чистая процентная 
маржа банков к концу 2022 года соста-
вила 4,7% против 4,1% в первом квар-
тале 2022 года. Обычно на фоне по-
вышенных рисков во время кризиса 
маржинальность банковского бизне-
са растет, так произошло и по итогам 
2022 года — «мы находимся на пике 
маржинальности, поэтому вероят-
нее всего, что в этом году мы увидим 
ее снижение», поясняет глава цент-
ра финансовой аналитики Сбербан-
ка Михаил Матовников. Однако ба-
лансы банков растут, поэтому бан-
ковская система получит хорошие до-
ходы в этом году, ожидает он. Вместе 
с тем, по оценке эксперта, сейчас бан-
ки объективно начисляют мало резер-
вов, но по мере расширения кредито-
вания расходы на них будут тоже ра-
сти, что окажет некоторое давление 
на рентабельность в этом году.

Ольга Шерункова

Совкомбанк отбил год
Прибыль в первом квартале вдвое превысила  
результат всего 2022 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Как и предполагал „Ъ“, покупа-
телем одной из крупнейших 
российских сейсморазведоч-
ных компаний «Геотек» у бан-
ка «Траст» стала структура Газ-
промбанка — ЗПИФ «Газпро-
мбанк-Нефрит». Этот ЗПИФ нахо-
дится в доверительном управле-
нии АО «ААА Управление капита-
лом», при этом 100% голосов «Ге-
отека» контролируется Газпро-
мбанком, отмечается в отчетно-
сти одной из структур «Геотека».

«Геотек сейсморазведка» в резуль-
тате его продажи «Трастом» в кон-
це прошлого года перешел в ЗПИФ 
«Газпромбанк-Нефрит», находящий-
ся в доверительном управлении АО 
«ААА Управление капиталом». Это 
следует из отчетностей ряда дочер-
них структур сейсморазведочной 
компании (есть у „Ъ“). В них также 
указано, что 100% голосов «Геотека» 
теперь принадлежит Газпромбан-
ку. В «Трасте» и Газпромбанке отказа-
лись от комментариев.

«Геотек» — одна из крупнейших 
сейсморазведочных компаний в РФ, 
которая работает в Западной и Вос-
точной Сибири, Тимано-Печорской 
и Волго-Уральской провинциях. За-
казчиками являются крупнейшие 
российские нефтекомпании, она так-
же является системообразующим 
предприятием для геологической от-
расли РФ. Однако положение компа-
нии ухудшается высокой долговой 
нагрузкой, а также снижением инвес-
тиций в геологоразведочную отрасль. 

Использование ЗПИФов позволя-
ет скрыть собственников бизнеса, от-
мечает партнер и руководитель санк-
ционной практики АБ «А-Про» Ека-
терина Макеева. Она добавляет, что 
владельцев долей ООО можно опре-
делить через ЕГРЮЛ, а акционеров — 
по выпискам из реестра или счета 
депо. Но если владение осуществля-
ется через ЗПИФ, то владельцы паев 
фонда, косвенно владеющие теми же 
долями и акциями, не раскрываются. 
Вопрос о том, относятся ли пайщики 
к «бенефициарным владельцам», ин-
формация о которых подлежит рас-
крытию, дискуссионен, считает она. 
Кроме того, управляющие компании 
фондов не являются плательщиками 
налога на прибыль — налог удержи-
вается при выплате дохода пайщи-
кам, добавляет юрист.

О том, что «Траст» продал «Геотек» 
структуре Газпромбанка, „Ъ“ сооб-
щал еще в прошлом году, но тогда 
стороны не комментировали эту ин-
формацию. Сделка состоялась осе-
нью, а в декабре о продаже сообщил 
глава «Траста» Александр Соколов, 
охарактеризовав покупателя как «ка-
чественного профильного инвесто-
ра, у которого хватит финансового 
и отраслевого ресурса, чтобы и удер-
жать, и развить компанию». «Траст» 
получил «Геотек» в конце 2020 года за 
4,9 млрд руб., приобретя актив у «ФК 
Открытие», некогда крупнейшего 
кредитора сейсморазведочной ком-
пании. «ФК Открытие» владела «Гео-
теком» с 2017 года, а до этого он вхо-

дил в IGSS — компанию, созданную 
на базе сейсморазведочных активов 
Николая Левицкого, «Интегры» и ак-
тивов американской нефтесервис-
ной Schlumberger.

Собеседники „Ъ“ отмечали, что по-
сле того, как управление «Геотеком» 
перешло Газпромбанку, его будут ку-
рировать бывшие топ-менеджеры 
другой сейсморазведочной компа-
нии — «Росгеология». Так, с октября 
«Геотек» возглавляет Сергей Сучков, 
который до 2019 года занимал пост 
первого замглавы «Росгеологии» в пе-
риод, когда компанию возглавлял Ро-
ман Панов. Оба топ-менеджера поки-
нули компанию в 2019 году на фоне 
скандала с заместителем главы «Рос-
геологии» Русланом Горрингом. За-
тем господин Панов стал первым ви-
це-президентом Газпромбанка. 

По мнению собеседников „Ъ“, 
учитывая высокую долговую нагруз-
ку «Геотека», он мог быть продан за 
символическую цену, что позволило 
«Трасту» избавиться от проблемного 
актива. В последние годы доля «Гео-
тека» на рынке снижалась на фоне 
уменьшения инвестиций в развед-
ку, отмечает Дмитрий Касаткин из 
Kasatkin Consulting. Возможности 
роста бизнеса он связывает с тем, 
что нынешний собственник сможет 
помочь с новыми заказами, а также 
с необходимостью восполнения за-
пасов нефтегазовых компаний за 
счет новых регионов на суше.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Шерункова

«Геотек» ушел в фонд
Газпромбанк управляет компанией через ЗПИФ

Всемирная стальная ассоциа-
ция ждет снижения потребле-
ния стали в России в 2023 году 
на 5%, и в 2024 году — еще на 
6,7%. В целом в мире спрос хотя 
и останется положительным, 
но будет замедляться. Экспер-
ты сомневаются в столь силь-
ном падении потребления ста-
ли в России и в любом случае не 
ждут его продолжения в 2024 
году, объясняя возможное сни-
жение этого года высокой ба-
зой, сформированной рекорд-
ным объемом жилищного стро-
ительства в 2021–2022 годах.

Потребление стали в России 
в 2023 году может упасть на 5%, до 
39,6 млн тонн, следует из прогноза 
World Steel Association. В 2024 году 
ожидается снижение еще на 6,7%. 
При этом WSA ждет некоторого ро-
ста потребления стали на Украине 
и в странах СНГ, поскольку прогно-
зирует общее сокращение спроса 
совокупно в России, странах СНГ 
и на Украине на 3,5% в 2023 году 
и 4,3% в 2024 году. Фактически это 
означает улучшение прогноза по 
сравнению с осенью 2022 года, по-
скольку тогда WSA ожидала паде-
ния потребления в этом регионе на 
6,7% в 2023 году.

В мире в целом WSA ожидает 
в этом году роста потребления ста-
ли на 1,7% до 1,854 млрд тонн, пре-
жде всего за счет восстановления 
экономики Китая. Тем не менее, по 
мнению ассоциации, рост спроса 
останется ограниченным из-за со-
храняющейся инфляции и роста 
процентных ставок. В WSA ожида-
ют, что в 2024 году спрос будет расти 
за пределами Китая, тогда как эко-
номика крупнейшего в мире про-

изводителя и потребителя стали 
столкнется со стагнацией.

В целом прогнозы WSA относи-
тельно динамики потребления ста-
ли в России обычно оказываются 
более мрачными, чем реальность. 
В апреле 2022 года ассоциация пред-
сказывала сокращение потребления 
по итогам года на 20%, но в итоге оно 
снизилось примерно на 3%. Выпуск 
стали упал на 7,2% (по оценке WSA), 
или на 7,4% по оценке Росстата.

В Metals & Mining Intelligence 
ожидают роста потребления ста-
ли в России в 2023 году на 1–3%, со-
общил „Ъ“ директор по развитию 
бизнеса и консалтинговой практи-
ки Илья Коломеец. При этом общее 
производство может снизиться на 
1–3%, основное сокращение при-
дется на экспортные рынки. Драй-
верами внутреннего спроса, по его 
мнению, выступят инфраструктур-
ное строительство, восстановление 
потребления в машиностроении 
(хотя оно и не будет быстрым), а так-
же гособоронзаказ, объемы которо-
го сложно оценить, но наблюдается 
очевидный рост.

Исполнительный директор ЦЭП 
Газпромбанка Айрат Халиков, на-

против, прогнозирует на 2023 год 
снижение спроса на сталь в России 
на 5–7%. «Все-таки основной сектор 
потребления стали — это строитель-
ство, и снижение этого года во мно-
гом вызвано высокой базой 2021–
2022 годов, когда были очень высо-
кие темпы строительства»,— отме-
чает он. При этом он ожидает возоб-
новления роста спроса в 2024 году по 
мере перестройки экономики.

Весной этого года цены на сталь 
на внутреннем рынке вновь нача-
ли расти, что вызвало жалобы стро-
ительного сектора. Тем не менее, по 
мнению Айрата Халикова, эффект 
роста цен на спрос на прокат в стро-
ительстве не будет значительным. 
«Во-первых, сами цены на прокат 
в России пока выросли не так силь-
но по сравнению даже с мировыми 
котировками, поскольку рост по-
следних в январе—феврале не мог 
быть переложен во внутрироссий-
ские цены до начала строительно-
го сезона, который стартует в мар-
те—апреле. Во-вторых, сами метал-
лурги утверждают, и это скорее вер-
но, что стоимость металла составля-
ет незначительную часть в общей 
стоимости строительства»,— отме-
чает он.

Разработанная Минпромторгом 
стратегия металлургического ком-
плекса до 2030 года в базовом сце-
нарии предусматривает рост по-
требления стального проката в РФ 
с 39 млн тонн в 2022 году (с учетом 
новых территорий) до 44,6 млн 
в 2023 году и 46,1 млн тонн в 2024 
году. В то же время имеющийся 
в стратегии консервативный сцена-
рий предполагает стагнацию потре-
бления вплоть до 2030 года.

Юрий Барсуков

Потреблению стали  
предрекли падение
WSA ожидает сокращения спроса в России  
на 5% в этом году

Казахстан начал наращивать 
танкерный флот для поставок 
своей нефти на экспорт в обход 
России через Азербайджан. Но 
из-за невозможности исполь-
зования на Каспии больших су-
дов и ограничений по приему 
высокосернистой нефти в неф-
тепровод Баку—Тбилиси—
Джейхан отгрузки туда не пре-
высят 1,5 млн тонн в 2023 году 
и вряд ли будут больше 3 млн 
тонн в перспективе. Экспер-
ты оценивают общие возмож-
ности диверсификации поста-
вок нефти из Казахстана в 20–
25 млн тонн в год.

«Казмортрансфлот» планирует 
в 2023 году закупить два нефтена-
ливных танкера для работы на Кас-
пии дедвейтом по 8 тыс. тонн. Как 
сообщила казахстанская компания, 
поставщиком выступит Abu Dhabi 
Ports Company (ОАЭ). Таким образом, 
каспийский флот «Казмортрансфло-
та» увеличится до пяти судов. Сей-
час ему принадлежат танкеры «Ак-
тау», «Астана» и «Алматы» дедвейтом 
по 12,4 тыс. тонн каждый. Перевоз-
ки по Каспийскому морю приходит-
ся осуществлять такими небольши-
ми судами из-за малых глубин.

Новые танкеры необходимы Ка-
захстану для диверсификации экс-
портных поставок, 80% которых сей-
час идет через Россию. Транспорти-
ровка идет по двум трубопровод-
ным маршрутам — по трубе Каспий-
ского трубопроводного консорциу-
ма (КТК) до порта Новороссийск (объ-
ем прокачки в 2022 году — 52,2 млн 
тонн) и через трубу Атырау—Самара 
и далее по российской территории 
в порт Усть-Луга (прокачка в 2022 
году — 8,4 млн тонн). Но в прошлом 
году поставки через КТК несколько 
раз останавливались из-за ремонтов 
в Новороссийске, и Казахстан, с уче-
том текущей политической обста-
новки, стал активно искать альтер-
нативные маршруты. Ключевым из 

них стал нефтепровод Баку—Тбили-
си—Джейхан (БТД), но везти нефть 
до него Казахстан вынужден тан-
керами по Каспию. В текущем году 
в рамках соглашения «Казмунайга-
за» и азербайджанской SOCAR по 
этому направлению планируется на-
править 1,5 млн тонн нефти с место-
рождения Тенгиз. В марте отгрузки 
составили 20 тыс. тонн, в апреле они 
должны вырасти до 125 тыс. тонн.

По словам источников „Ъ“, в пра-
вительстве Казахстана обсуждается 
вариант существенного наращива-
ния поставок через БТД — до 20 млн 
тонн в год. Однако этому мешают 
долгосрочные контракты с КТК, 
в рамках которых действует прави-
ло «качай или плати», а также непри-
влекательная экономика транспор-
тировки. Даже сейчас поставки через 
БТД дороже, чем через Новороссийск 
(до $100 за тонну против $38,4), а их 
наращивание требует инвестиций 
в расширение порта Актау, углубле-
ния дна на Каспии для более круп-
ных танкеров и увеличения мощно-
сти самого БТД. Источники „Ъ“ счи-
тают, что речь идет о «нескольких де-
сятках миллиардов долларов». Часть 

собеседников „Ъ“ уверяют, что даже 
западные участники КТК не намере-
ны терять выгодных условий экспор-
та. Основные акционеры — «Транс-
нефть» — 24%, «КТК Компани» — 7%, 
«Казмунайгаз» — 19%, Chevron Caspi-
an Pipeline Consortium Company — 
15%, LUKARCO B.V.— 12,5%, Mobil Cas-
pian Pipeline Company — 7,5%, а так-
же BG Overseas Holdings Limited и Eni 
International N.A. N.V. S.ar.l.— по 2%.

Сам КТК, как заявлял заместитель 
гендиректора КТК-К (казахстанская 
структура консорциума) Кайргельды 
Кабылдин, не видит рисков для себя 
от появления альтернативных мар-
шрутов экспорта казахстанской неф-
ти. По его словам, через БТД сейчас 
может поставляться до 3 млн тонн 
нефти из Казахстана с учетом огра-
ничения в прокачке тенгизской неф-
ти в связи с большим содержанием 
серы. По мнению господина Кабыл-
дина, по всем альтернативным мар-
шрутам, а также по направлениям 
на Махачкалу, Самару и через Баку 
на Батуми будет поставляться нефть, 
которая ранее не поставлялась через 
КТК. Собственную прокачку консор-
циум на 2023 год прогнозирует на 
уровне 66 млн тонн.

По расчетам Argus,  общая 
мощность всех альтернативных 
направлений в обход России, в том 
числе на Китай, составляет 20–25 млн 
тонн в год. Там отмечают как дефи-
цит трубопроводных и перевалоч-
ных мощностей в регионе, так и не-
хватку подвижного состава, а также 
высокие транспортные расходы. 
При этом с учетом прогнозируемого 
в перспективе роста добычи на Тен-
гизе на 12 млн тонн в год Астана про-
должит активное снижение зависи-
мости от транзита через РФ и будет на-
ращивать поставки через БТД. Также 
в Argus ожидают повышения спроса 
со стороны Казахстана на железнодо-
рожные цистерны с учетом дефицита 
собственного парка.

Ольга Мордюшенко

Казахская нефть  
уплывает в Азербайджан
Астана увеличивает возможности поставок в обход РФ

Сегодня нашей 
приоритетной задачей 
является дальнейшая 

диверсификация  
поставок энергоресурсов  

на мировые рынки
— Касым-Жомарт Токаев,

президент Казахстана, 10 апреля

Ц И Т А Т А

5 процентов
может составить  
сокращение  
потребления стали  
в РФ в 2023 году,  
по прогнозу WSA

FESCO также рассматривает воз-
можность покупки терминала на 
Каспии для работы в рамках кори-
дора «Север—Юг», сообщил журна-
листам в кулуарах TransRussia 2023 
председатель совета директоров FES-
CO Андрей Северилов. «Также рас-
сматриваем перевалочные мощно-
сти выше по Волге,— добавил он.— 
С партнерами мы обсуждали во-

прос, что, возможно, мы возьмем на 
себя работу на морском плече в ак-
ватории Индийского океана, работу 
с портом Бендер-Аббас».

Впрочем, не все согласны с пер-
спективностью транскаспийского 
маршрута по сравнению с сущест-
вующей сегодня схемой, когда до 
Астары контейнеры довозятся фу-
рами. Так, по расчетам индийской 
Bharat Freight, стоимость достав-
ки морем через Суэц контейнера 

из индийского порта Кандла в Мо-
скву составляет 414 тыс. руб. за TEU, 
тогда как через иранский порт Чех-
бехар — автомобилем до Астары 
и далее железной дорогой до Мо-
сквы — 240 тыс. руб. за TEU. Пра-
ктически в такую же сумму (243 тыс. 
руб.) обойдется доставка через порт 
Чехбехар, территорию Ирана и да-
лее из Амирабада через Каспийское 
море в Астрахань. 

Наталья Скорлыгина

Как попасть в Бендер-Аббас

СУПЕРФИНАЛ ЧЕМПИОНАТА ШБЛ «КЭС-БАСКЕТ» – КАЧЕСТВЕННЫЙ БАСКЕТБОЛ И ЯРКОЕ ШОУ

Это было ярко, зрелищно и напряженно – суперфинал чем-
пионата ШБЛ «КЭС-БАСКЕТ». Игроки и тренеры оставили на 
паркете все силы и эмоции. Буря радости и слез завершала 
каждый решающий поединок. 

Матч друзей прошел накануне финального дня, но не ска-
зать о нем нельзя. В Ижевске матч собрал на паркете известных 
спортсменов – олимпийских чемпионок Светлану Антипову 
и Ирину Сумникову, бронзовых призеров Олимпийских игр 
Светлану Абросимову, Ольгу Артешину и Оксану Рахматулину, 
чемпиона Европы Алексея Саврасенко, чемпионов Евролиги 
Владимира Дячка и Сергея Панова, а также чемпионов Рос-
сии Евгения Пашутина и Руслана Авлеева. В тренерский штаб 
вошли олимпийские чемпионы Евгений Гомельский и Иван 
Едешко и бронзовый призер Олимпийских игр Дмитрий Шаку-
лин. Это было интересно и весело. Во второй половине встре-
чи бывшие школьники лидировали на паркете, но за девять 
секунд до конца матча нынешние школьники сравняли счет. 
В результате победила дружба – 61:61. 

Решающий день начался с матча среди команд девушек. 
Баскетболистки из Приморского края и Свердловской области 
достойно сражались. Никто не мог предсказать итог матча. 
До последних секунд на паркете шла борьба, но финальная 
сирена расставила все на свои места. Второй год подряд дев-
чонки из Приморского края становятся серебряными призе-
рами чемпионата ШБЛ «КЭС-БАСКЕТ». Победительницами 
Суперфинала стали баскетболистки из Свердловской области 
– 68:56. Поздравляем! 

Следующий матч прошел впервые в истории проекта. 
В рамках чемпионата сезона 2022-2023 гг. на паркет впервые 
вышли тренеры – турнир среди наставников команд ШБЛ 
«КЭС-БАСКЕТ» был приурочен к объявленному Президентом 
РФ Владимиром Путиным Году педагога и наставника. 

В финальном матче тренеры, наставники команд-участ-
ниц чемпионата боролись на каждом сантиметре площадки. 

Они падали, травмировались, но возвращались в игру, пото-
му что их волю и стремление к победе невозможно сломить. 
Матч завершился со счетом – 69:76, первым победителем 
турнира среди тренеров стала команда из Оренбургской 
области. 

Завершили игровой день юноши. Это был самый напря-
женный матч дня – равные соперники, громкие болельщики, 
барабаны и хороший баскетбол. В результате золотые медали 
уезжают в Москву – 80:77. Парни из Архангельской области – 
серебряные призеры чемпионата. 

Когда эмоции немного утихли всех призеров и победи-
телей поздравили и наградили почетные гости суперфинала 
– помощник полномочного представителя Президента РФ 
в Приволжском федеральном округе Владимир Колчин, гла-
ва Удмуртской Республики Александр Бречалов, заместитель 
директора по взаимодействию с органами государственной 
власти и международным отношениям группы компаний «Ре-
нова» Владимир Лукьянов, заместитель генерального дирек-
тора по взаимодействию с органами власти ПАО «Т Плюс» 
Василий Копылов, известные спортсмены и многие другие. 
Яркой точкой шестнадцатого сезона проекта стало выступле-
ние российского певца и видеоблогера Хабиба. 

Кроме этого, ко всем участникам суперфинала обратился 
президент ШБЛ «КЭС-БАСКЕТ» Алексей Фролов: 

– Друзья, я рад, что 16 лет назад мы запустили этот про-
ект, что не пасовали перед трудностями, боролись и шли 
к своей цели. Результатом нашей работы стал чемпионат сре-
ди школьных команд 72 регионов России, яркое шоу и ваши 
счастливые глаза. Уверен, ради этого стоит продолжать тру-
диться. Спасибо вам за искренность, самоотдачу и любовь 
к лучшей игре с мячом. 

Шестнадцатый суперфинал чемпионата ШБЛ «КЭС-БА-
СКЕТ» завершен, но мы не прощаемся, а говорим вам до ско-
рых встреч! 

На правах рекламы

с7
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Москвичи  
пообедали в центре
Трафик заведений в центре столицы  
упал меньше, чем в спальных районах

Несмотря на кризис, рестора-
нам и кафе в центре Москвы уда-
ется привлекать больше посе-
тителей, чем точкам общепита 
в спальных районах. Хотя в пан-
демию ситуация была проти-
воположной из-за широко рас-
пространившейся на тот мо-
мент удаленной работы. Одна-
ко участники рынка все еще 
скептично относятся к возвра-
щению показателей на уровень 
2019 года из-за неопределенно-
сти в экономике, вынуждаю-
щей потребителей  сокращать 
расходы в том числе на походы 
в  рестораны и кафе.

В первом квартале 2023 года тра-
фик заведений общепита Москвы 
в целом оказался на 10% ниже год 
к году, но за счет роста среднего чека 
на 19% общая выручка участников 
рынка оказалась на 8% выше, следу-
ет из имеющихся у „Ъ“ данных Fo-
cus Technologies. При этом заведения 
в спальных районах потеряли больше 
посетителей: количество заказов там 
оказалось на 12% меньше год к году, 
но товарооборот вырос на 7% из-за ро-
ста среднего чека на 22%. В то же вре-
мя точки общепита в пределах Садо-
вого кольца потеряли всего 3% гостей. 
В таких заведениях рост среднего 
чека оказался меньше — на 12%, а вы-
ручка их операторов выросла по ито-
гам января—марта на 9%. 

Участники рынка также заметили 
тенденцию смещения посетителей 
в центр города. Основатель гастро-
баров «Раковая» Евгений Ничипурук 
говорит, что рестораны сети, находя-
щиеся в спальных районах, постра-
дали наиболее серьезно, в отличие 
от заведений в центре города. По его 
словам, эта тенденция наблюдается 
с осени прошлого года. В сети «Ан-
дерсон» отмечают, что роста трафика 
в первом квартале 2023 года не прои-
зошло, но в центральных, западных 

и южных районах Москвы посещае-
мость осталась на том же уровне или 
упала незначительно. Совладелец 
холдинга Tigrus (сети Osteria Mario, 
«Швили») Хенрик Винтер добавляет, 
что трафик заметно упал только в ре-
сторанах в торгцентрах за МКАД — 
например, в «Меге».

В пандемию ситуация была проти-
воположной: в тот период заведения 
в спальных районах генерировали 
больше трафика, чем точки общепи-
та в центре столицы. Причиной этому 
были опасения москвичей передви-
гаться по городу и массовое распро-
странение формата удаленной ра-
боты, напоминает руководитель 
направления исследований и кон-
салтинга Focus Technologies Михаил 
Васильев. Сейчас офисные сотрудни-
ки вернулись в бизнес-центры, боль-
шая часть которых находится в цент-
ре города, что и повлияло на трафик 
ресторанов и кафе в пределах Садово-
го кольца, отмечает гендиректор Rest-
Con Елена Перепелица.

Те, кто не работает в центре горо-
да, ходят в рестораны в этой части 
столицы нерегулярно, говорит Ев-

гений Ничипурук. В центральных 
локациях, как правило, расположе-
ны рестораны с чеком выше сред-
него и премиальные концепции, 
которые люди посещают только по 
праздникам, соглашается дирек-
тор направления стрит-ритейла NF 
Group Ирина Козина.

Большой отток посетителей пред-
приятий общепита, расположенных 
в спальных районах, может быть свя-
зан с растущей долей доставки гото-
вой еды, что оттягивает часть посети-
телей, считает советник президента 
Федерации рестораторов и отельеров 
Ирина Благовещенская. В последнее 
время трафик в центре города зна-
чительно увеличился из-за новых 
открытий ресторанов, напоминает 
основатель Management Factory Евге-
ния Махнева.

В 2022 году в пределах Садового 
кольца в Москве открылось 122 каче-
ственных ресторана, что соответству-
ет уровням 2021 и 2019 годов, когда 
запустилось около 125 и 120 объектов 
соответственно, и превышает значе-
ние 2020 года, когда появилось 85 но-
вых точек (см. „Ъ“ от 9 января).

Елена Перепелица ожидает, что со-
отношение посещаемости предпри-
ятий общепита в центре и в спаль-
ных районах постепенно вернется 
к допандемийным показателям. «При 
этом общая посещаемость в целом 
для ресторанного рынка будет не-
сколько ниже, чем раньше, так как 
у части населения сократились ре-
ально располагаемые доходы, а часть 
эмигрировала из страны»,— считает 
эксперт. Управляющий партнер сети 
«Моремания» Артем Ломизе конста-
тирует, что рост посещаемости ресто-
ранов и кафе напрямую зависит от 
экономики в целом. По его мнению, 
трафик в заведениях общепита вос-
становится только при оживлении 
экономической жизни.

Дарья Андрианова

Белоруссия и Россия  
выступят единым фродом
Страны подписали соглашение  
о борьбе с телефонным мошенничеством

Москва и Минск подписали со-
глашения о совместных дейст-
виях по регулированию сетей 
связи и международного трафи-
ка. В частности, по данным „Ъ“, 
речь идет о борьбе с телефон-
ным мошенничеством. Сейчас 
треть мошеннических звонков, 
идущих из-за рубежа,  поступают 
в Россию из Белоруссии, отмеча-
ют эксперты. Сотрудничество 
может помочь решить пробле-
му, но создаст дополнительную 
нагрузку на операторов связи, 
 предупреждают они.

Минцифры РФ и Министерство 
связи и информатизации Белорус-
сии будут совместно бороться с фро-
дом (телефонным мошенничеством) 
на своих сетях, рассказали „Ъ“ в рос-
сийском министерстве. Это закре-
плено одним из международных со-
глашений, подписанных 18 апреля 
на ИКТ-форуме «ТИБО-2023» в Мин-
ске. Второй подписанный документ, 
по словам представителей Минциф-
ры, рамочный и посвящен «унифи-
кации нормативно-правовых ак-
тов в сфере электросвязи» союзных 
 государств.

В министерстве заверили, что реа-
лизация соглашения по борьбе с фро-
дом не скажется на коммерческой де-
ятельности операторов связи: «Она 
позволит развить эффективную сис-
тему для ограничения пропуска мо-
шеннического международного тра-
фика на сетях связи двух государств».

В МТС, «Вымпелкоме», «МегаФоне» 
и Tele2 отказались от комментари-
ев. В «Ростелекоме» считают, что рос-
сийско-белорусское подписание в це-
лом «это действия, направленные на 
очистку трафика в рамках меропри-
ятий по отмене роуминга в Союзном 
государстве».

В конце январе в России была за-
пущена единая платформа верифи-
кации телефонных звонков «Анти-
фрод» для выявления и борьбы со 
звонками с подменных номеров, ко-
торые используют мошенники для 
обмана абонентов и вывода денег 
с их счетов. К ней начали подклю-
чаться все ключевые российские 
операторы, теперь система контр-
олирует трафик, которым они об-
мениваются. Из-за угрозы получить 
штраф крупные игроки рынка также 
начали отключать от работы на своих 
сетях небольшие компании, которые 
к государственной системе не под-
ключились (см. „Ъ“ от 6 марта).

Запуск «Антифрода» был  связан 
с возросшими в России рисками 
из-за мошеннических звонков, кото-
рые активизировались к весне прош-
лого года. Только к концу мая 2022 
года доля мобильных пользовате-
лей, которым поступали звонки мо-
шенников с неизвестных номеров, 
достигла 12,5% от общего числа або-
нентов. Эксперты отмечали, что боль-
шинство злоумышленников обо-
сновались в соседних  государствах 
(см. „Ъ“ от 22 июня).

Министерство внутренних дел 
Белоруссии со своей стороны в кон-
це февраля предупредило граждан 
о распространении на территории 
республики мошенничества, постро-
енного на звонках с подменных но-
меров, внешне похожих на телефо-
ны госучреждений, сообщало БелТА.

В 2022 году количество мошенни-
ческих звонков в России выросло на 
30%, говорят в «Информзащите». Око-
ло 70% всех таких звонков идет через 
международные каналы связи, треть 
из них, по оценкам компании, при-
ходится на Белоруссию. В «Лаборато-
рии Касперского», впрочем, счита-
ют, что сейчас большое количество 
мошеннических звонков происхо-
дит с номеров Турции, Казахстана 
и Ирана.

Руководитель аналитического 
центра компании Zecurion Влади-
мир Ульянов предполагает, что ре-
зультаты работы российской систе-
мы «Антифрод» «позитивны и в этом 
случае внутренний мошеннический 
трафик сокращается, а злоумыш-
ленники продолжают искать реше-
ния через зарубежные звонки». В то 
же время, предупреждают в «Инфор-
мзащите», для операторов связи сов-
местная борьба России и Белоруссии 
с мошенниками «может повлечь за-
траты на внедрение и доработку тех-
нических решений и модернизацию 
систем связи и оборудования».

Татьяна Исакова,  
Вадим Красников

Зрители застряли  
в ТВ-каналах
Онлайн-кинотеатры с трудом перетягивают  
аудиторию сериалов

Несмотря на выпуск новых экс-
клюзивных сериалов на видео-
платформах, зрители сохраняют 
верность ТВ: по данным «Индек-
са Кинопоиска Pro», сразу после 
выхода новых сезонов или теле-
сериалов, таких как «Склифосов-
ский» или «Заполярный вальс», 
транслирующихся на «России 1», 
интерес пользователей к новин-
кам онлайн-ресурсов снижает-
ся. Аналитики полагают, что это 
связано с высокой базой ауди-
тории ТВ, а также с доступно-
стью новинок, которые на он-
лайн-платформах часто требуют 
дополнительной оплаты.

Оригинальный контент россий-
ских онлайн-платформ все еще не 
может перегнать по интересу рос-
сиян ТВ-проекты, свидетельствуют 
данные «Индекса Кинопоиска Pro». 
В топ-3 в период с конца января по се-
редину февраля вошли телесериалы 
«Склифосовский» («Россия 1»), «Ма-
жор» («Первый канал» и «ТВ-3») и «Ива-
новы-Ивановы» (СТС).

С конца февраля по середину мар-
та в тройку входили проекты, которые 
транслировались на ТВ и в онлайн-ки-
нотеатрах: первое место рейтинга воз-
главляет сериал «Постучись в мою 
дверь» (транслируется на «Кинопои-
ске», Wink и ТВ-3), с ним конкурирует 
«Шаляпин» (совместный проект «Рос-
сии 1» и Окко), старается удержать по-
зиции лента «Ивановы-Ивановы».

В середине марта в топе интереса 
был сериал «Король и Шут» (производ-
ство «Кинопоиска»): картина возгла-
вила рейтинг с 305 баллами, но она 
начала сдавать позиции после дости-
жения отметки в 516 баллов. Забрала 
первенство у ленты мелодрама «Запо-
лярный вальс», которая транслирова-
лась на «России 1».

В период новогодних праздни-
ков топ интереса возглавлял «Ма-
жор» (711 баллов), но уже с 9 января 
индекс интереса к проекту стал сни-
жаться (до 169 баллов), и его достаточ-
но быстро обогнала турецкая лента 
«Постучись в мою дверь» (178 баллов). 
Следующим топ возглавил «Склифо-
совский» (170 баллов). Практически 
все это время оригинальный контент 
онлайн-кинотеатров либо не входил 
в топ-10, либо оставался на нижних 
позициях рейтинга.

Программная политика телека-
налов — один из главных факторов 
внимания аудитории к сериалам, 
поясняет директор по взаимодейст-
вию с индустрией «Яндекса» Ксения 
Болецкая. Она подтвердила, что сре-
ди популярных российских сериа-
лов 2022 года в «Индексе Кинопоиска 
Pro» подавляющее большинство — те-
левизионные проекты. Только один 
сериал, отметила госпожа Болецкая, 
попал в топ-20 популярных проектов 
года — «Чикатило» от онлайн-киноте-
атра Okko. Но оригинальные сериа-
лы онлайн-платформ, по ее словам, 
начинают постепенно сокращать от-
рыв: «В марте доля интереса к ориги-
нальным сериалам онлайн-кинотеа-
тров достигла 45,7% от всего интереса 
к отечественным проектам».

Охват аудитории напрямую влия-
ет на рейтинг, и очевидно, что у бес-

платного ТВ он намного выше плат-
ных онлайн-кинотеатров, поэтому 
проекты, которые выходят в эфи-
ре, занимают верхние строчки рей-
тинга, подтверждают тенденцию 
в Start. Несмотря на это, на втором 
месте топа несколько недель удер-
живался проект онлайн-кинотеатра 
«Вампиры средней полосы», добави-
ли в пресс-службе сервиса: «Поэтому 
потенциал у ориджиналс-платформ 
есть». В Wink не ответили „Ъ“.

Аудитория крупных телеканалов 
пока больше аудитории онлайн-ки-
нотеатров, поэтому и зрителей у от-
дельных ТВ-проектов больше, пола-
гает директор департамента новых 
технологий J’son and Partners Con-
sulting Дмитрий Колесов. Он доба-
вил, что есть «такой феномен, как 
«полка»: у среднего ТВ-зрителя в па-
мяти семь-десять каналов, между ко-
торыми он переключается, а среднее 
число подписок на онлайн-кинотеа-
тры у одного пользователя — три».

Влияет на интерес зрителей 
к сериалу показ по федеральным 
каналам и эфирное промо, говорит 
гендиректор ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин: «При 
этом в эфир какого-то телеканала, 
как правило, идут именно сериалы, 
созданные при его участии». В свою 
очередь, онлайн-кинотеатры ред-
ко отдают на ТВ свои эксклюзив-
ные проекты и показывают их толь-
ко в платных подписках. «В моменте 
репертуар эфирных каналов много-
кратно меньше, чем у онлайн-кино-
театров с их многотысячными ката-
логами, поэтому интерес большой 
телевизионной аудитории легко 
сфокусировать на конкретном филь-
ме или сериале»,— отметил Алексей 
Бырдин.

Юлия Юрасова

Россия открывает закрома
«Совэкон» оценивает среднюю стоимость пшени-

цы из РФ в $277–283 за тонну. По данным «Русагротран-
са», опубликованным на портале «Поле.рф», российская 
пшеница этого класса с поставкой в мае—июне прода-
ется по $275 за тонну, но покупатели предлагают менее 
$270 за тонну (FOB).

В то же время в начале недели котировки на пше-
ницу на мировых биржах поддержали новости о вве-
дении запрета на ввоз украинского зерна со стороны 
Польши, Венгрии и Словакии, где это объясняли необ-
ходимостью поддержки местных сельхозпроизводите-
лей. Как сообщал Reuters, ввести подобные ограниче-
ния также может Румыния. Рассматривает временный 
запрет и Болгария, заявляли в местном Минсельхозе. По 
данным «Прозерно», 17 апреля фьючерсы на пшеницу 
на бирже в Чикаго дорожали на $5,1 до $255,8 за тонну. 
В Еврокомиссии односторонние торговые ограничения 
членов ЕС считают неприемлемыми. Вечером 18 апре-
ля стало известно, что Польша согласилась разблокиро-
вать транзит украинского зерна через свою территорию.

По словам источника „Ъ“ на рынке, Украина экс-
портирует около 60% зерна через европейские страны, 

остальной объем вывозится в рамках зерновой сделки 
из портов на Черном море. Украинская зерновая ассоци-
ация оценивает экспорт зерновых и масличных в мар-
те 2023 года в 6,4 млн тонн, в феврале — в 5,5 млн тонн. 
По словам Владимира Петриченко, если ограничения 
на поставки украинского зерна со стороны части евро-
пейских стран сохранятся, это предотвратит демпинг на 
рынке ЕС и приведет к дальнейшему движению котиро-
вок, что станет позитивным для всех поставщиков.

Как отмечает Дмитрий Рылько, если транзит укра-
инского зерна через европейские страны сохранится, 
влияние на мировой рынок будет минимальным. Ан-
дрей Сизов считает, что ограничения должны вызвать 
дальнейшую реакцию Брюсселя и какого-либо влияния 
на мировые цены и российский экспорт ждать не сто-
ит. Собеседник „Ъ“ на рынке добавляет, что проблемы 
с вывозом украинского зерна через ЕС повышают зна-
чимость зерновой сделки. В МИД РФ ранее отмечали, 
что без решения системных проблем (подключения Рос-
сельхозбанка к SWIFT, возобновления поставок сельхоз-
техники и запчастей, отмены ограничений на страхо-
вание) о продлении сделки после18 мая «говорить не 
приходится».

Анатолий Костырев

Постковидный синдром  
на ресторанном рынке  

уже закончился
— Александр Орлов,

владелец сети «Тануки»,  
в интервью Business FM  

в октябре 2021 года

Ц И Т А Т А

6,8 миллиона 
телевизоров продано  
в России в 2022 году,  
по данным «Ситилинка»

с1
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На Исторической сцене Мариин-
ского театра прошла премьера 
«Иоланты» Чайковского в новой 
постановке Анны Шишкиной. По-
чти одновременно театр показал 
«Сказание о невидимом граде Ки-
теже» Римского-Корсакова — воз-
обновленный спектакль Алексея 
Степанюка, поставленный еще 
в 1994-м. О радикальной ревизии 
оперного репертуара, предпри-
нятой в Мариинском, рассказы-
вает Гюляра Садых-заде.

акануне Пасхи обе опе-
ры прошли буквально в один вечер: 
в пять часов вечера на Исторической 
сцене давали «Иоланту» (за дири-
жерским пультом стоял Валерий Гер-
гиев), а в семь вечера на Новой сце-
не — «Сказание о невидимом граде 
Китеже» (снова с Валерием Гергие-
вым). С чисто календарной точки 
зрения к этому марафону вопросов 
мало: «Иоланта» и «Китеж» — отлич-
ный выбор оперных названий для 
Великой субботы. Главный герой 
оперы Чайковского — свет, понима-
емый как в физическом, так и в ми-
стическом смысле, как свет Божь-

ей благодати, пронизывающей все 
сущее. «Дар бесценный, дар святой» 
в финале оперы обретает слепая 
Иоланта, дочь короля Рене, вместе 
со зрением, которое ей возвращает 
арабский врач Эбн-Хакиа. Мистиче-
ская подоплека «Китежа» — история 
о преображенном граде праведни-
ков, вознесенном на небеса со всеми 
жителями,— тоже более чем уместна 
для показа в предпасхальный вечер.

Но праздники приходят и уходят, 
спектакли же остаются в репертуа-
ре, как остаются и вопросы к их по-
становочной стороне. «Чудный 
первенец творенья»,— поют герои 
«Иоланты» о все том же свете, сли-
ваясь в экстатическом дуэте на фоне 
цветущего сада. Стрельчатые арки, 
полупрозрачные завесы, костюмы, 
старательно воспроизводящие фа-
соны «из времен Средневековья» 
(с небольшими, впрочем, отклоне-
ниями в сторону итальянского Воз-
рождения),— сценический антураж 
прямо-таки вопил о том, что поста-
новщики, режиссер Анна Шишкина 
и сценограф Петр Окунев, ни в коем 
случае не хотели вступать не то что 
в спор, а хоть в какой-то диалог с ав-
торским текстом. Неуклюжесть ша-
блонных мизансцен и нестерпимая 

нелепость нарядов дам и кавалеров 
создавали, вопреки всем высоким 
соображениям, незапланирован-
ный, но совершенно очевидный ко-
мический эффект.

«Иоланта» — вторая премьера 
2023 года, поставленная никому 
не ведомой Анной Шишкиной (из-
вестно лишь, что она была режиссе-
ром по вводам в штате театра). Пер-
вым опытом ее самостоятельной 
работы стала постановка «Набукко» 
Верди, в которой Шишкина в содру-
жестве с художником-сценографом 
Петром Окуневым немало потруди-
лась над созданием пышной и разве-
систой вампуки. Получилось все, как 
мы любим: золото, доспехи, картон-
ные позы, выспренние жесты. Зато 
никто не вменит создателям спекта-
кля «надругательства над классикой».

Нынешний репертуарный кон-
цепт Мариинского театра легко 
укладывается в общий тренд «время, 
назад!». Курс взят на эстетику совет-
ского театра 70-х, а то и «дооттепель-
ных» 50-х годов. Из афиши за послед-
ний год последовательно исчезли 
имена постановщиков, ставивших 
в театре последние 20 лет,— отечест-
венных (прежде всего Дмитрий Чер-
няков) и западных. Даже имя совер-

шенно безобидного Джанкарло дель 
Монако, во времена оны поставив-
шего «Отелло», спектакль, который 
ни с того ни с сего тоже вернули в ре-
пертуар (взамен «Отелло» в постанов-
ке Василия Бархатова),— но на афи-
шах и в программке дель Монако 
не упоминается. На смену спекта-
клям нулевых, хоть как-то отражаю-
щих актуальную проблематику, при-
ходят постановки, не несущие ровно 
никакого внятного режиссерского 
посыла: спектакли-иллюстрации, 
спектакли «ни о чем», лишенные 
какой бы то ни было режиссерской 
рефлексии.

«Иоланта» в постановке Мариу-
ша Трелиньского, шедшая в театре 
с 2009 года, с ее сумрачным колори-
том, деревьями с корнями, выдер-
нутыми из почвы и повисшими над 
сценой, стеклянным боксом, в кото-
ром зловещие демоницы-медсестры 
сгрудились над страждущей, психи-
чески нестабильной героиней, сей-
час, разумеется, неуместна. Равно 
как визионерский «Китеж» Дмит-
рия Чернякова — его первая работа 
в Мариинском театре в далеком 2003 
году. Спектакль Чернякова шел еще 
совсем недавно — конечно, обвет-
шавший без авторского присмотра, 
во многом переделанный и упро-
щенный, но шел. Теперь же было 
решено вернуться к более раннему 
«Китежу» Алексея Степанюка; в дале-
кие 90-е его спектакль воспринимал-
ся как первый, еще робкий подступ 
к сияющей мистерии «русского Пар-
сифаля», еще не вполне осмыслен-
ный эстетически и содержательно. 
Неудачная сценография (придуман-

ная самим Степанюком) — невысо-
кие холмики да пригорки — и не-
проглядная темень на сцене отнюдь 
не способствовали успеху.

Однако в новых историче-
ских и эстетических обстоятель-
ствах спектакль Степанюка, пе-
ренесенный на Новую сцену, 
не то чтобы преобразился — вроде 
бы все то же самое, даже старые ко-
стюмы вытащили из запасников,— 
но хотя бы стал выглядеть и воспри-
ниматься рельефнее, осмысленнее. 
Высветлился колорит; оделась се-
ребристым сиянием сцена; иконо-
писные лики, канонические позы, 
статуарность хора, словно поющего 
акафисты, эпическая неспешность 
музыкального развертывания при-
обретали нечто торжественно-ли-
тургическое. Новые технологии, 
которыми за 20 лет научились поль-
зоваться, разнообразили визуаль-
ный ряд и немало послужили укра-
шению старого спектакля.

Я помню, как естественно и ис-
кренне пела партию Февронии Га-
лина Горчакова в 1994 году; как гро-
тескно, выпукло играл и пел партию 
Гришки Кутерьмы Константин Плуж-
ников; каким отличным Медведчи-
ком был Николай Гассиев. Но ны-
нешний состав оказался ничуть 
не хуже: Мария Баянкина вполне ос-
мысленно спела сложнейшую по тес-
ситуре партию Февронии. Сергей Се-
мишкур впервые вышел на сцену 
в партии Гришки Кутерьмы, бражни-
ка и закоренелого грешника, и это 
была настоящая актерская и вокаль-
ная удача: точно найденный хрипло-
ватый, пронзительный тембр с вы-

разительными обертонами и почти 
идеальное попадание в роль. Хо-
рош был и Александр Трофимов — 
Княжич Всеволод: светозарный ры-
царь в сияющих доспехах, ни дать 
ни взять русский Лоэнгрин.

Практика исполнения «Ките-
жа» не прерывалась начиная с 2003 
года, и привычка время от време-
ни возвращаться к партитуре Рим-
ского-Корсакова положительно 
сказалась на качестве звучания ма-
риинского оркестра: нежный ше-
лест листвы и птичьи трели — 
в «Похвале пустыне»; неукротимая 
бешеная скачка и сшибка двух тем, 
русской и татарской,— в знамени-
том симфоническом антракте «Сеча 
при Керженце»; истаивающие хру-
стальные звучания в сцене успе-
ния Февронии… Аутентичная, ти-
пично корсаковская, радующая ухо 
тонкими филировками, прозрач-
ная и звонкая звуковая палитра пе-
реливалась под руками Гергиева, ко-
торый вел спектакль точно и умно, 
ничуть не торопясь, наслаждаясь ка-
ждым мгновением. На мой взгляд 
и вкус, это было практически совер-
шенное исполнение, драматургиче-
ски точно подводящее к катарсису 
в финале — в сцене Небесного Ки-
тежа. Только бесконечно жаль, что 
и эту сцену такой, какой ее поста-
вил Дмитрий Черняков, мы больше 
не увидим: даже записи того спекта-
кля не сохранилось.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Сказание о ретрограде
Новая «Иоланта» и старый «Китеж» в Мариинском театре

Н

В прокат выходит космическая 
драма Клима Шипенко «Вызов», 
для съемок которой исполни-
тельница главной роли Юлия Пе-
ресильд и сам режиссер по-на-
стоящему слетали в космос 
на настоящую МКС. Юлия Ша-
гельман не уверена, что получен-
ный результат стоил затраченно-
го бюджета и героических усилий.

ызов» — парадок-
сальный случай, когда активная 
промокампания, стартовавшая еще 
в совсем другой жизни, за два с поло-
виной года до выхода фильма в про-
кат, вместо того чтобы подогревать 
интерес к картине, действует скорее 
наоборот. Ведь все самое интерес-
ное уже случилось, причем зрители 
были посвящены во все детали съе-
мочного процесса. Сначала тогдаш-
нему руководителю «Роскосмоса» 
Дмитрию Рогозину и генеральному 
директору «Первого канала» Кон-
стантину Эрнсту пришла в голову 
идея, что надо снять кино в космосе, 
потом под нее стали искать исполни-
телей и сочинять сценарий. Логич-
нее, наверное, было бы сначала при-
думать фильм и, поняв, что никак 
иначе его в жизнь не воплотить, от-
правиться бороздить космические 
просторы, но что уж там, это не пер-
вая ситуация, когда логика отступает 
перед сверхзадачей.

Потом «Первый канал» провел 
конкурс среди выносливых актрис, 
победительницей которого стала 
Юлия Пересильд, потом она вместе 
с режиссером готовилась к полету, 
потом полет состоялся, и ход его ос-
вещали во всех новостях. Все ради 
того, чтобы, по словам господина 
Эрнста, показать настоящий космос, 
которого «зритель в кино еще не ви-
дел». То, что этот настоящий космос, 

не зная предыстории, не отличишь 
от воспроизведенного с помощью 
декораций и визуальных эффектов 
космоса из многочисленных голли-
вудских фильмов (на которые, не го-
воря об этом вслух, ориентируются 
авторы), видимо, остается пробле-
мой зрителя.

Начинается все со сцены, впол-
не откровенно позаимствованной 
из «Гравитации» Альфонсо Куарона 
(2013),— она при просмотре вспо-
минается практически так же часто, 
как сериальная продукция все того 
же «Первого канала». Во время стан-
дартной рабочей миссии в открытом 
космосе на двух космонавтов (их иг-
рают настоящие космонавты Олег 
Новицкий и Петр Дубров) начина-
ет сыпаться какой-то межзвездный 
мусор, и один из них… нет, не уле-
тает в безвоздушное пространство, 

где никто не услышит твой крик, как 
Джордж Клуни у Куарона, а получа-
ет травму грудной клетки. Прокон-
сультировавшись со светилом хи-
рургии (Андрей Щепочкин), в ЦУПе 
решают не возвращать пострадавше-
го на Землю (полета он может не пе-
режить), а оперировать его прямо 
на борту МКС. Но не раньше, чем ру-
ководитель полетов Волин с мудрым 
отеческим прищуром (Владимир 
Машков) ободрительно сообщит Пет-
ру, который делает травмированно-
му Олегу трахеотомию, что «хорошо 

связанная девушка в ласках не ну-
ждается» — задав таким образом то-
нальность юмора в фильме.

В это время Женя Борисова (Пе-
ресильд), ученица светила и сама 
талантливый хирург, ведет на Зем-
ле обычную жизнь замотанной ма-
тери-одиночки, разрывающейся 
между работой и воспитанием до-
чери-подростка (Варвара Володина). 
Поскольку в таком идеологически 
выверенном фильме, как «Вызов», 
героиня не может быть разведенной 
или вовсе никогда не бывавшей за-

мужем, то она вдова. Черно-белый 
флешбэк с погибшим в аварии му-
жем (Михаил Тройник) вернется 
многократно, каждый раз напоми-
ная о том, что в его смерти она винит 
себя. Рутину с душевными терзани-
ями, тремя операциями в день, за-
мершими в какой-то двусмысленной 
точке отношениями с привлекатель-
ным коллегой Владиславом (Милош 
Бикович) и вызовами в школу к доч-
ке, которая подралась с однокласс-
ницей, прерывает вызов куда более 
важный — в ЦУП, где Женя должна 
разработать подробный план опера-
ции. При этом ее саму в космос ни-
кто посылать не собирается по той 
простой причине, что она женщина.

Но благодаря все той же промо-
кампании мы, разумеется, заранее 
знаем, что полетит на МКС именно 
Женя, которую Волин в последний 
момент предпочтет всем остальным 
кандидатам. С этого момента фильм 
из мелодрамы превращается в нау-
чпоп об устройстве МКС: устроена 
она тесно и неуютно, а красиво раз-
вевающиеся в невесомости волосы 
актрисы кажутся таким вопиющим 
нарушением техники безопасно-
сти, что напрочь отвлекают от про-
исходящего — однако именно здесь 
авторы решили пожертвовать ре-
ализмом ради эффектных кадров. 
Космонавты произносят свои репли-
ки с отчаянной неловкостью людей, 
которых зачем-то отвлекли от серь-
езной работы, Юлия Пересильд де-
монстрирует завидную физическую 
форму, мама героини (Елена Валюш-
кина) отвечает за комические пере-
бивки. Венчает все успешно — и это 
тоже не спойлер — проведенная опе-
рация, после которой Женя возвра-
щается домой, получив в качестве 
награды целование ручек от руко-
водства ЦУПа и признание в любви 
от Владислава. Если режиссеры лета-
ют в космос, значит, это кому-нибудь 
нужно, но ответы, кому и для чего, 
содержатся точно не в этом фильме.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Космические куплеты
«Вызов» Клима Шипенко выходит на экраны

Новая «Иоланта» (на фото) 
выглядит чуть ли не более 
старомодной, чем «Китеж» 
почти 30-летней давности 
ФОТО АЛЕКСАНДРА НЕФФА

Картина романтизирует 
не столько далекие косми-
ческие просторы, сколько 
близкий Центр управления 
полетами   
ФОТО ПЕРВОГО КАНАЛА

«В
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Безумный матч за титул чемпиона мира 
по шахматам в Астане продолжился без-
умной седьмой партией. В ней играв-
ший белыми россиянин Ян Непомнящий 
в какой-то момент, казалось, получил 
не сулившую ничего хорошего позицию, 
но его соперник, китайский гроссмейс-
тер Дин Лижэнь, уже почти гарантировав 
себе ничью, угодил в страшный цейтнот 
и допустил ляп, позволив Непомнящему 
победить и в третий раз в этом поединке 
повести в счете.

арадокс, но про эту партию, та-
кую неординарную, вполне можно сказать 
как про идеально попавшую в общую, что ли, 
канву астанинского матча, так непохожего 
на подавляющее большинство матчей за ти-
тул чемпиона мира — осторожных, с нудным 
перетягиванием на свою сторону каната, 
сдвигающегося ценой титанических усилий 
в лучшем случае на миллиметры. Поединок 
между Яном Непомнящим и Дин Лижэнем — 
он про другое. Он про летящие со всех сторон 
удары, про искры из глаз, про ту непредска-
зуемость, что вроде бы уже давно стала ред-
кой гостьей в топовых классических шахма-
тах. В Астане же ее хоть отбавляй. Никогда не 
знаешь, что будет на следующий день.

Это касается в том числе выбора дебюта. 
За шесть предыдущих партий их было разы-

грано четыре. Седьмая добавила в и так уже 
богатую коллекцию пятый — Французскую 
партию, которую когда-то обожали многие 
серьезные гроссмейстеры (например, боль-
шим знатоком этого начала был Виктор 
Корчной) и которая в последние годы, надо 
сказать, не так уж востребована на высшем 
уровне. Но вот в Астане благодаря двинувше-
му своим первым ходом пешку на e6 Дин Ли-
жэню пробил и ее час.

Ян Непомнящий остановился на вариан-
те Тарраша, в котором конь, развиваясь, идет 
не на с3, под связку от слона, а на d2, тоже 
чуть-чуть соригинальничав. И дальше закру-
тилась карусель, создавшая чрезвычайно 
острое положение. Причем, кажется, остро-
ты хотелось прежде всего китайцу, ходом g6 
ослабившему черные поля возле своего ко-
роля. А затем он еще пожертвовал качество, 
отдав ладью за слона соперника. Похожий 
трюк Дин Лижэнь провернул в четвертой 
партии, принесшей ему успех. И сейчас он 
смотрелся вполне оправданным: все ради 
инициативы.

Взгляд на доску должен был радовать лю-
бителя всяких головоломных позиций. Ян 
Непомнящий давит по вертикали h — зазе-
ваешься и прилетит мат, у Дин Лижэня плот-
ный ответ по центру. Во что все это выльется, 
совершенно непонятно. Но вообще-то, ско-
рее всего, должно было вылиться в ничью. 
Все-таки каких-то именно смертельных уг-
роз Дин Лижэню соорудить не удавалось, 
зато у него была верная возможность 33-м 
ходом фактически гарантировать мирный 
исход, переставив поддержанную с тыла 

ферзем ладью с d2 на d1 и дав шах белому ко-
ролю. Дальше, видимо, последовало бы по-
вторение ходов, так как у Непомнящего шан-
сов безопасно перейти в контратаку видно 
не было. Но произошло нечто такое, к чему 
ярлык «необъяснимое» не клеится лишь по-
тому, что объяснение ляпу китайца находи-
лось под рукой.

Привычка, надолго «зависая», попадать 
в цейтнот у него есть давным-давно и с года-
ми никуда не пропадает. Иногда эти «зависа-
ния» некритичны, их можно пережить. Но 
в седьмой партии Дин Лижэнь угодил в цейт-
нот жестокий: на восемь ходов до контр-
ольного, 40-го, у него оставалось 45 секунд. 
В общем, он отправил ладью на d3, напав на 
ферзя и не заметив, что сильнейшая фигура 
белых, убегая из-под обстрела, забирает важ-
ную пешку на с5, а еще и располагается весь-
ма комфортно, так, чтобы от инициативы 
черных не осталось и следа. А материальное 
преимущество, теперь огромное по меркам 
таких противостояний, было уже на стороне 
Непомнящего.

Дальше он просто добивал противни-
ка — сдвоил ладьи, навалился на защищав-
ших короля слона с пешкой. Пытаться защи-
щаться Дин Лижэню было бессмысленно. Он 
сдался на 37-м ходу, а Ян Непомнящий уже 
в третий раз в матче вышел вперед.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Ваше время вышло, 
товарищ гроссмейстер
Ошибка Дин Лижэня в цейтноте в третий раз сделала  
Яна Непомнящего лидером в чемпионском матче

УНИКС одержал труднейшую победу над 
«Зенитом» во втором матче полуфиналь-
ной серии play-off Единой лиги ВТБ со 
счетом 68:59. Казанцы ведут в противо-
стоянии 2:0. Теперь оно перемещается 
в Санкт-Петербург, где у «Зенита» будут 
шансы компенсировать неудачи казан-
ского вояжа.

ервый матч полуфинальной серии 
УНИКС—«Зенит» не соответствовал ожида-
ниям, которые сулили битву казанцев и пе-
тербуржцев не на жизнь, а на смерть. Раз-
гром, учиненный УНИКСом действующему 
чемпиону Единой лиги ВТБ, был настолько 
бесспорным (казанцы победили с разницей 
почти в 30 очков), что даже подталкивал к со-
блазну заявить, что в этой полуфинальной 
паре уже все ясно (в отличие от параллельно-
го полуфинала, в котором ЦСКА неожидан-
но столкнулся с трудностями в противостоя-
нии с «Локомотивом-Кубанью» — счет в этой 
серии 1:1). Разумеется, наставник УНИКСа 
Велимир Перасович говорил о том, что пер-
вый матч не так уж важен, а еще о том, что 
главный тренер «Зенита» Хави Паскуаль точ-
но что-то придумает в следующих встречах, 
а значит, расслабляться нельзя. Но на его ме-
сте это говорил бы любой тренер, чтобы под-
держать мотивацию собственной команды.

Вопрос был в том, насколько в действи-
тельности мотивирован «Зенит». В петер-
бургском клубе пытались подсластить пилю-
лю, вспоминая о том, что и в четвертьфинале 
в этом сезоне начали с поражения от МБА, что 
в прошлом сезоне стартовали в полуфиналь-
ной серии с проигрыша тому уже УНИКСу, 
что история повторилась и в финале против 
ЦСКА. Но все это не более чем занимательная 
статистика, имевшая не так уж много отноше-
ния к текущему положению дел. А в реально-
сти именно второй матч во многом должен 
был дать ответ на этот вопрос о готовности 
«Зенита» продолжить борьбу за сохранение 
титула. И дело даже не в том, что еще одно по-
ражение стало бы для «Зенита» огромной про-
блемой. Нет, серия ведь идет до четырех по-

бед и даже с 0:2 отыграться вполне реально. 
Вопрос был в том, какое качество баскетбола 
способен показывать чемпион.

А качеством исполнения «Зенит» как раз 
не радовал. Провала, такого же, как в первом 
матче серии, когда петербуржцы уже в начале 
отстали от соперника на десяток очков и по-
том уже не сумели положение выправить, из-
бежать удалось. Но то, что не случилось 
в первой десятиминутке, произошло в самом 
начале второй. УНИКС включил какой-то уж 
слишком вдохновенный режим: Винс Хан-
тер, Ненад Димитриевич и особенно Джа-
лен Рейнолдс выдали изумительный отрезок, 
и «Зенит» всего за пару минут оказался на гра-
ни катастрофы. Его отставание достигло 15 оч-
ков. При этом в игре петербуржцев не просма-
тривалось перспектив к возвращению. Была 
в ней даже некоторая обреченность.

Но Хави Паскуалю с его грандиозным опы-
том в этот раз удалось удержать команду от раз-
вала. Он вернул ее в игру. Хотя, может, кто-то 
посчитает, что это не тренерская работа, а за-
слуга Калеба Хоумсли, удачно принявшего на 
себя роль мотора команды. Как бы то ни было, 
уже к большому перерыву от перевеса УНИК-
Са не осталось почти ничего. Больше того, по-
сле эпизода, в котором технические фолы друг 
за другом получили Дэрил Мейкон и Велимир 
Перасович, психологическое преимущест-
во было уже на стороне гостей. Другое дело, 
что воспользоваться замешательством в ря-
дах казанцев «Зениту» в полной мере не уда-
лось. Шансы нокаутировать соперника у го-
стей были. Тома Эртель и Адриен Моерман 
организовали отличный отрезок для своей 
команды («Зенит» начал третью четверть рыв-
ком 9:0), вынудивший Перасовича снова брать 
тайм-аут. Но поддерживать такой же уровень 
игры «Зенит» не сумел, так что игра вошла в ре-
жим, скажем так, тревожного ожидания, при 
котором на площадке царит примерное ра-
венство, а интрига сводится к тому, у кого ока-
жутся крепче нервы. Ну или кому больше по-
везет. Крепче и удачливее оказались хозяева. 
Концовка встречи осталась за ними. УНИКС 
победил со счетом 68:59 и повел в серии 2:0. 
Теперь она переместится в Санкт-Петербург.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

УНИКС отстоял на своем
Казанцы повели 2:0  
в полуфинальной серии против «Зенита»

В обеих полуфинальных сериях 
до трех побед чемпионата России 
по волейболу клубы, имеющие 
преимущество своей площадки, 
оказались в шаге от успеха в про-
тивостоянии. Вслед за встреча-
ющимся с петербургским «Зе-
нитом» московским «Динамо» 
вторую домашнюю победу над 
своим соперником — новосибир-
ским «Локомотивом» — одержал 
победитель регулярного чемпио-
ната «Зенит-Казань». Правда, она 
получилась очень непростой, не-
смотря на то что команды прове-
ли на площадке всего три сета.

окомотив» — это ко-
манда, видимо, достойная сочувст-
вия. Весь сезон ее мучили травмы 
игроков основы, а перед полуфина-
лом против казанского «Зенита» он 
лишился игрока совсем важного — 
сербского диагонального Дражена 
Лубурича. И молодой Илья Казачен-
ков, конечно, не выглядел хотя бы бо-
лее или менее равной ему заменой 
даже в первом матче, в котором же-
лезнодорожники все равно навяза-
ли страшному сопернику борьбу. Зе-
нитовцы победили в четырех сетах, 
и два заключительных, ими выиг-
ранных, не обошлись без концовки.

Навязывал «Локомотив» ее «Зе-
ниту» и во второй встрече. В старто-
вом сете, правда, недолго — до того 
момента, когда ближе к его середи-
не на подачу у хозяев вышел Май-

ка Кристенсен. Одно очко они от-
жали, запросив видеочеллендж, 
все-таки зафиксировавший эйс. 
А вслед за этим только что вполне 
убедительные железнодорожни-
ки словно впали в ступор: ошибка 
за ошибкой. Свой второй тайм-аут 
в попытке выбраться из коллектив-
ного коллапса их тренер Пламен 
Константинов взял уже при счете 
8:13. А о том, как развиваются со-
бытия, можно было судить, даже 
не глядя на площадку. Достаточно 
было посмотреть на стоящего воз-
ле нее казанского коллегу Констан-
тинова Алексея Вербова и его улыб-
ку. Вербову нравилось все. Пламену 
Константинову точно не нравилось 
многое из того, что делали его во-
лейболисты. И речь не только все-
го о двух с толком использованных 
Казаченковым передачах из того де-
сятка, что отправил ему в этой пар-
тии связующий Константин Абаев.

Зато в следующей все было куда 
интереснее, потому что те, кто поста-
вил крест на «Локомотиве», здорово 
заблуждались. Пороха у него было, 
как выяснилось, еще предостаточно. 
И его хватило для того, чтобы сразу 
уже убежать вперед на приличную, 
в четыре очка, дистанцию. Потом 
«Зенит» ее сократил, но оседлавшие 
волну вдохновения железнодорож-
ники продолжили совершать подви-
ги. Они впервые закрыли блоком до 
сих пор безупречного Максима Ми-
хайлова. Они вытянули мертвый 
удар от Дмитрия Волкова… Такой 
сет упустить было бы жутко обидно. 

Да его, казалось, просто невозмож-
но упустить: «Зенит» смотрелся упер-
шимся в твердую стенку.

Он разрушил ее буквально в один 
прием. Сначала повезло казанскому 
либеро Илье Федорову, который, от-
бивая мяч, закрутил его в пол на чу-
жой половине. Затем снова оплошал 
Казаченков. И равновесие было вос-
становлено. Все в партии решал «ба-
ланс», на котором Вербов угадал, 
выпустив со скамейки на подачу 
Андрея Сурмачевского. Тот набрал 
очко, обеспечив «Зениту» минималь-
ный перевес, а точку в сете постави-
ла другая классная подача — от Кри-
стенсена.

Третий сет был ничуть не менее 
любопытным. В нем соперники все 
время держались вровень друг с дру-
гом, и «Локомотив» совершенно не 
походил на команду, подкошенную 
свежей болезненной неудачей. Сно-
ва все решал «баланс», еще более за-
тяжной, чем предыдущий. «Локомо-
тив» отбивал матчбол за матчболом, 
но все же не выдержал, когда при 
счете 29:28 в пользу «Зенита» от души 
в площадку пальнул неукротимый 
Михайлов.

Казанцы повели в серии со сче-
том 2:0, то есть до выигрыша им не 
хватает еще одной победы. Но тре-
тий матч пройдет уже в Новосибир-
ске. Также в шаге от выхода в финал 
находится действующий обладатель 
чемпионского титула «Динамо». Мо-
сквичи дважды одолели дома петер-
бургский «Зенит».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Фаворитам не хватает победы
Казанский «Зенит» и московское «Динамо»  
очутились в шаге от финала

Ян Непомнящий (слева), выиграв 
у Дин Лижэня седьмую партию, 
в третий раз повел в матче 
за звание чемпиона мира 
ФОТО STEV BONHAGE / FIDE
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Сборная России 
отказалась от участия 
в чемпионате  
Центральной Азии
Сборная России по футболу отказа-
лась от участия в чемпионате Ассо-
циации футбола Центральной Азии 
(CAFA). Об этом журналистам во втор-
ник заявил генеральный секретарь 
Российского футбольного союза Мак-
сим Митрофанов. «Вчера мы отпра-
вили официальное письмо в CAFA, 
уведомили коллег. У нас есть ряд ор-

ганизационных сложностей, мы, 
к сожалению, были вынуждены отка-
заться. Есть ряд вопросов между нами 
и CAFA, связанных с тем, что большая 
нагрузка на футболистов»,— сказал 
господин Митрофанов.

Чемпионат CAFA пройдет с 9 по 21 
июня в Бишкеке и Ташкенте. В турни-
ре примут участие сборные Афганис-
тана, Ирана, Киргизии, Таджикиста-
на, Туркмении и Узбекистана. Также 
планируется пригласить на соревно-
вания еще одну азиатскую сборную.

CAFA была создана в июне 2014 
года и является одной из пяти реги-
ональных ассоциаций Азиатской 
конфедерации футбола (AFC). Также 
в AFC входят Ассоциация государств 
Юго-Восточной Азии, Восточноази-
атская федерация футбола, Феде-
рация футбола Южной Азии и Фе-
дерация футбола Западной Азии. 
В Союзе европейских футбольных 
ассоциаций, членом которого явля-
ется РФС, подобная система разде-
ления не действует. ТАСС

ТУРНИРЫ

Защитник «Зенита» Калеб Хоумсли (справа) с 17 очками в активе стал самым 
результативным игроком матча против УНИКСа, но его команде это не помогло
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